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КИТАЙСКИЙ КИНОЗАЛ АНДРОПОВА
Как КГБ боролся с китайским шпионажем при помощи киноискусства

По прогнозу Центробанка, чистый отток капитала 
из страны к концу 2014 года составит рекордные 
128 млрд долларов. Эта цифра не включает в себя 
теневые средства, на выводе которых за грани-
цу специализируются криминальные структуры. 
Почему и как российский бизнес перекачивает 
свои активы на зарубежные счета – расследование 
«Совершенно секретно».

Как спортсмен-гиревик, 
антисемит и рупор 
нацистской пропаганды 
стал иконой русского 
монархического 
движения. Специальное 
расследование 
«Совершенно секретно».

Грозное послание
В ночь на 4 декабря группа боевиков 
атаковала Грозный, в ходе боестолкновений 
погибли 14 силовиков. Данные о числе 
нападавших разнятся – от десятка 
до нескольких сотен, весьма противоречива 
и официальная информация о том, кто 
мог стоять за ночной атакой. Какие же 
силы организовали эту дерзкую вылазку 
и можно ли говорить о том, что в Чечне 
вновь поднимает голову организованное 
бандподполье? 

16+

с. 21–23
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НОННА ОРЛОВА

Газпром меняет газовый поток

ÏÎËÈÒÈÊÀ

МАРИЯ ДЕЛЯНТИЙЧУК

Путин и Олланд поговорили об Украине

Президент России Владимир Пу-
тин обсудил ситуацию на Украине 
в ходе незапланированной встречи 
с Президентом Франции Франсуа 
Олландом. По ее  результатам глава 
Франции констатировал прогресс в 
переговорах по Украине. 

Олланд прилетел в Москву по пути из Ка-
захстана во Францию. Переговоры, ко-
торые президенты анонсировали как 
«краткую встречу», состоялись в прави-
тельственном аэропорту Внуково-2 и про-
должались почти два часа.

По результатам переговоров Путин за-
явил, что Россия поддерживает тер-
риториальную целостность Украины, 
однако потребовал исключить блоки-
ровку городов юго-востока страны, так 
как «иначе трудно представить терри-
ториальную целостность Украины», и 
призвал снять «элементы блокады До-
нецка и Луганска». Олланд заявил, что 
вместе с российским президентом рас-
считывает на деэскалацию конфлик-
та с помощью минских договоренно-
стей. Поставку вертолетоносцев Mistral 
не обсуждали, сообщил после перего-
воров Путин. «Россия исходит из того, 
что Франция исполнит контракт», – 
заявил он.

По возвращении во Францию Олланд со-
общил канцлеру ФРГ Ангеле Меркель, что 
в переговорах по Украине наметился про-
гресс. В окружении Олланда, по данным 
СМИ, говорят, что сейчас Париж и Берлин 
раздумывают над тем, как «консолидиро-
вать то, что уже было достигнуто».
Также в Елисейском дворце сообщили, 
что после переговоров в Москве Олланд 
провел телефонную беседу с Президен-
том Украины Петром Порошенко. В ходе 
визита в Харьковскую область Порошен-
ко назвал дату предполагаемых перего-
воров о прекращении огня – 9 декабря. 
Представители одной из самопровозгла-
шенных республик – Донецкой – пред-
ложили собраться позже – 12 декабря.

Глава Газпрома Алексей Миллер со-
общил, что остановка «Южного по-
тока» –  шаг к смене модели работы 
на рынке Европы. Газпром больше 
не хочет работать с конечными по-
требителями, заявил он, странам Ев-
ропейского союза придется покупать 
газ на границе Турции с Грецией. 

Об отмене проекта «Южный поток» 
объявил Президент России Владимир 
Путин после переговоров в Турции. 
Глава Газпрома напомнил, что догово-
ренность о новом маршруте поставки 
российского газа по дну Чёрного моря 
в Турцию с прицелом на европейский 
рынок взамен старого маршрута «Юж-
ного потока» до Болгарии – это реше-
ние двух президентов: России и Турции.

Миллер считает, что Газпром ничего не 
потерял от решения Путина. «Мы инве-
стировали около 4 миллиардов евро в га-
зотранспортные инфраструктуры на тер-
ритории России по созданию «Южного 
коридора» для доставки газа в Красно-
дарский край, для поставки на компрес-
сорную станцию «Русская». И все эти ин-
вестиции полностью будут востребованы 
для реализации проекта морского газо-
провода в направлении Турции», – заявил 
он. А вот Болгария, по подсчетам Милле-
ра, из-за отказа России от «Южного пото-
ка» теряет 3 млрд евро инвестиций, а так-
же доход от транзита 18 млрд кубометров 
газа в год – газ для Македонии и Греции 
пойдет через Турцию. При этом роль Укра-
ины для транзита российского газа будет 
сведена к нулю, а Турция получит «вен-
тиль» для политического давления на Ев-
росоюз. «Европейская комиссия просто 
подарила Турции газовый вентиль, – ска-
зал он. – И я думаю, что Турция может 

воспользоваться этим в ее двустороннем 
диалоге с Европой. Ну а мы получили но-
вого стратегического партнера в газовом 
бизнесе». Что касается Украины, то Европу 
Газпром обеспечит газом через турецкий 
газопровод и «Северный поток». «Объ-
емы, которые Украине необходимы для 
ее внутреннего потребления, мы обеспе-
чим», – заверил Миллер.
Закрытие проекта вызвало недовольст-
во Венгрии и Сербии. В частности, вен-
герский премьер Виктор Орбан обви-
нил Евросоюз в саботировании «Южного 
потока». А Президент Сербии Томислав 
Николич стал инициатором перегово-
ров, которые Путин провел по телефону 
с Белградом и Будапештом. Основной те-
мой разговора российского президента с 
венгерским премьером и сербским пре-
зидентом стало взаимодействие между 
странами «в энергетической сфере в свете 
прекращения реализации проекта «Юж-
ный поток».

ПОРА ЧУДЕС

Нефть стремительно дешевеет, евро 
и доллар столь же стремительно доро-
жают, зарплаты обесцениваются… Что 
может исправить экономическое поло-
жение и повысить благосостояние наро-
да? Ну или, по крайней мере, не слиш-
ком сильно его уронить? На что должны 
рассчитывать наши сограждане?
Во-первых, конечно, на мобилиза-
цию внутренних сил, ликвидацию кор-
рупции, устранение бюрократических 
преград, т. е. на все то, о чем не уста-
ют говорить долгие и долгие годы. 
Ну и во-вторых – на чудо! И второе, судя 
по всему, гораздо реальнее первого.
Знак того, что в стране начинается пора 
чудес, явлен был на прошлой неделе 
в столице нашей родины. И провоз-
вестником наступления новой эры стал 
мэр Москвы Сергей Собянин. На прош-
лой неделе он подписал постановление 
городского правительства об установ-
лении величины прожиточного мини-
мума в Москве за III квартал 2014 года.
Что же в этом чудесного? – спросите вы. 
Обычная бюрократическая процедура, 
фиксирующая рост прожиточного ми-
нимума в зависимости от инфляции. 
Так то-то и оно, что в текущих услови-
ях зафиксировали чиновники не рост 
прожиточного минимума, а его сниже-
ние! Правда, не для всех категорий гра-
ждан, а только для детей, но ведь чуде-
са в первую очередь происходят с теми, 
кто в них больше всего верит – вот детям 
первым и подфартило…
В соответствии с постановлением про-
житочный минимум для детей сни-
зился за квартал с 10 тыс. 443 рублей 
до 10 тыс. 316 рублей. Как известно, 
прожиточный минимум представля-
ет собой стоимостную оценку мини-
мального набора продуктов питания, 
непродовольственных товаров и услуг, 
необходимых для сохранения здоро-
вья человека и обеспечения его жиз-
недеятельности, а также включает обя-
зательные платежи и сборы. Каким же 
образом в условиях галопирующей 
инфляции и стремительного роста цен 
удалось эту самую стоимостную оцен-
ку понизить аж на 127 рублей? Может 
быть, подешевело импортное детское 
питание? Или экспортеры резко скину-
ли цены на памперсы? Или для сохра-
нения здоровья детям теперь нужно 
меньше есть и пить (что ведет и к сни-
жению потребности в памперсах)?
Руководитель Департамента соцзащиты 
населения Москвы Владимир Петросян 
объяснил, что все связано исключитель-
но с традиционным понижением цен 
на сезонные овощи и фрукты. Но наряду 
с «традиционным понижением» (кото-
рое, правда, было в этом году не слиш-
ком заметно), в стране произошло еще 
и повышение цен – и традиционное, 
и нетрадиционное. И эффект от удешев-
ления картошки и капусты по идее  дол-
жен быть многократно перекрыт подо-
рожанием прочих продуктов и товаров.
Нет, не удастся чиновникам скрыть 
от нас за бюрократическими формули-
ровками подлинную – чудесную – суть 
происходящего! Теперь мы будем упо-
вать и на другие чудеса от столичного 
градоначальства: на регулярную уборку 
снега, на отсутствие пробок на дорогах 
и давки в метро… Ну и вообще на вол-
шебное преображение нашей жизни: 
ведь, кроме как на чудо, рассчитывать, 
больше, похоже, не на что…

Российские граждане, решившие 
перед Новым годом купить жилье, 
получить кредит или съездить на 
зимние каникулы в Европу, могут 
оказаться у разбитого корыта. Про-
блема в системе проверки действи-
тельности внутренних паспортов, 
разработанной Федеральной мигра-
ционной службой.

Дело в том, что список недействительных 
паспортов, составленный органами ФМС, 
содержит множество ошибок. Более того, 
ошибка может появиться при любом внесе-
нии изменений в данные ФМС. Информа-
цию об этом ведомство широко не озвучи-
вает. При этом система проверки паспортов 
открыта на сайте ФМС для любого желаю-
щего, обращение к ней стало обязательным 
для банков, рекомендуется для риелторов, 
нотариусов и других лиц, имеющих дело с 
определением личности клиента.
К примеру, обозреватель «Совершенно 
секретно» столкнулся с тем, что в банке 
отказались дать справку о состоянии счета 
для получения шенгенской визы, посколь-
ку проверка в системе ФМС выдала сооб-
щение, что паспорт недействителен в свя-
зи с заменой на новый. «Таких ошибок в 
системе ФМС множество, у нас такие, как 

вы, – каждый пятый», – «успокоили» обо-
зревателя сотрудники банка.
Это подтвердили в местном отделении 
УФМС, куда обозреватель «Совершенно 
секретно» обратился за разъяснениями. 
«Только сегодня вы третья, – заявили там. 
– При этом мы ничего не можем сделать: 
в нашей системе паспорта числятся дей-
ствительными. Ошибка происходит при 
внесении данных на сам сайт ФМС».
Исправить ошибку можно, заполнив на 
сайте ФМС специальную форму. Как ука-
зывается на сайте ведомства, с помощью 
граждан уже скорректированы данные 
более 82,5 тысячи паспортов. Однако на 
исправление ошибки уходит порядка трех 
рабочих дней, что может стать критичным 
в некоторых случаях. К примеру, если 
нужно срочно получить визу.
Объявленный недействительным паспорт 
не может участвовать в сделках – напри-
мер, по купле-продаже жилья. Опрошен-
ные «Совершенно секретно» риелторы 
дружно рассказывают о множестве по-
добных случаев. 
«У нас было два случая, когда на сайте 
ФМС паспорт был ошибочно назван не-
действительным, в итоге ждали, пока по-
купатель разъяснит ситуацию с отделени-
ем ФМС. Одна сделка была ипотечная, 
поэтому информация о недействитель-
ности паспорта поступила от службы без-
опасности банка», – сообщили в агентст-
ве недвижимости Est-a-Tet.

«В нашей практике был подобный слу-
чай. Клиент обратился в банк для внесения 
оплаты по заключенному договору, для со-
вершения операции сотрудник банка про-
верил данные паспорта на сайте ФМС и 
получил ответ, что паспорт недействителен. 
Ситуация тупиковая: перед вами нормаль-
ный паспорт с актуальным сроком дейст-
вия, а база выдает обратные данные. Вре-
мени и нервов было потрачено много», 
– рассказал коммерческий директор ком-
пании GLINCOM Иван Татаринов.
«У меня на этой неделе был как раз слу-
чай с ошибочно недействительным па-
спортом. Но покупатели оказались вполне 
вменяемые и на совершение сделки пош-
ли. В этот же вечер мы получили в УФМС 
справку о том, что паспорт действителен», 
– сообщила Жанна Бессараб, директор 
Столичной палаты недвижимости.
Причем человек может и не узнать, что 
его паспорт числится недействительным 
– например, при подаче  заявки на потре-
бительский кредит или кредитную карту. 
Банк в этом случае может просто отказать 
без объяснения причин.
Эксперты рекомендуют всем, кто собирается 
получать кредит, приобретать жилье, совер-
шать какие-либо сделки, требующие предъ-
явления паспорта, покупать авиабилеты, 
а также тем, кто собирается получать визу, 
самостоятельно проверить свой паспорт на 
сайте ФМС и в случае обнаружения ошибки 
отправить заявку на внесение исправлений.

ФМС может испортить отпуск
ÎÁÙÅÑÒÂÎ
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В НОЧЬ НА 4 ДЕКАБРЯ БОЕВИКИ НА ТРЕХ АВТОМОБИЛЯХ НАПАЛИ НА ПОСТ ДПС В ГРОЗНОМ, А ЗАТЕМ ЗАХВАТИЛИ ДОМ ПЕЧАТИ. В ХОДЕ КОНТРТЕРРОРИСТИЧЕСКОЙ ОПЕРАЦИИ ВСЕ 
БОЕВИКИ БЫЛИ УНИЧТОЖЕНЫ. ПРИ ЛИКВИДАЦИИ БАНДИТОВ ПОГИБЛИ 14 ПОЛИЦЕЙСКИХ. 
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Так, в Казанском университете училась 
Вера Фигнер, террористка из «Народной 
воли». Возглавивший после смерти Лени-
на правительство РСФСР Алексей Рыков 
также учился здесь, когда дед Пионтков-
ского уже занимал профессорскую кафе-
дру. 8 ноября (по низ его официальной 
биографии. тковский подписал открытое 
письмо «К криминалистам-революцион-
ным марксистам», в котором, в частности, 
говорилось:
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Минобороны РФ 
открыло официальные 
страницы в социальных 
сетях Facebook, Twitter, 
Instagram, видеохос- 
тинге YouTubе. В это 
время  в Госдуме, в 
том числе по причине 
неоднократных пуб-
ликаций в соцсетях 
российских солдат об 
их участии в боевых 
действиях на Укра-
ине,  рассматривается 

законопроект, который может полностью ограни-
чить  активность военнослужащих в Интернете. 

КРАСНЫЙ ТЕРРОР НА ЭКСПОРТ

Ò Å Ï Å Ð Ü  Ê À Æ Ä Ó Þ  Í Å Ä Å Ë Þ !

с. 4

«БРИЛЛИАНТОВАЯ РУКА» И ЗОЛОТО «ЛУЛУМБАРИЯ»
Контрабанда золота в Советский Союз была 

поставлена на промышленную основу

БОЕВОЙ ВКОНТАКТ
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За время войны на 
воздушном маршруте между 
Аляской и Красноярском 
произошло более 80 
авиационных катастроф. В 
сибирской тайге разбивались 
«Аэрокобры», «Дугласы» 
и «Тандерболты», 
поступавшие в СССР из США 
по ленд-лизу. Только сейчас 
исследователям удалось 
восстановить обстоятельства 
этих трагедий и имена 
погибших авиаторов.

СЕКРЕТНАЯ 
ТРАССА с. 14 – 16

с. 10–11

О работе 
диверсионных 
отрядов 
Политбюро за 
рубежом не знал 
даже Феликс 
Дзержинский. 
Головорезы из 
частей «активной 
разведки» организационно подчинялись штабу 
РККА и выполняли самые щекотливые поручения 
партии на территории Польши, Румынии, Западной 
Белоруссии и Украины. О боевых 
операциях партийных террористов в 
расследовании «Совершенно секретно».

с. 17 –1 9

Минобороны РФ 
открыло официальные 
страницы в социальных 
сетях Facebook, Twitter, 
Instagram, видеохос-
тинге YouTubе. В это Tubе. В это T
время  в Госдуме, в 
том числе по причине 
неоднократных пуб-
ликаций в соцсетях 
российских солдат об 
их участии в боевых 
действиях на Укра-
ине,  рассматривается 

законопроект, который может полностью ограни-
чить  активность военнослужащих в Интернете. 
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партии на территории Польши, Румынии, Западной 
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операциях партийных террористов в 
расследовании «Совершенно секретно».
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Прорыв

с. 20–21

14 октября 1943 года на одной 

из гитлеровских «фабрик 

смерти» – в концентрационном 

лагере Собибор заключенные, 

не дожидаясь предназначенной 

им участи, одного за другим 

топорами перебили своих 

мучителей-эсэсовцев и бежали. 

Неизвестные подробности 

самого успешного побега из 

фашистского концлагеря – в 

расследовании «Совершенно 

секретно».

Э-эй, рухнем!..
с. 18–19

За финансовые 
трудности России 

в очередной 
раз придется 

расплачиваться  
ее гражданам. 

Причем не самым 

обеспеченным 
– пенсионерам, 

бюджетникам, 
владельцам  

малого бизнеса.

с. 10–12

Каждый год на дорогах России происходят тысячи ДТП с 

участием диких животных – в столкновениях с ними гибнут 

сотни автомобилистов. Те, кому посчастливилось выжить, 

помимо затрат на ремонт автомобиля и лечение, должны 

уплатить государству солидный штраф за повреждение 

государственной собственности, каковой считаются кабаны, 

лоси и медведи. При этом чиновники и дорожные службы 

делают вид, что проблемы не существует. Специальное 

расследование «Совершенно секретно».

Сохатая  смерть

Страшный  дефицит В 1981 году в Кремле вдруг узнали,  

что в стране нет хлеба и соли
с. 4
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Каждый год на дорогах России происходят тысячи ДТП с 

участием диких животных – в столкновениях с ними гибнут 

сотни автомобилистов. Те, кому посчастливилось выжить, 

помимо затрат на ремонт автомобиля и лечение, должны 

уплатить государству солидный штраф за повреждение 

государственной собственности, каковой считаются кабаны, 

лоси и медведи. При этом чиновники и дорожные службы 

делают вид, что проблемы не существует. Специальное 

Сохатая смерть

В 1981 году в Кремле вдруг узнали, 

что в стране нет хлеба и соли
с. 4
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с. 12–13

О закрытии детских домов  в регионах чиновники  сообщают как о большом социальном достижении  и досрочном решении  проблемы российских сирот.  На самом деле зачастую,  чтобы закрыть приюты, детей  раздают кому угодно.

Тверская Карелия
Тверские карелы – уникальный этнический феномен. Пришедший на Волгу еще в ХVII веке угро-финский народ вплоть до сегодняшнего дня сумел сохранить самобытность. Но время берет свое, и сейчас от многотысячной диаспоры остались считанные десятки энтузиастов карельского языка и 

культуры.

В последнее время за медицинской помощью 
обратились более тысячи человек, употреблявших 
курительные смеси, 25 из них погибли. Основная 
масса пострадавших – подростки 12–18 лет. 
Правоохранительные органы уже заявляют, что 
Россию накрывает эпидемия зависимости от 
спайсов, причем действенных способов борьбы 
с этим злом пока не существует. Специальное 
расследование «Совершенно секретно».

с. 4

ЦК КПСС уполномочен предупредить: забастовки!
В 1980 году Советский Союз был охвачен волной рабочих протестовСПАЙСАЙСЯ  КТО МОЖЕТ!

Неприютная ситуация

с. 25–26

с. 8–9
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КИТАЙСКИЙ КИНОЗАЛ АНДРОПОВА 
Как советские чекисты боролись 

с китайским шпионажем при помощи киноискусства
Владимир ВОРОНОВ

15 декабря 1980 года Секретариат 
ЦК КПСС принял закрытое постанов-
ление «О создании специального 
телефильма по материалам на ра-
зоблаченных агентов китайских 
спецслужб». Согласившись, как го-
ворилось в документе, с доводами 
председателя КГБ СССР Юрия Анд-
ропова, изложенными в его служеб-
ной записке от 12 декабря 1980 года, 
Секретариат ЦК поручил Госкоми-
тету СССР по телевидению и радио-
вещанию создать полнометражный 
документальный телефильм, «разо-
блачающий деятельность китайских 
спецслужб против СССР».

С
обственно в той служебной за-
писке за № 2611-А, приложен-
ной к постановлению, сообща-
лось, что «за последние годы 
органами государственной без-

опасности добыто значительное количест-
во материалов об усилении разведыватель-
но-подрывной деятельности спецслужб 
КНР против Советского Союза и активиза-
ции работы по заброске в нашу страну сво-
ей агентуры. От некоторых из выявленных 
китайских агентов получены и задокумен-
тированы при помощи киносъемки (виде-
озаписи) подробные заявления об обстоя-
тельствах привлечения их к сотрудничеству 
с разведкой КНР и заброске в СССР, данном 
им задании и рекомендованном способе 
его выполнения». Сколько именно китай-
ских агентов и за какой период, где и при 
каких обстоятельствах было выявлено, что 
конкретно интересовало – таких деталей 
документ КГБ не содержал. Равно как не со-
держал и намека на истинную мотивацию 
вынесения дел столь интимных на широкую 
публику.
При этом вовсе не предполагалось, что со-
зданный фильм автоматически и всене-
пременно будет выпущен на телеэкран. 
По мнению Андропова, данный фильм 
«можно было бы продемонстрировать 
на внутрисоюзном экране и распростра-
нить в третьих странах», но – лишь «в по-
литически выгодный момент»! То есть они 
будут продолжать себе шпионить против 
нас и забрасывать своих агентов, но об этом 
мы расскажем своим гражданам (и все-
му миру) лишь тогда, когда нам это будет 
«политически выгодно» – то есть не для 
решения реальных оперативных задач, 
а голимого политиканства ради? Логика, 
конечно, интересная, но не слишком по-
стижимая – для тех, кто не был посвящен 
во всю глубину интриг кремлевского двора. 
Помнится, в те же самые времена и то же 
самое «КГБ-ТВ» чуть ли не в прямом эфире 
и ежедневном ритме вещало о разоблачае-
мых пачками агентах западных спецслужб, 
американских – в особенности, а тут вдруг 
такая удивительная деликатность. Не го-
воря уже про благоглупости относительно 
планов на экспортный показ этой поделки: 
братьям по баракам соцлагеря эти лубян-
ские страшилки про похождения китайских 
шпионов в Сибири и даром были не нуж-
ны, страны же третьего мира предпочитали 
брать не фильмами, а наличными и оружи-
ем – и китайским в том числе.
Сильнее всего умилил пассаж Андропова, 
что пресловутый фильм можно было бы 
при необходимости демонстрировать так-
же «в целях снижения активности разведы-
вательно-подрывной деятельности спецор-
ганов КНР против нашей страны и создания 
выгодного нам мирового общественного 
мнения». – Это что же выходит, что иных ме-

тодов для «снижения» (даже не для пресе-
чения и искоренения!) пресловутой актив-
ности, кроме как показа кино, больше уже 
не осталось? Да и разве активность разве-

дывательной 
деятельнос-
ти противни-
ка регулируется показом 
документальных сериалов?
Отношения между СССР и Китаем были 
тогда на одной из самых низших точек. 
Между странами шло практически откры-
тое противостояние в Афганистане: Пекин 
открыто и в огромном количестве постав-
лял свое оружие афганским моджахедам, 
воюющим против советских солдат, а ки-
тайские советники учили афганцев пре-
мудростям этой войны. То же самое было 
и в Африке, например в Анголе – китай-
ское оружие и китайские советники у по-
встанцев, ведущих войну с просоветским 
режимом. Да еще ужасающая напряжен-
ность на советско-китайской границе, где 
шло балансирование на грани войны. Ска-
жем, в 1978 года чудом не дошло до новых 
боев. 9 мая того года в Дальнереченском 
районе Приморского края с поезда, про-
ходившего вдоль границы, спрыгнул чело-
век. Беглец легко преодолел систему загра-
ждений и, переплыв реку Уссури, вышел 
на китайский берег. Обнаружив на берегу 
еще теплую одежду, советский погранич-
ный наряд поднял тревогу. Когда о ЧП было 
доложено в штаб пограничного округа, на-
чальнику Дальнереченского погранотряда 
был отдан приказ: не допустить прорыва 
нарушителя на ту сторону во что бы то ни 
стало. Но он же туда уже ушел! Потому на-
чальник погранотряда, выполняя приказ, 
высаживает на китайский берег с катеров 
десант – двадцать пограничников. Те, дав 
для острастки несколько очередей в воз-
дух, бросаются по следам беглеца в погоню 

вглубь китайской территории. Поняв затем, 
что тот уже упущен, старший лейтенант, ко-
мандир группы, решил взять «в плен» не-
скольких китайских крестьян – для по-

следующего обмена их 
на нарушителей. Поскольку «обменный 
фонд» идти с советскими пограничниками 
не пожелал, офицер дал еще одну очередь 
из автомата, ранив, как утверждали китай-
ские документы, двух человек. К тому вре-
мени информация о ЧП дошла до Москвы, 
тут же отдавшей приказ пограничникам 
прекратить безобразия и немедленно смы-
ваться, что те и сделали. Скандал разгорел-
ся страшный: китайцы заявили советской 
стороне протест, выступили в Совете Без-
опасности ООН с заявлением о советской 
агрессии, продемонстрировав кучи све-
жеотстрелянных советских гильз. Москве 
пришлось извиняться и уверять, что якобы 
ловили вооруженного преступника, попро-
сив его выдать. Разумеется, китайцы пере-
бежчика не выдали. Сами они чаще всего 
выводили свою агентуру в СССР тоже под 
видом многочисленных беженцев и пере-
бежчиков, главной задачей которых было 
любым путем осесть в СССР, обрести совет-
ское гражданство и ждать часа икс. Так что 
кое-какой реальный материал для такого 
фильма, безусловно, имелся, и его сдела-
ли. Но как! Помнится, студия «Экран» свая-
ла тогда о китайских шпионах в СССР на ма-
териалах КГБ «Признание Го Сю Шаня» или 
нечто в этом роде: скучнейшая вещь!
Причем, как оказалось, даже в создании 
такого рода фильмов китайцы уже тогда 
лихо обогнали нас. В то время как Анд-

ропов только-только собирался запустить 
в производство свое псевдодокументаль-
ное кино, китайцы уже вовсю запустили 
целую индустрию выпуска довольно ка-
чественных художественных (!) фильмов 
про происки советских шпионов и борьбу 
китайской контрразведки с ними. Чего сто-
ит хотя бы такой их боевик – «След мед-
ведя», снятый режиссером Чжао Синьшу-
ем в 1977 году. Там есть и грандиозная 
шпионская сеть, руководимая дипломата-
ми советского посольства в Пекине Мар-

ченко и Ивановым, и кровавые 
погони за советски-
ми агентами, ко-
торых КГБ пачками 

перебрасывал через 
границу под видом 

демобилизованных 
солдат китайской ар-

мии, и глубоко закон-
спирированный совет-

ский резидент Соболь, 
который держал связь 

с агентами при помощи 
тайника в металлической 

статуэтке «Медведь с коло-
колом», и героический ки-

тайский разведчик Ли Синь, 
внедренный в советскую 

шпионскую организацию, 
и гнусный шантаж советски-
ми агентами ответственных 

китайских чиновников и, на-
конец, главный враг-шпион – 

министр Яо Бинчжан, много лет 
работающий на КГБ. Но усилия-

ми героических китайских чеки-
стов… пардон, контрразведчиков 

враг разоблачен при передаче 
секретных материалов советским 

дипломатам. Шпион взят, дипло-
маты высланы, но в советском 

посольстве еще достаточно дру-
гих агентов, борьба продолжается, 

и в финале звучит песня «Ах, моя Ро-
дина! Я готов охранять тебя вечно…». 

Наше кино «про Штирлица» просто 
отдыхает – натурально «ТАСС уполно-
мочен заявить…» с «Дерсу Узала» в од-

ном флаконе! А еще были не меньшей 
крутизны захватывающие фильмы про вы-
палывание гнезд советского шпио нажа – 
«Контрразведка в порту Дунган» («Шпион 
в Восточном порту») 1978 года, «Человек 
в наручниках» 1980 года, – захватыва-
ющие дух сюжеты про советские попыт-
ки украсть китайские ракетные секреты, 
тайники советского посольства – и т. д. 
и т. п. Разумеется, были и фильмы доку-
ментальные – китайская госбезопас ность 
тоже работала в поте лица своего, ловила 
и пресекала весьма эффективно, не в по-
следнюю очередь, видимо, еще и потому, 
что каждая приличная китайская домохо-
зяйка к тому времени прекрасно знала, 
как должны выглядеть и вести себя насто-
ящие советские шпионы – и как с ними бо-
роться, не отходя от кухни. На этом фоне 
киноусилия Анд ропова выглядят весьма 
блекло, и вовсе не потому, что советские 
чекисты отставали от китайских товарищей 
по части режиссуры, актерского, оператор-
ского и оперативного мастерства, а потому, 
что советское руководство не решалось от-
крыть своему народу ужасающую правду 
о реалиях и масштабности настоящего ки-
тайского шпионажа. Потому как настоль-
ко боялось своего огромного и «доброго» 
соседа, что не решалось обострять с ним 
отношения «по-настоящему» даже на ки-
ноэкране.

ка регулируется показом 
документальных сериалов?
Отношения между СССР и Китаем были 
тогда на одной из самых низших точек. следующего обмена их 

ем в 1977 году. Там есть и грандиозная 
шпионская сеть, руководимая дипломата-
ми советского посольства в Пекине Мар-

ченко и Ивановым, и кровавые 

мии, и глубоко закон-
спирированный совет-

ский резидент Соболь, 
который держал связь 

с агентами при помощи 
тайника в металлической 

статуэтке «Медведь с коло-
колом», и героический ки-

тайский разведчик Ли Синь, 
внедренный в советскую 

шпионскую организацию, 
и гнусный шантаж советски-
ми агентами ответственных 

китайских чиновников и, на-
конец, главный враг-шпион – 

министр Яо Бинчжан, много лет 
работающий на КГБ. Но усилия-

ми героических китайских чеки-
стов… пардон, контрразведчиков 

враг разоблачен при передаче 
секретных материалов советским 

дипломатам. Шпион взят, дипло-
маты высланы, но в советском 

посольстве еще достаточно дру-
гих агентов, борьба продолжается, 

и в финале звучит песня «Ах, моя Ро-
дина! Я готов охранять тебя вечно…». 

Наше кино «про Штирлица» просто 
отдыхает – натурально «ТАСС уполно-
мочен заявить…» с «Дерсу Узала» в од-



pro & contra
Василий КАШИН, 

старший научный сотрудник Центра 
анализа стратегий и технологий

pro & contra
Владимир ЖАРИХИН, 
заместитель директора 

Института стран СНГ

Стоит ли России вернуться к практике найма «немцев» на госслужбу?

1   Да, можно будет набрать честных профессионалов
2   Нет, у нас своих специалистов немало
3   Да, это поможет побороть коррупцию
4   Нет, мы в состоянии сами регулировать систему

33% 22% 20% 25%

2 3
4

1

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

Комментируют
посетители
сайта

ВЛАДИМИР КОЛЬБАХ, Барнаул: По мне, так большой разницы в том, человека какой национальности или гражданства брать на госслужбу, нет. Предположим, Россия 
наймет на важный пост, скажем, японского специалиста высшей компетентности и безупречной честности. Ну и что произойдет с этой компетентностью при условии 
незнания российских реалий, особенностей и т.п. А какой атаке подвергнется его «безупречная честность»? Долго ли заморский гость устоит перед российским кор-
рупционным напором? Если устоит – он порядочный человек. А порядочные люди тонким слоем размазаны в социуме любой национальности. Так что без разницы.
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Украина – дикая страна в вопро-
сах законотворчества. Там все может 
еще десять раз измениться, и ни-
какие законопроекты на тему НАТО 
ничего не решат. А вот технически 
– целый ряд проблем: тут и терри-
ториальный спор с Россией, и ситу-
ация в Донбассе. Даже если, пред-
положим, завтра там наступит мир, 
останется экономический спад и со-
циальная дестабилизация, наподо-
бие Грузии в 1990-х годах. Пока не 
будет наведен хоть минимальный 
порядок, ни о каком движении в сто-
рону ЕС и НАТО можно даже не меч-
тать. А это займет длительное время. 
Думаю, что эти законопроекты – бес-
смысленная попытка оказать давле-
ние на Россию. Но Россия обладает 
более серьезными козырями и ры-
чагами для давления на Украину, в 
том числе экономическими. Боль-
шинство стран ЕС, кстати,  испыты-
вают ужас при мысли о сближении с 
Украиной. Но здесь многое зависит 
от США – если Штаты решат, они мо-
гут заставить Европу и Альянс сделать 
это. Однако Россия может сохранять 
дестабилизацию на Украине помимо 
Донбасса, только экономически. Все 
же Киев очень сильно промышленно 
и финансово зависит от рынков РФ. 
Пятая статья устава НАТО – это гаран-
тия неприкосновенности. И это не то 
же самое, если бы США в одиноч-
ку взяли на себя бремя защиты Ук-
раины. Причем Обама заявлял, что 
главные приоритеты США в сфере 
безопасности – в Азии и на Ближнем 
Востоке. Мощь Америки конечна, а 
сила НАТО – в кооперации и доста-
точности минимального присутствия. 
Так что двусторонний союз Штатов с 
Украиной маловероятен. А ведь Ук-
раина может застрять в переходном 
периоде на 10–15 лет, вдобавок там 
олигархат и быстрый распад эконо-
мики. Поэтому НАТО Киеву не светит, 
пока не будет стабильности, и пре-
жде всего в отношениях с Россией. 
Так что Москве совсем несложно об-
рушить все эти киевские схемы.

Вступление Украины в НАТО в обо-
зримом будущем маловероятно. 
Даже несмотря на то, что многим в 
нынешней киевской элите этого не-
вероятно хочется. Ведущий член Се-
вероатлантического альянса в Европе 
– Германия. А Германия активно воз-
ражает против такого вот утяжеления 
военного блока за счет нестабиль-
ной и непредсказуемой территории.  
Это такая же украинская голубая меч-
та, как вступление в Евросоюз. Мак-
симум, чего они могут сейчас (и в 
ближайшие годы) добиться, – это по-
лучить некий статус близкого партнера 
Альянса, наладить с ним тесное со-
трудничество. Но и только. У Украины 
– серьезные геополитические пробле-
мы, она лишилась Крыма, воюет на 
юго-востоке, а устав НАТО запрещает 
принимать в блок страны с таковыми. 
Кроме того, тут надо различать еще 
один важный момент. Если Украина 
мечтает заполучить на своей террито-
рии военную базу США, то это мож-
но сделать и так, не вступая в НАТО. 
Базы США и без того расположены в 
ста странах мира, так что приблизить 
американскую военную инфраструк-
туру к границам России вполне мож-
но и сохраняя внеблоковый статус. 
Есть и примеры подобного решения: 
так, Косово не входит в блок НАТО, а 
база Вооруженных сил США там есть, 
и очень немаленькая. То же и с Япо-
нией – она не входит в Альянс, а во-
енные США находятся там со времен 
победы во Второй мировой войне. 
Для Украины, очевидно, важен 5-й пункт 
устава НАТО: если нападают на одну 
страну-члена, все остальные обязаны 
оказать помощь. То есть это – в первую 
очередь – имеет символическое значе-
ние: одно только эпизодическое присут-
ствие других членов НАТО на территории 
Украины (в виде патрулей или обуча-
ющих офицеров) должно остановить 
любого агрессора. Но, к сожалению Ки-
ева, ему еще долго предстоит решать 
проблемы, которые он сам себе сделал, 
а без их решения никакого вступления 
в Альянс быть, повторюсь, не может.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Как вы считаете, несет ли угрозу 
России вступление Украины в НАТО? 

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, войска НАТО у наших границ будут представлять 

серьезную угрозу безопасности страны  2  Нет, пока у нас 

есть ядерное оружие, на нас никто не нападет 

3  Вступать в НАТО или не вступать – это внутреннее дело 

Украины, и нас этот вопрос не должен волновать  

 4  Украина должна быть союзником России – и точка!

В Верховную раду Украины внесен 
проект закона об отмене внеблоко-
вого статуса страны. Документ «О 
внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Украины 
об основах внешней политики и 
приоритетах национальных инте-
ресов» внесен лидером «Народного 
фронта» Александром Турчиновым 
совместно с Андреем Парубием и 
Сергеем Пашинским. 

Напомним, именно Турчинов, испол-
няя обязанности президента в февра-
ле – марте, спустил курок гражданской 

войны на востоке Украины. «В отличие 
от других законопроектов, в нашем ни-
каких реверансов в сторону России не 
делается, – заявил Турчинов. – Украина 
лишается внеблокового статуса, и перед 
нашей страной появляется четкая пер-
спектива по вступлению в НАТО». Отме-
тим, менее чем за месяц это уже третий 
законопроект на одну и ту же тему вы-
хода страны из внеблокового статуса с 
последующим вступлением в Альянс. 
Два предыдущих внесли лидер «Бать-
кивщины» Юлия Тимошенко и член 
фракции «Блок Петра Порошенко» Та-
рас Батенко.
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Послание Президента России Фе-
деральному собранию, которое он 
огласил в четверг, 4 декабря, еще 
раз прозрачно продемонстрирова-
ло: в Кремле знают и любят восточ-
ную (конкретно – китайскую) фи-
лософию. Ведь именно китайский 
иероглиф «кризис» дословно со-
стоит из двух знаков – «опасность» 
и «возможность». Так что в четверг 
мы услышали вполне «фэншуйное» 
Послание президента. «Совершенно 
секретно» попыталась выяснить, ка-
кие изложенные в Послании меры 
и схемы (а также не изложенные) 
помогут России выйти из той ситу-
ации, в которой все мы оказались 
в 2014 году.

Г
осударственное МИА «Россия се-
годня» подсчитало самые часто 
употреблявшиеся Путиным при 
оглашении Послания-2014 слова 
(тэги) и впервые построило из них 

графическую схему. Семантический ряд 
получился многозначительным: «Россия», 
«должны», «сегодня», «именно сейчас», 
«конечно», «только», «развитие», «реше-
ния», «необходимо», «реализовать», «на-
конец». Собственно, этот набор – и есть 
подтекст Послания. Документа, в котором 
не было лишних слов.
И такой ряд неслучаен: сейчас – в эти не-
дели – администрация президента сов-
местно с правительством и губернатора-
ми спешно ищет точки приложения сил 
и средств, которые позволят выбраться 
из сложной ситуации, в которую нас за-
гнали «друзья» из США и ЕС. Но не только 
они: свою роль играют необязательность 
и подозрительная осторожность неко-
торых восточных партнеров (например, 
Китая, который начал пересматривать 
свой стратегический контракт с Газпро-
мом в сторону «похудения»). Причем как 
Послание президента, так и некоторые 
из уже принятых (а не только продекла-
рированных) решений позволяют сделать 
однозначный вывод – Россия в выходе 
из стагнации и кризиса будет выбирать-
ся, опираясь на свое собственное пле-
чо. Уместна аналогия с танком, который 
снабжен обязательным «бревном само-
вытаскивания». Но у России таких «бре-
вен» будет не одно, а много – решение 
о диверсификации экономики, озвучен-
ное на самом верху, неслучайно.

«ИЗ ВНУТРЕННИХ 
ИСТОЧНИКОВ» 

Из тех решений, что уже приняты, пер-
вой ласточкой можно назвать привати-
зацию большого пакета (19,5 %) акций 
«Роснеф ти». Напомним, он готовился 
к продаже на начало 2016 года, одна-
ко события заставили ускорить процесс. 
В течение 2015 года, по словам наших 
источников в аппарате правительства, 
также будут выставлены на продажу и ре-

ализованы части госпакетов еще многих 
государственных предприятий – от авиа-
ционных перевозчиков до морских пор-
тов и компаний-распределителей в сфере 
электроэнергетики.
Другие, уже принятые шаги, пока более 
скромные, но в масштабе страны они 
должны дать рост поступлений в бюджет, 
возместить выпавшие из-за санкций и па-
дения цены на нефть и газ доходы. И все 
эти деньги будут найдены на внутреннем 
рынке (то есть в наших карманах). На-
пример, с прошлой недели начали робко 
возвращаться в розничную продажу сига-
реты и пиво. По оценкам экспертов, сле-
дует ожидать и постепенной отмены части 
«драконовских» мер в отношении вре-
мени продажи спиртного, курения в ре-
сторанах и барах. Напомним, кампания 
«за здоровый образ жизни» была замет-
но искажена местными и региональны-
ми чиновниками – начиная с 2011 года 
они выхвалялись друг перед другом, кто 
больше запретит и ограничит в сфере 
розничной торговли. При этом скром-
но умалчивая о росте числа отравлений 
спиртосодержащей продукцией, для пи-
тья не предназначенной: одеколонами, 
средствами для снятия лака, прочими по-
литурами. Конечно, Чечню догнать за эти 
годы никому не удалось, но созданный 
в этой монореспублике режим (как и тра-
диции ее населения) и не подразумевает 
свободной торговли спиртным.

Для крупных городов есть свои спосо-
бы пополнить бюджет, что Москве про-
демонстрировал г-н Ликсутов с коман-
дой реформаторов в последнюю пару 
лет. Если сейчас только жители столицы 
стонут от каскадного роста платных пар-
ковок и настоящего пиратства городских 
автоэвакуаторов, то в ближайшие меся-
цы все эти «новшества» ожидают и дру-
гие города с населением свыше полмил-
лиона человек. Ни один регион и ни одна 
мэрия просто не смогут пройти мимо та-
ких соблазнительных способов попол-
нения бюджетов. Самой столице, где все 
эти нормы уже введены, грозит дальней-
шее «завинчивание гаек» – например, 
рост числа платных магистралей (в том 
числе и не имеющих объезда) или введе-
ние платы за въезд на МКАД. По крайней 
мере, информационный вброс недель-
ной давности свидетельствует, что столич-
ная мэрия пытается выяснить мнение жи-
телей на этот счет таким вот классическим 
дешевым способом.
Вероятно, стоит ожидать дальнейше-
го «ползучего» роста тарифов на комму-
нальные услуги в городах, а также вве-
дение новых платных сервисов. Поле 
для этого, с точки зрения чиновничества, 
просто непаханое: городские думы впра-
ве вводить ряд дополнительных мест-
ных налогов – от дополнительной оплаты 
за ремонт и перепланировку жилья, че-
рез сбор средств на детские спортивные 

площадки и хоккейные коробки, вплоть 
до специального административного 
штрафа за легендарный «топот котов» 
или иные бытовые шумы. В целом Ко-
декс административных правонарушений 
(КоАП) содержит возможность ужесточе-
ния санкций практически по всем главам, 
уверяют юристы. И начать чиновники мо-
гут с дальнейшего «утяжеления» штра-
фов по автомобильным статьям кодекса – 
люди будут злиться, но не удивятся.
Вполне вероятен и пересмотр правопри-
менения по нетяжким уголовным статьям 
в пользу большего упора на взимание 
штрафов. Зачем кормить и содержать за-
ключенных, если есть возможность взять 
с человека официальный немалый штраф 
и оставить его на свободе? Как это будет 
сделано нам, опять же, продемонстриро-
вали на прошлой неделе: уголовная ста-
тья за дачу/получение/посредничество 
при взятках будет пересмотрена в сторо-
ну снижения невероятных штрафов (ко-
торые изложены там сейчас) до каких-то 
разумных цифр. Зато оплата этих штра-
фов станет по-настоящему неотвратимой.

РАСКЛАДЫВАЮТ НА ВСЕХ 

И в этой связи Послание президента – 
2014, хотя и звучит как глоток свежего по-
левого ветра для малого и среднего биз-
неса, также представляется комплексом 
мер по взрывному росту налогооблага-

РЕЗЕРВ ВЕРХОВНОГО 
ГЛАВНОКОМАНДУЮЩЕГО

Åñòü ëè ó ïðåçèäåíòà è ïðàâèòåëüñòâà ðåñóðñû 
äëÿ âûõîäà èç êðèçèñà?

Михаил ВИНОГРАДОВ
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емой базы. Все эти «замораживания на-
логов», «контрольные каникулы» и про-
чее, конечно, дадут предпринимателям 
нагулять некий жирок. Ну а через четыре 
года им, вероятно, предстоит расплатить-
ся за полученные возможности. Но пока 
элиты настроены очень оптимистично: 
декабрьские тезисы Путина даже попы-
тались окрестить «новой экономической 
политикой» (НЭП). Что последовало 
за НЭПом 1920-х, надо напоминать?
В «Единой России», например, пос-
ле оглашения президентского Посла-
ния в будущее смотрят с оптимизмом. 
Так, первый зампред думской фракции 
этой партии Франц Клинцевич заявил: 
«Путин дал ясный ответ на два важней-
ших вопроса: какие стратегические вы-
зовы стоят сегодня перед Россией и как 
наша страна может преодолеть эти вы-
зовы. Несмотря на всю сложность си-
туации, в Послании нет даже наме-
ка на попытки решить проблемы путем  
«закручивания гаек», введения «чрезвы-
чайки». Напротив, ключевая мысль По-
слания: надо помочь гражданам раскрыть 
себя, реализовать свои способности. 
Ключевое слово Послания – «свобода». 
Свобода веры, творчества, распоряжения 
своей собственностью, ведения бизнеса. 
Именно в этом русле следует рассматри-
вать предложения президента на четы-
ре года зафиксировать действующие на-
логовые условия, покончить с тотальным  
немотивированным контролем биз-
неса, объявить амнистию капитала,  
возвращающегося в Россию. Именно 
свободное развитие бизнеса, прежде  
всего малого и среднего, позволит 
нам вырваться из ловушки нулевых  
темпов роста. Свобода – это и ключевой 
приоритет нашей внешнеполитической 
стратегии. Ведь именно свободный выбор 
народа Крыма стал решающим условием 
его воссоединения с Россией».

«ДЕНЬ  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ» 

Представители бизнеса из «Деловой Рос-
сии» только что из штанов не выпрыгива-
ют после столь либеральных идей, озву-
ченных президентом Путиным. Их речи 
пестрят малопонятными для большинст-
ва, но очень приятными для бизнеса фра-
зами: «надзорные каникулы», «запуск пи-
лотного несырьевого лифта» и так далее.
Сопредседатель «Деловой России» Анд-
рей Назаров полагает, что президент 
не только поставил довольно либераль-
ные рамки, которые дают российскому 
внутреннему бизнесу серьезный шанс 

на развитие, но и сразу же дал инструмен-
тарий, которым предстоит пользоваться. 
«Получается, что, кроме идеи улучшить 
ситуацию, есть еще и инструментарий – 
уменьшить количество проверяющих ор-
ганов, срок моратория на проверки. Кро-
ме того, вновь созданным компаниям 
предоставляются два года налоговых ка-
никул. Их также получат промышленные 
компании, создаваемые с нуля. Со следу-
ющего года будут обязательно измерять 
национальный рейтинг развития пред-
принимательства во всех регионах. Этот 
рейтинг покажет, как местная власть реа-
лизует те задачи, которые сейчас обозна-
чил президент», поясняет Назаров.
А президент «Деловой России» Алексей 
Репик заявил СМИ: «Мы не раз говорили 
о необходимости установления долгосроч-
ных и понятных правил работы. Наши ини-
циативы – введение моратория на ухуд-
шение налоговых условий, запуск единого 
реестра проверок, «надзорные каникулы», 
каникулы для гринфилдов и новых малых 
предприятий, амнистия на возвращаю-
щийся капитал в рамках программы по де-
офшоризации – были поддержаны пре-
зидентом. Это лучшая на сегодня новость 
для бизнеса. Качество правоприменения 
новой законодательной базы и прогресс 
в распространении лучших практик в ре-
гионах позволит отследить националь-
ный рейтинг инвестиционного климата. 
Не менее важной темой стало поручение 
правительству расширить доступ малого 
и среднего бизнеса к закупкам госкомпа-
ний. Доступ к крупным долгосрочным за-
казам госкомпаний также создаст для биз-
неса необходимую стабильность. Помимо 
того надо отметить, что обещанная дока-
питализация банков для поддержки при-
оритетных проектов и отраслей частично 
должна решить проблему с финансирова-
нием. Президент также уделил внимание 
теме поддержки компаний несырьевого 
сектора, развития проекта «Национальная 
технологическая инициатива» и внедре-
ния новейших технологий в работу отече-
ственных предприятий. Должен отдельно 
отметить, что фокус на поддержку несы-
рьевых производств и запуск пилотного 

инвестиционного лифта для средних ком-
паний перерабатывающего сектора – это, 
безусловно, важные меры, позволяющие 
добиться диверсификации российской 
экономики».

«А БАБА-ЯГА ПРОТИВ!» 

Однако не все политические силы при-
няли положения нового Послания одоб-
рительно. Так, коммунисты, как та Баба-
яга, «всегда против». Первый зампред ЦК 
КПРФ Валерий Рашкин заявил, что ам-
нистия капиталов – неверное решение 
и не даст ожидаемого эффекта. «Благо-
родство по отношению к негодяям, жули-
кам и преступникам – неоправданно, – 
считает коммунист. – Нужно понимать, 
что человек, который нажил миллиарды, 
грабя собственную страну и собственный 
народ, вывел эти деньги за рубеж – этот 
человек живет в своей жульнической, 
преступной логике. Амнистировали один 
раз – значит, простят и в другой. А для тех, 
кто занимается казнокрадством, рейдер-
ством, «откатами», распилом средств гос-
программ – это тоже «зеленый» сигнал: 
если другим простили, то и нам можно!» 
Валерий Рашкин считает, что нужно не ам-
нистировать капиталы, возвращающиеся 
в Россию, а самым суровым образом нака-
зывать тех, кто выводил капиталы за рубеж, 
и тех, кто продолжает это делать. «Либера-
лизация законодательства по отношению 
к казнокрадам, коррупционерам, преступ-
ному обогащению, проводится в России 
уже двадцать три года. За это время ни-
каких позитивных сдвигов не произошло. 
Год от года ситуация ухудшается. Нужно 
менять тактику и переходить к жестким ка-
рательным мерам», – убежден он.
Правда, парламентарий не пояснил, ка-
ким образом жесткие карательные меры 
помогут вернуть в экономику страны 
хотя бы часть тех сотен миллиардов дол-
ларов и евро, которые были выведены 
бизнесменами и чиновниками. Конеч-
но, «милость к падшим», объявленная 
Путиным, отнюдь не гарантия возвраще-
ния капиталов из офшорных карманов. 
Другие эксперты полагают, что без «ам-

нистии капиталов» мы получим картину, 
схожую с поведением нацистских бонз 
в годы войны: выведенные средства бу-
дут работать где угодно, либо просто ося-
дут мертвым грузом на счетах и в ячейках, 
но в экономику России не вернутся.
Стоит отметить, что коммунисты вообще 
недовольны положениями Послания. Так, 
их почему-то задело, что президент Пу-
тин ничего не сказал о повышении МРОТ 
до 11–20 тыс. рублей, хотя «в России этот 
показатель на 25 % ниже, чем в самой 
бедной стране ЕС – Болгарии – и в четы-
ре раза ниже, чем в Португалии, которую 
Путин обещал в свое время догнать и пе-
регнать». Левые полагают, что МРОТ дол-
жен быть вздернут до такой вот величины 
(с нынешних 5,5 тыс. рублей) и, соответ-
ственно, должны вырасти пособия по без-
работице и прочие социальные выплаты.
Особенно умиляет такая позиция на фоне 
усугубляющихся проблем в экономике, 
когда правительство озабочено не тем, 
чтобы повесить на себя новые социаль-
ные обязательства, а только сохранением 
их нынешнего уровня. Повышение МРОТ 
звучит диковато, и если вспомнить, что 
пару недель назад та же Дума позволила 
Минфину убедить себя принять госбюд-
жет-2015 «без угла», впервые за полтора 
десятка лет с дефицитом почти в трилли-
он рублей. Наши эксперты полагают, что 
замалчивание Путиным в ходе оглашения 
Послания темы роста социальных обяза-
тельств – хороший знак: на примере ев-
ропейских забастовок (Греция, Испания, 
Италия, Франция) мы все не так давно 
увидели, к чему ведут необоснованно за-
вышенные социальные расходы во вре-
мя кризиса и при дефицитном бюджете. 
К забастовкам, поджогам машин, дра-
кам с полицией. Конечно, можно повы-
сить пособия по безработице в пять раз, 
но тогда через год эти самые безработные 
выйдут на улицы, чтобы спровоцировать 
власть на жесткие ответные меры. Не это-
го ли добивается часть коммунистов? В та-
ком случае, они хорошие интернациона-
листы, но плохие патриоты, по-прежнему 
относящиеся к своему народу в стиле Ста-
лина, мол, лес рубят – щепки летят.

Нынешнее Послание Федеральному собранию – третье для Влади-
мира Путина после избрания в 2012 году на третий срок (впервые 
на шесть лет, а не на пять, как ранее). Если же брать в целом, то это 
Послание для президента – одиннадцатое. Оглашение Послания 
обычно занимает около часа. Традиционно его оглашали в Мра-
морном зале Кремля, построенном в 1982 году, однако Дмитрий 
Медведев в 2008-м перенес эту церемонию в Георгиевский зал 
Большого Кремлевского дворца. Это место оказалось более пра-
вильным и соответствующим торжественности мероприятия. Так-
же по традиции на оглашение Послания приглашают не только 
депутатов и сенаторов, но и членов правительства, глав высших 
судов, генерального прокурора, членов Госсовета, председате-
ля Центризбиркома, главу Счетной палаты, членов Общественной 
палаты и глав четырех основных религиозных конфессий.
В своем первом (после четырехлетнего перерыва) Послании – 
в 2012 году – Владимир Путин вновь обратился к знаменитым 
«майским указам», легшим в основу его предвыборной програм-
мы. То Послание было довольно оптимистичным, чему благопри-
ятствовала экономическая и политическая обстановка. Путин 
призвал полностью обеспечить независимость России по основ-
ным видам продовольствия, а затем стать крупнейшим в мире по-

ставщиком продуктов питания. Также он призвал за 10 лет удво-
ить объем дорожного строительства и обеспечить транспортную 
связанность и единство всей страны. Парламенту он предложил 
ограничить чиновников и политиков во владении собственно-
стью, счетами и акциями за рубежом. Чиновникам предстояло 
принять мысль о декларировании и отчете по поводу зарубежной 
собственности. Путин тогда поручил правительству создать сис-
тему по выводу российской экономики из офшоров. Также зву-
чали задачи расширения среднего класса за счет квалифициро-
ванных бюджетников, создания инвестиционной карты России, 
ограничения массовой неквалифицированной миграции. Кстати, 
именно в 2012 году Путин обратился к вопросу демографии и зая-
вил, что нормой должна стать семья с тремя детьми.
В 2013 году Владимир Путин продолжил курс на борьбу с офшо-
ризацией отечественной экономики и предложил правительст-
ву ряд конкретных жестких мер, которые помогут от слов перей-
ти к делу. Президент также затронул вопросы реформы местного 
самоуправления, общественного контроля, банковского надзо-
ра, образования, межнационального мира и трудовых мигрантов. 
А в связи с событиями на Украине президент немало говорил о те-
матике суверенитета, вопросах экстремизма и терроризма.

Справка

Вполне вероятен и пересмотр правоприменения 
по нетяжким уголовным статьям в пользу большего 
упора на взимание штрафов. Зачем кормить 
и содержать заключенных, если есть возможность 
взять с человека официальный немалый штраф 
и оставить его на свободе?

“
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С 1 декабря 2014 года на базе Се-
верного флота начало действовать 
новое стратегическое командова-
ние в Арктике. Специалисты говорят 
об очередной перестройке системы 
управления войсками, ожидается, что 
в первую очередь она затронет фло-
ты, которые два последних года нахо-
дятся в подчинении общевойсковых 
командиров, имеющих поверхност-
ное представление об управлении 
морскими объединениями. По всей 
видимости, Северный флот выйдет 
из состава Западного военного округа, 
и здесь будет опробована новая сис-
тема управления: флотские офицеры 
надеются, что вновь перейдут под ко-
мандование адмиралов.

Н
апомним, что реформирование 
системы управления флотами 
также начиналось с Северного 
флота. В конце 2012 года руково-
дящий состав этого оперативно-

стратегического объединения был сокращен 
почти в три раза – до 70 офицеров. Поми-
мо этого, были ликвидированы управления 
нескольких соединений кораблей, в частно-
сти 121-й бригады десантных кораблей, 7-й 
бригады кораблей охраны водного регио-
на, а также 5-й бригады тральщиков. Вместо 
бригад корабли были сведены в дивизионы. 
Также было создано новое объединение, 
в которое вошли все соединения атомных 
подводных лодок, базирующихся на Коль-
ском полуострове. Было объявлено, что при-
чина сокращения – стремление военного 
руководства оптимизировать штатную чис-
ленность командования флота, а также пе-
редать ряд функций на уровень командова-
ния округом. Также звучали заявления, что 
объединение морских и сухопутных сил по-
зволит избежать дублирования в вопросах 
тылового обеспечения и даст возможность 
более эффективно использовать учебно-ма-
териальную базу.

УПРАВЛЕНЧЕСКИЕ СТРУКТУРЫ 
ФЛОТОВ СОКРАТИЛИСЬ В ТРИ 
РАЗА 

На деле это вылилось в то, что в штабе фло-
та были ликвидированы несколько отделов 
и управлений, связанные с координацией 
повседневной жизни флота, параллельно 
были созданы аналогичные структуры в ко-
мандовании Западного военного округа. 
Были изданы приказы, в соответствии с кото-
рыми штаб флота должен согласовывать все 
действия, в том числе повседневного харак-
тера, с окружного управления ВМФ. Нуж-
но добавить, что подобная реорганизация 
в 2013 году произошла и в штабе Балтий-
ского флота. В результате военно-морское 
управление Западного военного округа фак-
тически заменило командования Северного 
и Балтийского флотов. Но морских офице-
ров ждал следующий удар – был понижен 
статус большинства управленческих долж-
ностей на флотах. В общем, было сделано 
все, чтобы показать: военно-морское управ-
ление округа становится значимее, чем ко-
мандование флота.
Эксперты уже тогда находили множест-
во проблем, которые могли возникнуть 
при управлении флотом такой структу-
рой, и оказались правы. Больше всего 
вопросов возникло в связи с тем, что ру-
ководство Северного флота перебралось 
из Североморска в Санкт-Петербург, при 
этом управление флотом планировалось 
вести исключительно из Северной столи-
цы. На таком расстоянии собирались ре-
шать не только стратегические вопросы, 
но и проблемы повседневной деятель-
ности, неудивительно, что теперь даже 
самые незначительные вопросы сегодня 
приходится согласовывать долго и му-
чительно. По мнению военных, решение 
реорганизовать систему управления фло-
тами было ошибочным, поскольку невоз-
можно руководить флотом на удалении 
1,5 тыс. километров. Приказы и коман-
ды боевого управления и в мирное время 
идут Североморск очень долго, а в случае 

войны это может полостью дестабилизи-
ровать управление.
Большинство опрошенных нами экспер-
тов утверждают, что каждый флот должен 
вновь стать независимой структурой со сво-
ей системой управления. Непосредствен-
но в штабах флотов необходимо увеличи-
вать количество офицеров, иначе об этой 
системе командования можно говорить как 
о фикции. Морские офицеры еще более 
критичны, они считают, что некомпетентные 
в вопросах управления флотом генералы-
сухопутчики могут подорвать боеготовность 
флота. Однако звучат и противоположные 
мнения, в частности, отмечалось, что в со-
ветское время бригада состояла минимум 
из 10 кораблей – два дивизиона по пять, а, 
к примеру, в современном Северном флоте 
их не больше четырех. По мнению ряда экс-
пертов, фактически состав управления фло-
та и штаба бригад был подогнан под реаль-
ное положение дел, и это честное решение 
вопроса.
Так или иначе, эксперимент на Северном 
флоте был признан удачным. Неслучай-
но по этим лекалам после были сокращены 
штаты и в командованиях на других россий-
ских флотах. Дальше произошло болезнен-
ное переподчинение флотов командующим 
войсками округов, хотя до этого каждый 
флот по статусу был равен военному округу. 
В итоге Черноморский флот и Каспийскую 
флотилию подчинили Южному, Балтийский 
и Северный – Западному, Тихоокеанский 
стал морским оперативным командованием 
в Восточном военном округе.
Первый вице-президент Академии геопо-
литических проблем, капитан 1-го ранга 
Константин Сивков пояснил «Совершенно 
секретно», что Северный флот, вероятно, 
выйдет из подчинения Западного военного 
округа, но это не станет правилом для других 
флотов. «Остальные флоты, скорее всего, 
останутся в подчинения округов, во всяком 
случае в настоящее время решения о воз-
вращении флотам автономности управле-
ния не рассматривается. Хочу заметить, что 
идея о создании так называемых регио-
нальных командований обсуждалась еще 
во времена Советского Союза, но она в кор-
не отличается от того, как это реализовано 
сегодня. Планировалось, что на всех направ-
лениях будут созданы региональные коман-
дования, которые в случае возникновения 
опасной для страны ситуации примут под 
управление самые боеготовые части и по-
дразделения и выполнят задачи по предо-
твращению военного конфликта. Однако 
предполагалось, что им будут подчинены 
и округа, и силы флотов только на период 
ведения боевых действий. Это логично и се-
годня, поскольку боевые действия ведут-
ся объединенными межвидовыми группи-
ровками вооруженных сил. Более того, это 
оправданно в нынешней ситуации, учиты-
вая, в каком плачевном состоянии находит-
ся Российская армия, ведь сегодня каждый 
округ в отдельности не может решить задачу 
даже по защите своего направления. Раньше 
каждое общевойсковое объединение при 
необходимости могло сформировать фронт 
численностью до 200 тыс. человек, однако 
сейчас такой возможности нет. Теперь, что-
бы провести среднюю войсковую операцию, 
нужно собирать силы со всех видов воору-
женных сил, потому что численности и бое-
вого состава не хватает.
Но если идея стратегических командований 
оправдывает себя во время ведения боевых 
действий, то в мирное время для подготов-
ки войск она вредна. Подчинять в мирное 
время флот Сухопутным войскам – глупость 
хотя бы потому, что боевая подготовка мор-
ских и сухопутных соединений отличается 
в корне. Есть целый круг задач, которые флот 
решает специфически самостоятельно, на-
пример, выход в море авианосной группи-
ровки, где при всем желании невозможно 
участие Сухопутных войск. Непонятно, как 
округ будет планировать выполнение бое-
вой задачи, если потребуется привлечение 
нескольких флотов, раньше этим занимал-
ся Главный штаб ВМФ, сегодня эти функции 
с него сняли и передали командованию 
округа. Именно этому центральному органу 

Отдать  
кОнцы!

Äåéñòâóþùàÿ ñèñòåìà 
óïðàâëåíèÿ âåäåò ê äåãðàäàöèè 

âîåííî-ìîðñêîãî ôëîòà

Александр КРУГЛОВ

Справка

На данный момент в России действуют четыре объединенных 
стратегических командования: «Запад», «Восток», «Центр» 
и «Юг». По заявлениям Минобороны, стратегическое коман-
дование в Арктике станет пятым, по логике получит наиме-
нование «Север». В его состав будут включены ряд частей 
и соединений различных видов и родов войск Вооруженных 
сил РФ, которые также выведут из подчинения Западного 
военного округа. По оценке экспертов, эта управленческая 
структура будет похожа на штаб, который ранее управлял 
Северным флотом. Подчиненные войска – это объединения 
и соединения флота, насчитывающего около двухсот судов 
и кораблей, в том числе атомные ракетные крейсеры, страте-
гические подводные лодки, авианесущие и десантные кораб-
ли. Кроме того, в состав новой структуры войдут береговые 
войска и авиация, а также дислоцированные в Арктической 
зоне войска. Это направление сейчас значительно усилива-
ется, планируется, что к октябрю 2015 года на арктических 
островах должны завершиться работы по восстановлению 
инфраструктуры противовоздушной обороны. Для части сил 
ВВС и ПВО сейчас ускоренно строятся и модернизируются 
несколько авиабаз в Заполярье. В частности, на острове Ко-
тельный укрепляется система ПВО, уже поставлены на де-
журство расчеты зенитных ракетно-пушечных комплексов 
«Панцирь-С1».

В АРКТИЧЕСКОЙ ГРУППИРОВКЕ КЛЮЧЕВУЮ РОЛЬ СЫГРАЕТ СЕВЕРНЫЙ ФЛОТ
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управления, который сегодня имеет огра-
ниченный круг задач (решает вопросы ком-
плектования и оснащения войск, составляет 
планы боевой подготовки), должны подчи-
няться флоты в повседневной деятельности, 
а в оперативном отношении – оперативным 
командованиям, и эти полномочия нужно 
четко разделять.

ГЛАВНЫЙ ШТАБ ВМФ ДОЛЖЕН 
ВЕРНУТЬСЯ В МОСКВУ 

Напомним, что одновременно с создани-
ем региональных командований были зна-
чительно урезаны в правах главкоматы ви-
дов вооруженных сил. При этом Главный 
штаб ВМФ и был переведен из Москвы 
в Санкт-Петербург. Идея перевода штаба 
ВМФ из Москвы в Санкт-Петербург возник-
ла в рамках концепции Анатолия Сердюкова 
освободить Москву от излишней милитари-
зации. В фарватере этой стратегии плани-
ровалось вывести из столицы около сотни 
воинских частей, штабы, академии, пункты 
управления, наиболее скандальным стал пе-
ревод Главного штаба ВМФ из Москвы в Се-
верную столицу. Вопрос о переводе штаба 
шел с большим сопротивлением генерали-
тета (это, пожалуй, был единственный де-
марш такого масштаба), понимавшего, что 
это решение может окончательно нарушить 
систему управлением флотом. По слухам, 
как раз несогласие с этой инициативой ми-
нистра стоило должности бывшему началь-
нику Генштаба Юрию Балуевскому, который 
выступал категорически против переезда. 
Предположительно, с аналогичной причи-
ной была связана и отставка адмирала Вла-
димира Высоцкого от должности главноко-
мандующего Военно-морского флота РФ. 
Моряки говорят, что Высоцкий оказался од-
ним из немногих высших чинов в действую-
щих вооруженных силах, кто не побоялся от-
стаивать свою позицию перед гражданским 
министром обороны и даже пытался доне-
сти эту проблему до президента.
При этом в расчет не принимались никакие 
доводы, аргументы противников переезда. 
Они говорили о дороговизне перевода шта-
ба. И действительно, переселение руковод-
ства флота, по самым приблизительным под-
счетам, обошлось не менее чем в 50 млрд 
рублей. При этом в Москве оставалась и вся 
система управления – защищенные подзем-
ные командные пункты и линии связи. Эта 
инфраструктура представляет собой целый 
комплекс объектов, расположенных в Мос-

ковском регионе. Это главный и запасной 
командные пункты, узлы связи, а также мно-
жество объектов центрального подчинения 
ВМФ, многие из которых находятся глубоко 
под землей и связаны между собой тысяча-
ми километров подземных коммуникаций. 
В качестве другого веского довода экспер-
ты приводили то, что управление силами 
ядерного сдерживания остается в Москве, 
тогда как именно флот, вооруженный ядер-
ными боеголовками, играет ведущую роль. 
Получалось, что с переездом разрывались 
связи между стратегическими командны-
ми центрами, остающимися в столице, и ко-
мандованием флота. В то же время немало 
вопросов вызывала защита штаба и комму-
никаций на новом месте в Санкт-Петербур-
ге. Ведь очевидно, что размещение штаба 
на берегу Балтийского моря резко повыша-
ет его уязвимость и у противника появляет-
ся возможность ликвидировать управление 

флотом в самом начале нападения – время 
подлета самолетов и крылатых ракет НАТО 
до Петербурга составляет считанные мину-
ты. Это однозначно лишило Главный штаб 
ВМФ возможности осуществлять руковод-
ство флотом на стратегическом уровне. Од-
нако, несмотря на все разговоры, в августе 
2012 года переезд завершился. Хотя неко-
торые структуры главкомата так и не покину-
ли столицу, а перешли в подчинение Геншта-
ба, именно эти структуры сегодня руководят 
стратегическими силами флотов.
Однако полноценное руководство военно-
морскими силами может снова вернуться в 
Главный штаб ВМФ, по крайней мере у этого 
решения достаточно много лоббистов. На-
помним, в середине октября в очередной 
раз появились сообщения, что Главный штаб 
вернется из Санкт-Петербурга в Москву. Хотя 
в Минобороны заявили, что в ближайшее 
время возвращать военных моряков в сто-

лицу не планируется, в военном ведомстве 
витают слухи, мол, вопрос о базировании 
Главного штаба ВМФ – дело времени. Нес-
лучайно народная молва уже не первый раз 
возвращает Главный штаб ВМФ в Москву. 
В феврале 2013 года подобные слухи даже 
опровергал министр обороны. Но одновре-
менно, в декабре 2012-го практически сра-
зу после переезда в Санкт-Петербург, Шойгу 
вернул в Москву сначала главкома ВМФ ад-
мирала Виктора Чиркова, а потом некоторые 
флотские управления.

УПРАВЛЕНИЕ ФЛОТОМ 
РЕКОМЕНДУЮТ 
ЦЕНТРАЛИЗОВАТЬ 

Еще один довод в пользу того, что Главный 
штаб ВМФ вернется в столицу и вернет фун-
кцию руководства флотом, – идущая сейчас 
в армии активная централизация военного 
управления. 1 декабря Минобороны раз-
вернуло и поставило на дежурство Нацио-
нальный центр управления обороной Рос-
сии. Сообщается, что центр станет основным 
звеном в системе управления военной ор-
ганизацией государства, дав возможность 
круглосуточно реагировать на все кризисные 
ситуации в мире и стране. В идеале этот объ-
ект, который сейчас ударными темпами до-
страивается на Фрунзенской набережной 
в Москве, будет мозговым центром всей 
армии, Поближе к центру также переедут 
основные управления Генерального штаба, 
возможно здесь в одной связке будет рабо-
тать Главный штаб ВМФ.
Сегодня никто не берется предсказывать, 
будет ли меняться система управления фло-
тами, но большинство полагает, что сделать 
это необходимо. Эксперты считают, что пе-
редислокация Главного штаба, устроенная 
предыдущим руководством Минобороны, 
переподчинение флотов военных округов 
были грубейшей ошибкой. Очевидно, изна-
чально система управления была сконфи-
гурирована так, что полноценно управлять 
флотом можно только из Москвы. В частно-
сти, произошел отрыв от центрального ко-
мандного пункта, расположенного в Под-
московье, который в случае необходимости 
становится Главным штабом на особый пе-
риод. Именно там в условиях войны штаб-
ные посты вырабатывают операции, планы, 
отдают распоряжения. В Московском реги-
оне также находятся важнейшие узлы свя-
зи, которые обеспечивают управление фло-
том, в том числе подводными лодками.

Мнение

Валентин СЕЛИВАНОВ, бывший начальник Главного штаба 
ВМФ (в 1992–1996 годах), адмирал, рассказал «Совершенно 
секретно», что недостатком нынешней системы управления 
флотами является уход от централизации:

«В России традиционно центральное управление флотами, 
только во время ведения боевых действий флота передава-
лись в оперативное подчинение разнородных сил на опре-
деленный период. Децентрализация флота была сделана 
без необходимых обоснований, волюнтаристским решени-
ем предыдущего министра обороны. В итоге главнокоман-
дующий ВМФ практически не имеет никакого отношения 
к флотам, ему военные моряки не подчиняются. Это приве-
ло к тому, что в стране нет центрального морского мышления, 
поскольку практически ликвидировано центральное управле-
ние, которое оценивало перспективу развития флота в раз-
ных направлениях. Раньше эти функции выполнял Главный 
штаб ВМФ, который не только планировал походы и отсле-
живал перемещение кораблей в Мировом океане. Здесь про-
гнозировали развитие флота на перспективу, решали, какие 
корабли, подводные лодки понадобятся в будущем, как ор-
ганизовать боевую подготовку и готовить экипажи, чтобы они 
могли выполнять боевые задачи в любой обстановке».

В УПРАВЛЕНИИ ФЛОТАМИ АДМИРАЛОВ ОТТЕСНИЛИ НА ВТОРОЙ ПЛАН
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Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ Э К О Л О Г И Я]

Газета «Совершенно секретно» 
в рамках специального проекта 
«Россия без Волги», посвящен-
ного современным проблемам 
главной водной артерии страны, 
уже рассказала о состоянии реки 
в четырех крупнейших регионах 
Волжского бассейна. Сегодняшний 
спецрепортаж – о ситуации в Твер-
ской области, там, где начинается 
великая река. Надо сказать, что 
экологическая обстановка на Верх-
ней Волге выглядит значительно 
лучше той, что складывается ниже 
по течению, – здесь практически 
нет крупных предприятий, загряз-
няющих воду ядовитыми стоками, 
и грандиозных водохранилищ вро-
де Рыбинского, превращающихся 
в токсичные болота. Беда приходит 
с другой стороны – заповедные 
берега реки стали заложниками 
больших денег, которые столичные 
толстосумы в обход законов готовы 
выкладывать за участки на «первой 
линии».

олга начинается с маленького болотца 
в селигерской глухомани на западе 

Тверской области. Но даже в верхнем 
своем течении, еще не перекрытая 
вдоль и поперек водохранилищами, 

Волга играет огромную роль в эконо-
мике и жизни людей. Мы проделали 

виртуальное путешествие вдоль бе-
регов реки по тверской земле, что-
бы узнать, как люди относятся здесь 
к великой русской реке и как она от-

носится к ним.
Густой лес, посреди которого, даже 

не на опушке, просто на болоте, стоит ча-
совня. Это начало Волги. Этой осенью, 
около месяца назад, мостки, ведущие 
к купели в часовне, подкрасили, заро-
сли вокруг ручья (Волгу тут еще трудно 
назвать рекой) почистили. Так тут дела-
ют каждый год – сегодня исток Волги по-
пулярный туристический объект, здесь 
много и туристов, и паломников, отсю-
да начинается проходящий ежегодно  
Верхневолжский крестный ход.
Даже в месте своего рождения великая 
река не принадлежит сама себе, букваль-
но в 300 метрах от истока есть следы пер-
вой волжской плотины, она была соору-
жена в начале прошлого века для нужд 
расположенного по соседству монастыря.
Спустя буквально несколько километров 
реке существенно помогают добавить 
объемов два небольших озера – Малые 
и Большие Верхиты, и еще через 4 кило-
метра мы попадаем в озеро Стерж, пер-

вое из каскада верхневолжских озер, 
растянувшихся на сотню километров. Со-
сновые леса, рыбацкие лодочки, проху-
дившиеся деревенские избушки – это, на-
верное, единственное место на Волге, где 
вдоль берега зеленые поляны, а не забо-
ры коттеджей. Это глухомань, хотя и сюда 
уже давно добрались дачники. Впро-
чем, эти озера считаются частью Селиге-
ра, только это его крайний юг, еще не за-
строенный турбазами, саунами и дачами. 
По берегам Стержа, Вселуга и Пено нема-
ло деревень, от которых осталось лишь 
название. Но там, где есть жизнь, она 
своеобразна. Местные мужички живут 
за счет продажи грибов, ягод и рыбы ле-
нивым туристам и дачникам. Этого с лих-
вой хватает на водку. Индустрия большого 
туризма сюда еще не добралась, и поэ-
тому избы деревенских алкоголиков не-
редко стоят на первой береговой линии.
Крайний верх Волги – район, несомнен-
но, экологически чистый. Сюда смело 
можно ехать отдыхать «вдали от цивили-
зации», здесь можно еще отыскать за не-
сколько десятков тысяч рублей избушку 
для дачи. Но жить здесь постоянно, долж-
но быть, трудно. Пеновский район – один 
из самых отдаленных и бедных в Тверской 
области, которая сама по себе является 
одним из наиболее депрессивных регио-
нов центра России. Здесь есть прекрасные 
возможности для развития туризма: рай-
онный центр поселок Пено – как Венеция, 
каждая вторая улица имеет выход к воде. 
Но пока почти все новости из этого райо-
на – о том, как тут сворачивается жизнь. 
В этом месяце местная газета сообщила, 
что пригородные поезда теперь не будут 
ходить ежедневно, хотя железная дорога 
в этой лесной глухомани – основной канал 
связи с внешним миром. Кое-как работает 
местный кинотеатр, единственный сохра-
нившийся очаг культуры. Здесь не только 
показывают фильмы, тут на днях дава-
ли, например, детский спектакль. Зрите-
лей пришло меньше десятка. За предела-
ми районного центра – гроздь деревень 
на разных этапах деградации.

СЕЛИЖАРОВО – ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
КЛОНДАЙК 

Но мы двигаемся дальше. После Пено 
каскад верхневолжских озер продол-
жается озером Волго, оно постепенно 
становится столь же известно как Се-
лигер. Во-первых, здесь не менее жи-
вописно, во-вторых, находится оно не-
сколько ближе к большим городам, и, 
в-третьих, в Селижаровском районе, 
на территории которого расположен 

водоем, существует долговременная 
социально-политическая стабильность, 
благодаря чему бизнес и местные влас-
ти уже давно нашли общий язык и смо-
гли добиться определенного успеха 
в продаже земли на волжских берегах.
В Тверской области очень бурная по-
литическая жизнь. Здесь власть и оп-
позиция – противостоящие друг другу 
элитные группы сталкиваются не толь-
ко в подковерной, но и во вполне от-
крытой, публичной борьбе. Губернатор 
не в состоянии зачистить все политиче-
ское поле региона, и тут и там на клю-
чевых должностях в районных ад-
министрациях находятся не всегда 
приемлемые для официальной Твери 
фигуры. Кажется, именно такая история 
с главой администрации Селижаров-
ского района Алексеем Титовым, ко-
торый уже почти полтора десятилетия 
возглавляет район. Близкие к регио-
нальным властям издания несколько лет 
обвиняют главу в распродаже земель 
на берегу озера Волго. При этом в са-
мом Селижарово принято считать, что 
Титов сохранил побережье, «не пустив 
москвичей». Москвичи, впрочем, есть, 
и их немало. Но в течение последних 
лет вокруг земельных ресурсов на Вол-
го было несколько конфликтных ситуа-
ций. Продажа земель на особо охраня-
емой территории курорта Селигер, куда 
входит и волжское побережье Селижа-
ровского района, была ограничена еще 
в нулевых годах. Несмотря на это, де-
сятки гектаров земли были распрода-
ны частным лицам, построившим здесь 
свои дома. Позже был судебный про-
цесс, через который природоохранная 
прокуратура вернула земли государст-
ву, сделки были признаны недействи-
тельными. Люди, приобретавшие зем-
лю по договоренностям со структурами, 
близкими к районным властям, потеря-
ли большие деньги.
И тем не менее здесь и сейчас есть не-
сколько крупных кластеров земельных 
участков, которые продаются на открытом 
рынке. Например, в одном из клубных 
поселков цена на участки размером чуть 
больше или чуть меньше 15 соток начи-
нается от 600 тыс. рублей и доходит до 2 
млн рублей на первой береговой линии 
озера.
На озере Волго, в отличие от соседнего 
Селигера, в последние 10–15 лет практи-
чески не развивался туризм. Здесь есть 
несколько баз отдыха, пансионат и еще 
несколько туристических объектов. Но это 
не сравнить с Селигером, где работа-
ют десятки отелей, баз отдыха, мини-го-
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стиниц и всего прочего. Ситуация легко 
объясняется: земля на Селигере сущест-
венно дороже. Зато в Селижарово очень 
много дачников из Москвы, которые вно-
сят существенный вклад в развитие тор-
говли в этом районе. Например, одним 
из успешных инвестиционных проектов, 
реализованных местными властями, счи-
тается «Дом мебели», построенный в са-
мом центре Селижарово предпринимате-
лем из соседнего Осташкова. Он открывал 
магазин в расчете на дачников из Москвы 
и Питера.
Озеро Волго, несомненно, жемчужи-
на великой реки. Но сегодня уже далеко 
не весь его берег – «общенародное до-
стояние». Туристы, катающиеся по озеру, 
нередко натыкаются на частные владения, 
даже острова. Если есть свободный мил-
лион рублей, здесь еще можно купить не-
большой участок земли и когда-нибудь 
построить на нем дом. Кстати, жители 
волжских берегов в Селижаровском рай-
оне не жалуются на экологию. Рыбы, прав-
да, стало меньше, говорят рыбаки. Но все 
равно утренний клев стабильно приносит 
10–15 килограммов рыбы. Крупных про-
мышленных предприятий в этих местах 
нет. А лесов много, и воды много. Доволь-
но чистое место.

СТАРИЦА: ГРАЖДАНСКОЕ 
ОБЩЕСТВО ПОБЕДИЛО 
ЦЕМЕНТНЫЙ ЗАВОД 

Берега Волги в Тверской области везде 
живописны. Но живописны по-разному. 
Если в самой верхней части русла реку об-
рамляют глухие леса, то после Селижаро-
во Волга выходит в долины. Она здесь не-
широка, вокруг поля, редколесье, одним 
словом, классический русский пейзаж. 
Здесь нет уже туристических кластеров, 
участки земли у реки не стоят баснослов-
ных денег, развито сельское хозяйство. 
И все-таки местные жители рассматрива-
ют свой регион как рекреационный, куда 
должны приезжать туристы за чистым 
воздухом и красивыми пейзажами. Кста-
ти, географически Старица – один из са-
мых близких к Москве районов Тверской 
области, по прямой до МКАД – 170 км. 
Это сильно повышает туристические пер-
спективы места.
Однако в начале нынешнего десятиле-
тия здесь задумали построить крупный 
завод по производству цемента. «Толь-
ко глобальный проект способен объе-
динить жителей района для достиже-
ния общей цели», – писали в 2011 году 
лоббисты проекта в тверских газе-
тах. Но местное население выступи-
ло резко против планов строительст-
ва цементного завода. Причем строить 
его собирались в деревне Федурно-
во, прямо на берегу Волги. Соглаше-
ние о строительстве завода с проект- 
ной мощностью 1 млн тонн цемента 
в год было подписано еще в 2008 году 
между губернатором Тверской области 
и инвестором – Межтопэнергобанком. 
С этого времени начался активный об-
щественный протест. Районы, непо-
средственно граничащие с Московской 
областью, в последние годы вызывали 
большой интерес инвесторов, во мно-
гом на этом основано «экономическое 
чудо» Калужской области. В Тверской 
области тоже много уже полуразру-
шенных индустриальных кластеров, где 
можно было бы развернуть производ-

ственные активы. Но именно Старицкий 
район, который Волга делит пополам, 
очень трудно назвать промышленным 
кластером. Старица совсем «не о том».
«Зачем нужен этот цементный завод? 
Говорят, что на Волге собираются стро-
ить, а это дело может плохо кончить-
ся. Во-первых, вся эта пыль, грязь, му-
сор пойдут на Волгу, и в итоге купаться 
будет нельзя. Во-вторых, многие люди 
занимаются агробизнесом, например 
пчеловодством. Вся пыль будет осе-
дать на поля, луга, что в итоге приве-
дет ко всяким разборкам. Я сам пчело-
вод, зарабатываю на хлеб и воду, чтобы 
прожить, да плюс еще к этому мне надо 
будет переезжать в другое место, что-
бы выжить. Просто задумайтесь» – так 
многие жители района жаловались 
на то, что на общественные слушания 
по поводу строительства завода при-
ходит совсем немного людей, но в ре-
зультате созрела мощная кампания об-
щественного протеста. Местный депутат 
Надежда Авдошина была одним из ор-
ганизаторов этой кампании. Она собра-
ла больше 600 подписей противников 
строительства, что совсем немало для 
10-тысячного района. Строительство 
удалось остановить, но и сейчас Авдо-
шина в комментарии для «Совершенно 
секретно» говорит, что расслабляться 
не стоит.
«Большинство жителей города и райо-
на выступили резко против строительст-
ва. Было много протестных материалов 
в районных газетах, писали во все инстан-
ции, до самого верха дошли. Были на при-
емах в области и даже Москве, – говорит 
Надежда Авдошина. – Накат со стороны 
жаждущих построить завод был очень 
мощный. Но расслабляться и сейчас, ду-
маю, не стоит, так как земля еще осталась 
в собственности «строителей», Межтоп- 
энергобанк пока еще функционирует».
Мощный общественный протест вынудил 
инвесторов отказаться от планов строи-
тельства цементного завода. Но они, как 
говорит Авдошина, решили зайти с дру-
гой стороны.
«После волны протеста и статей о вли-
янии завода на здоровье людей и эко-
логию в целом, о том, что нас, жителей 
пытаются обмануть, обещая много ра-
бочих мест, «товарищи» подсуетились 

и начали вести обработку умов наше-
го населения по-другому. Они заявили, 
что будет строиться не цементный за-
вод, а клинкерный, что рядом постро-
ят теплицы, где будут выращивать ово-
щи и фрукты. Появился проект, который 
назвали «Золотая Старица», – продол-
жает депутат Надежда Авдошина. – Та-
кова трансформация одного проекта 
в другой, что не меняло его сущности. 
Но и он не был осуществлен. При-
шлось поездить по сельским округам, 
по деревням, встречаться с людьми, 
объяснять все. Держали под контр-
олем вопрос принятия в этих округах 
генерального плана развития, при-
сутствовали на этих собраниях, что-
бы ненароком в одном районе в план 
не включили разработку карьера по до-
быче известняка, в другом – строитель-
ства промышленного производства. 
Была предпринята и попытка желающи-
ми осуществить проект «Золотая Стари-
ца» выдвинуть своих людей на выборах 
в местные органы власти, но она тоже 
провалилась».
Одним словом, с экологией в Старице 
пока все нормально. Небезопасный про-
мышленный проект удалось заблокиро-
вать, в Волге здесь по-прежнему можно 
купаться.

КОНАКОВО – ТВЕРСКАЯ 
РУБЛЁВКА 

Каждый, кто ездит из Москвы в Питер 
и обратно, наверняка обращал внима-
ние на огромный водоем, который по-
езд пересекает, покидая Московскую 
область. Это Иваньковское водохрани-
лище в Конаковском районе Тверской 
области. Очень внушительное по сво-
им размерам – в длину 60 км, до под-
московной Дубны, в ширину до пяти – 
иногда кажется морем. Водохранилище 
не только большое, но еще и очень кра-
сивое. Изрезанные берега, островки, 
мысы с сосновыми борами – земной рай 
на расстоянии ста километров от МКАД. 
Это место, где Волга протекает ближе 
всего к столице России. Вроде бы царст-
во воды, но попробуйте выйти к его бе-
регам – придется долго искать. Вы обна-
ружите сотни, тысячи домов, коттеджей, 
замков, больших заборов, за которыми 

большие собаки. Но вот найти место, где 
можно искупаться, будет очень сложно. 
Конаковский район считается самым бо-
гатым в Тверской области, потому что 
здесь есть не только Волга, но и Подмо-
сковье. Поэтому район называют еще 
«тверской Рублёвкой» и считают самым 
криминализованным в регионе. Скорее 
всего, это так и есть.
Местные органы власти – уже давно 
источник большого количества уголов-
ных дел. В этом году ФСБ продолжала 
расследование уголовного дела о мо-
шенничестве с землей. Причем речь 
идет об участке, на котором должны 
были обустроить общественную зону 
отдыха. Более того, 8 га этой земли на-
ходятся в водоохранной зоне, а зна-
чит, с этой землей невозможны по зако-
ну никакие операции. Но в этом случае 
речь идет о мошенничестве.
Конаковский район в прошлом году стал 
одним из районов, где случились гром-
кие истории с уголовными делами против 
местных руководителей.
Уголовное дело по факту взятки было воз-
буждено против главы Конаковского рай-
она Виктора Крысова, его заместителя 
Виталия Осипова и главы Завидовского 
сельского поселения Игоря Калачникова. 
За $1,5 млн они обещали предпринима-
телю подписать документы на получение 
земельного участка для строительства 
базы отдыха. В ходе операции тверских 
полицейских один из чиновников, вы-
полнявший функцию посредника в сдел-
ке, был задержан при получении 45 млн 
рублей.
Заместитель главы администрации рай-
она Виталий Осипов, воспользовавшись 
наличием визы, улетел в Лондон. Крысов 
под следствием, но местная бюрократия 
считает, что его подставили.
Общественные активисты, жители района 
и даже многие дачники уже много лет бо-
рются за наведение порядка в сфере зем-
лепользования Конаковского района.
Скандалов за это время не счесть. Расскажем 
о некоторых ярких историях. В 2011 году 
был скандал вокруг «Домика рыбака Цо-
панова», как утверждали активисты, вла-
дения высокопоставленного чиновника Ге-
неральной прокуратуры. Его площадь была 
увеличена на 65 соток за счет двух детских 
городков и четырех спортивных площадок 
общественной зоны отдыха.
В целом ряде деревень земли, которые 
были отведены под создание общест-
венных пространств, незаконно получи-
ли иной статус – под индивидуальное 
жилищное строительство. В итоге сейчас 
в этих краях есть как минимум три дерев-
ни, жители которых физически не могут 
выйти к Волге – негде, все перекрыто.
В 2011 году в Конаково было соверше-
но самое настоящее экологическое пре-
ступление. Для строительства 23 кот-
теджей вырубили больше 200 сосен 
в Конаковском бору, который является 
частью памятника природы – лесопарка 
«Конаковский». Была нарушена экоси-
стема местности. Участки были розданы 
близким родственникам районного руко-
водства и представителям одного из мест-
ных агентств недвижимости. Документ 
подписывал все тот же глава района Вик-
тор Крысов. Вырубить бор распорядилась 
администрация города Конаково.
В районном центре, впрочем, масштабы 
незаконной застройки и отведения лес- 
ных участков под строительство в послед-
ние годы были скромнее, чем в деревнях. 
Жители 40-тысячного Конаково воевали 
в минувшие годы в основном за то, что-
бы не допустить строительства или пере-
крытия доступов к воде в небольших пар-
ковых массивах, как правило, в зеленых 
зонах около многоэтажных домов. В де-
ревнях же, например в Мокшино, в авгу-
сте 2011 года районными властями для со-
здания лодочной станции и строительства 
коттеджей были проданы сразу 87 га зем-
ли – весь общественный пляж.
«В деревне Игуменка на берегу озера вы-
делено несколько участков, один из кото-

Озеро Волго, несомненно, жемчужина 
великой реки. Но сегодня уже далеко 
не весь его берег – «общенародное 
достояние». Туристы, катающиеся 
по озеру, нередко натыкаются на частные 
владения, даже острова.

“
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рых располагается прямо внутри границ 
озера, т. е. не на твердой почве, а прямо 
на воде (что является нонсенсом), осталь-
ные попадают в неприкосновенную при-
брежную полосу озера. Есть экспертное 
заключение о том, что все они частично 
или полностью попадают в зону земель 
Водного фонда Иваньковского водох-
ранилища. Вдоль озера уже начато не-
законное строительство забора вокруг 
одного из участков. На публичных слуша-
ниях было решено сохранять берег озера в  
д. Игуменка для общественных целей 
и использовать эту территорию для ор-
ганизации зоны коллективного отдыха. 
Жители протестуют против незаконного 
приобретения этой земли частными ли-
цами», – общественные активисты в Ко-
наковском районе уже несколько лет не-
устанно борются за то, чтобы хоть как-то 
замедлить хищническое разбазаривание 
земельных ресурсов. Причем им нередко 
помогают в этом деле опытные москов-
ские юристы, которые в свое время при-
обрели здесь же землю, построили дома, 
но теперь страдают, постепенно оказыва-
ясь в «резервации», зажатой различной 
VIP-инфраструктурой.

ПРОДАЖА ВОЛГИ 

Конаковский район – модель того 
устройства жизни, которое образова-
лось вокруг Волги на тверской земле. 
В той или иной степени истории с за-
хватом земель, строительством заборов 
вокруг берега реки, попытки строитель-
ства промышленных предприятий по-

вторяются в каждом районе, куда захо-
дит великая река. В соседнем с Конаково 
Калязине, где посреди воды стоит зна-
менитая колокольня, на первый взгляд 
все благополучнее, чем на Иваньков-
ском водохранилище. Замки, коттед-
жи есть, но занимают они не весь берег, 
Волга доступна. Однако это не резуль-
тат какой-то целенаправленной поли-
тики, просто земля здесь пока еще сто-
ит дешевле. Что, кстати, создает другую 
проблему: достаточно даже просто про-

бежать глазами калязинские газеты объ-
явлений, чтобы заметить большое коли-
чество предложений о продаже очень 
больших территорий – и для туристи-
ческого строительства, и для дач, и для 
сельского хозяйства. Здесь уже несколь-
ко лет продолжается закулисная борьба 
между разными группами местной эли-
ты, в которой с одной стороны – вновь 
избранный в сентябре главой района 
Константин Ильин, с другой – местный 
олигарх по фамилии Ройтман, который, 

как говорят в Калязине, на последних 
выборах в начале этой осени продвигал 
своего кандидата.
То есть в той или иной степени все поволж-
ские районы Тверской области находятся 
на разных этапах движения к той модели, 
которая уже сложилась в Конаково. Просто 
какие-то районы расположены слишком 
далеко от больших городов и транспортных 
магистралей. Где-то много дачников, или 
туда еще не добрались олигархи. Но пра-
ктически нигде на волжских берегах в Твер-
ской области туризм не развивается как от-
расль. Возможно, некоторым исключением 
можно назвать только Весьегонск, самый 
северный районный центр тверской зем-
ли. Строго говоря, в географическом плане 
это не совсем приволжский город. Он нахо-
дится на Рыбинском водохранилище, кото-
рое, в свою очередь, часть Волжского бас-
сейна. В этом пыльном, но уютном городке 
есть хороший винзавод, несколько непло-
хих гостиниц, причалы, совершенно оча-
ровательный остров поблизости, где база 
отдыха устроена так, что полностью сохра-
нился окружающий природный ландшафт. 
Здесь тоже на первой береговой линии не-
мало туристических баз для VIP-аудитории, 
тоже есть огороженные участки, о жизни 
за заборами которых ничего неизвестно 
местным жителям. Но Весьегонск – это на-
столько далеко, это настолько медвежий 
угол, что индустрия массового строительст-
ва до этих роскошных берегов вряд ли ког-
да-то доберется. Зато за последние лет де-
сять, благодаря небольшим инвестициям 
в туристическое строительство, здесь зало-
жен фундамент хорошего экологического 
курорта. В реках все еще есть рыба, в лесах 
медведи. Прекрасное место.
Волга рождается именно здесь, в Твер-
ской области. В каком-то смысле ей по-
везло – здесь нет развитой промышлен-
ности, точнее, она была, но уже умерла, 
за последние два десятилетия экономика 
региона катастрофически деградировала. 
Но, как мы видим, есть другая проблема – 
здесь красиво, и близко от этих заповед-
ных мест находятся столицы. Великая рус-
ская река здесь как будто есть, но иногда 
кажется, что и Волгу тут приватизировали, 
подобно земле на ее берегах.

На публичных слушаниях было решено 
сохранять берег озера в д. Игуменка 
для общественных целей и использовать 
эту территорию для организации зоны 
коллективного отдыха. Жители протестуют 
против незаконного приобретения этой 
земли частными лицами.

“

ЗАХЛАМЛЕННЫЕ СТРОЙМАТЕРИАЛАМИ ЗАПОВЕДНЫЕ БЕРЕГА ВЕРХНЕЙ ВОЛГИ ЛИШЬ ОДНО 
ИЗ ПОСЛЕДСТВИЙ ДИКОЙ ПРИВАТИЗАЦИИ ЗЕМЕЛЬ

В современной России 
существует огромное 
количество разных 
кинофестивалей. Но есть 
среди них один, который 
стоит как бы особняком, 
отличаясь от остальных 
своей направленностью, 
серьезным тоном и глубиной 
затрагиваемых тем. Это 
Международный фестиваль 
фильмов о правах человека 
«Сталкер», который в этом году 
пройдет уже в 20-й раз. 

По традиции фестиваль откроется 
10 декабря, в день принятия ООН 
«Всеобщей декларации прав чело-

века» – Международный день прав че-
ловека. Его девиз в этом году, по опре-
делению ООН, «Права человека – 365». 
Иными словами, круглый год. 
«Сталкер» – кинофестиваль не тусовоч-
ный. Там нет шумных вечеринок и бан-
кетов, там не встретишь дам в вечерних 
платьях и мужчин в смокингах. «Сталкер» 
начинался как кинофорум, на котором 
показывались картины из жизни заклю-
ченных. Но постепенно стало понятно, что 
нужно бороться за права всех: от младен-
ца до очень пожилого человека. И делать 
это нужно постоянно, увы, такова печаль-
ная реальность. Серьезные, думающие 
режиссеры не могут остаться в стороне от 
горькой несправедливости нашей жиз-
ни, они снимают пронзительные фильмы, 
рассказывающие о том, как и чем живет 
современный россиянин, что его мучает, 
что (и чаще всего кто) мешает ему жить 
достойно. Всем этим картинам прямая до-
рога на кинофестиваль «Сталкер». 
Традиционно фестиваль проводится в 
Москве с 10 по 15 декабря, представляя 
в своих программах лучшие российские 
игровые и документальные фильмы. Та-
ким образом, «Сталкер» еще и подводит 
итоги кинематографического года, по-
зволяя зрителям познакомиться с новым 
отечественным кино. Вход на все кино-
показы свободный, надо лишь заказать 
электронный билет на сайте фестиваля: 
www.stalkerfest.org.

Фестивальные просмотры будут прохо-
дить в Центральном доме кинематогра-
фистов и в Центральном доме журнали-
ста. В этом году в конкурсе 14 игровых и 
29 документальных фильмов. Откроется 
«Сталкер» лентой Андрея Кончаловского 
«Белые ночи почтальона Алексея Тряпи-
цына», удостоенной на 71-м Междуна-
родном кинофестивале в Венеции приза 
«Серебряный лев» за режиссуру. 
В программе фестиваля немало картин, 
получивших призы на различных россий-
ских и международных кинофестивалях. 
Кстати, среди режиссеров-призеров пре-
обладают дебютанты. Например, Иван 
Твердовский и Нигина Сайфуллаева, чьи 
первые полнометражные картины «Класс 
коррекции» (Твердовский) и «Как меня 
зовут» (Сайфуллаева) уже собрали бога-
тый урожай наград. 
Свой третий фильм – «Кино про Алексее-
ва» – представит на «Сталкере» режиссер 
Михаил Сегал. Главную роль здесь сыграл 
актер Александр Збруев, вернувшийся в 
кинематограф после 10-летнего переры-
ва. Его герой – ныне бедный пенсионер, а 
когда-то известный бард Алексеев. И, каза-
лось бы, это история только о нем, фильм-
то так и называется – «про Алексеева». Но 
на самом-то деле, это в какой-то степени 
картина-перевертыш, и внимательный, чут-
кий зритель к финалу ленты начинает пони-
мать, что у этой истории совсем иной насто-
ящий герой. Впрочем, не будем раскрывать 
секрета раньше времени. 
Увидят зрители и триумфатора «Кинотавра» 
этого года – фильм «Испытание» режис-

сера Александра Котта. Кстати, за главный 
приз «Сталкера» Александр будет бороться 
со своим родным братом – в конкурсе так-
же фильм Владимира Котта «На дне». Ре-
жиссер перенес действие пьесы Максима 
Горького в наши дни и получил на XXII фе-
стивале российского кино «Окно в Европу» 
в Выборге специальный приз жюри «за ак-
туальное прочтение классики».
Как всегда, интересна на «Сталкере» и до-
кументальная программа. Режиссеры-до-
кументалисты рассказывают о подлинных 
человеческих судьбах – такие истории не 
сочинить и самому талантливому сцена-
ристу, ибо нет более гениального драма-
турга, чем сама жизнь.
По традиции «Сталкера» в его жюри входят 
режиссеры – победители фестиваля прош-
лых лет. В этом году это кинорежиссеры 
Вадим Абдрашитов, Владимир Герчиков, 
Алексей Мурадов, Андрей Осипов, Лари-
са Садилова, Алексей Симонов, Евгений 
Цымбал, актриса и режиссер Елена Цыпла-
кова, дистрибьютор Раиса Фомина. Прези-
дент кинофестиваля «Сталкер» – президент 
Гильдии кинорежиссеров России, народ-
ный артист СССР Марлен Хуциев.
Фильмы, раскрывающие тему прав чело-
века, порой чрезмерно жестки, но имен-
но поэтому они не в состоянии оставить 
зрителей равнодушными. Их необходи-
мо смотреть, чтобы не очерствела душа, 
чтобы сохранились в нас милосердие, со-
страдание, чтобы хоть как-то попробовать 
разобраться в окружающей действитель-
ности и в своей собственной жизни.

Александра ИВАНОВА.

Лучшие фиЛьмы на юбиЛее «СтаЛкера»
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В сентябре 2014 года по инициативе 
управления ФСБ по Краснодарскому 
краю к административной ответ-
ственности привлечен сочинский 
пастор Алексей Колясников, вместе 
с соверующими читавший Священное 
Писание в закрытом кафе. В доклад-
ной первому заместителю прокурора 
Краснодарского края представители 
всесильного ведомства подчеркнули, 
что встречи евангелистов «проводятся 
в нарушение норм канонов христи-
анства, в том числе согласований 
и уведомлений с органами муни-
ципалитета», подозрение вызвало 
и то, что пастор зачитывает Библию 
не с бумажного, а электронного но-
сителя. Однако 3 декабря Хостинский 
районный суд отменил решение о 
взыскании с пастора штрафа. Под-
робности этой почти комической 
истории – в расследовании «Совер-
шенно секретно».

В
конце августа на стол первому 
заместителю кубанского проку-
рора Марку Большедворскому 
легло официальное сообщение 
из управления ФСБ, подписанное 

начальником службы УФСБ в Сочи гене-
рал-майором Александром Родионовым.
«По полученной оперативной информа-
ции в Сочи в кафе Bel Canto… в выходные 
дни во время официальной работы за-
ведения среди посетителей и клиентов 
осуществляется проповедническая ра-
бота, основная направленность которой 
приблизить людей к христианской 
вере», – докладывает в прокура-
туру Александр Борисович. Каза-
лось бы, что тут плохого?
ФСБ же делает вывод, что встре-
чи пастора незарегистрированной 
группы «Сообщество христиан» 
Алексея Колясникова можно от-
нести к «антироссийским очагам 
социальной и идеологической на-
пряженности». На это, перечисля-
ет генерал Родионов, указывает 
то, что «в официальных россий-
ских христианских организациях 
проповедническая работа про-
ходит в специализированных 
молитвенных домах, в которых, 
как правило, используется Би-
блия в книжном переплете (па-
стор читал проповедь со смар-
тфона. – Прим. ред.), в данном 
случае указанные мероприятия 
проводятся в нарушение норм 
канонов христианства».
Отягчающим обстоятельством 
стала встреча пастора с руко-
водителем украинского нео-
пятидесятнического центра 
«Возрождение» Владимиром 
Мунтяном, с которым Колясни-
ков, по данным ФСБ, догово-
рился о совместном строитель-
ном бизнесе.
28 сентября прокуратура, ФСБ 
и центр по борьбе с экстре-
мизмом нагрянули в кафе. 
Там сидели 25 человек, кото-
рые слушали проповедь па-
стора. Правоохранительные 
органы, а затем и мировой 
судья Николай Волков сочли, 
что «своими действиями Ко-
лясников А. С. совершил ад-
министративное правона-
рушение, предусмотренное ч.2 ст. 20.2 
КоАП» – провел публичное мероприятие 
без уведомления администрации. За что 
и приговорен к штрафу 30 тыс. рублей.
«Прокурор все допытывался: «Вы полу-
чили разрешение или нет?» Я уточнил: 
«Может быть, уведомление должны были 
подать?» Нет, разрешение. Специально 
в администрацию зашел поинтересовать-
ся – сказали, что и уведомление не нужно, 
арендуйте кафе и проводите сколько угод-
но», – пояснил «Совершенно секретно» 
сам оштрафованный пастор.
Алексей Колясников рассказал, что его об-

щина, входив-
шая в Ассоци-
ацию церквей 
евангельских 
христиан Сочи, 
минувшей ве-
сной решила 
отделиться и перейти 
в другой союз. Пока шла регистрация об-
щины, верующие собирались в кафе, при-
надлежащем жене пастора. «Естественно, 
посетителей во время службы не было, 
никто не обедал. Мы закрывали кафе 
и вывешивали на дверь предупреждение, 

что кафе не работает 
до обеда из-за ме-
роприятия», – по-
яснил Колясников. 
28 сентября вокруг 
заведения обще-
пита было мно-
го сотрудников 
п р а в о о х р а н и -
тельных органов 
в штатском. Не-
сколько из них 
п о п р о с и л и с ь 

зайти внутрь и поприсутствовать на чтении 
Библии, так как одного из них пастор знал 
в лицо, мужчин пустили. Пос ле чего был 
составлен протокол.
Отвергает сочинец и встречу с Владими-

ром Мунтяном. «Мы птицы разного по-
лета, как я его могу пригласить в наше 
небольшое кафе, в нашу небольшую об-
щину?» – объясняет пастор. Действи-
тельно, у его днепропетровского колле-
ги – всеукраинская слава, проповеди 
Мунтяна, имеющего в своей общине ти-
тул «апостола», транслируют по телеви-
зору, а на его служения приходят тысячи 
людей. Именно он провел служение, по-
павшее в мировые новостные ленты,– 
18 июля у здания Верховной рады вместе 
с соверующими пастор молился о властях 
и единстве Украины. Сомнительно, чтобы 
после многотысячных собраний Мунтян 
приезжал заражать «семенами бандеров-
щины» два десятка сочинцев.
«Знаете, даже смешно комментировать 
выпады о том, что Библия должна быть 
в книжном переплете. На бумаге, в элек-
тронном формате, даже на камне – это 
Слово Божие, какая разница, на каком 
языке и в каком виде оно записано? – 
продолжает разбирать докладную гене-
рала ФСБ пастор Колясников. – Как пред-
ставитель этой структуры может судить 
о христианских канонах? Он же не рели-
гиовед, не священник! Христос сказал: 
на всяком месте можно молиться. Это мо-
жет быть квартира, кафе, храм, просто 
поле – неважно».
Представляющий интересы сочинско-
го пас тора адвокат ассоциации «Агора» 
Александр Попков пояснил «Совершенно 
секретно», что «впервые столкнулся с тем, 
что генералы ФСБ становятся экспертами 
в религиозных вопросах. Удивило то, что 
к канонам христианства отнесен порядок 
уведомление муниципалитета о публич-
ных мероприятиях. По моей оценке, там 
написан набор умных слов с термина-
ми из безопасности, но которые не име-
ют отношение ни к безопасности госу-
дарства, ни к христианству». По словам 
Попкова, некоторое время назад в Сочи 
с давлением столкнулись кришнаиты – 
полиция не давала им проводить празд-
ничные шествия, но потом вопрос был 
мирно решен.
«Может быть, ФСБ просто хочет поставить 
под контроль общину Колясникова, отко-
ловшуюся от молитвенного дома, кстати, 
расположенного рядом с управлением 

этой структуры по Сочи, – предпола-
гает адвокат. – Вероятно, это просто 
имитация деятельности на фоне 
борьбы с «евромайдановцами» 
и «бандеровцами». Не исключаю, 
что это просто головотяпство – до-
кумент подписан очень неграмотно, 
и генералу столь солидной структуры, 
на мой взгляд, должно быть совест-
но». Сам Алексей Колясников также 
не видит логичной причины пресле-
дования: община никому дорогу 
не переходила, даже с православны-
ми у нее были совместные проекты. 
О конфликте было доложено еписко-
пу Кубанского объединения христи-
ан веры евангельской Фёдору Анд-
роновичу, но урегулировать ситуацию 
сочинские верующие надеются са-
мостоятельно, без вмешательства ру-
ководства их церкви.
Первое апелляционное заседание 
Хостинского районного суда Сочи 
было перенесено из-за неявки про-
курора. На заседание 3 декаб ря 
не явились уже не только прокурор, 
но и судья Ольга Крижановская, ко-
торую замещал судья Григорий Ле-
ошик. Он согласился удовлетворить 
ходатайство адвоката по отмене ре-
шения мирового суда, так как ми-
ровой суд не вправе рассматривать 
дела по данной административной 
статье. Материал направлен на новое 
рассмотрение.
Адвокат Александр Попков пояснил 
«Совершенно секретно», что с начала 

года это уже не первое дело, когда сочин-
ские мировые судьи рассматривают мате-
риалы о якобы нарушении правил прове-
дения публичного мероприятия, не имея 
на то законного права.

ПОЙМАЛ  
ПРИХОД

Ãåíåðàë ÔÑÁ îáâèíèë 
ñî÷èíñêîãî ïàñòîðà â íàðóøåíèè 

õðèñòèàíñêèõ êàíîíîâ: 
ïðîïîâåäíèê ÷èòàë Áèáëèþ 

ñî ñìàðòôîíà
Андрей КОШИК
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Фраза «крысы, бегущие с корабля» 
звучит уничижительно. Однако кры-
сы покидают корабль не просто так: 
они спасают себя, обнаружив течь, 
грозящую потопить судно. Поэто-
му когда отток капитала из России 
приближается к критической для 
экономического развития суммы, 
стоит понять не только, кто бежит, 
но и почему. Только в октябре чистый 
отток капитала, по данным Минэ-
кономразвития, составил 28 млрд 
долларов. Данных за ноябрь еще нет, 
но, согласно прогнозу Центробанка, 
к концу 2014 года отток капитала 
составит 128 млрд долларов. Схо-
жие оценки дает и Минфин. Глава 
ведомства Антон Силуанов говорит 
о 130 млрд долларов. Между тем, 
по мнению экспертов, уже при оттоке 
в 120 млрд долларов бизнес просто 
прекратит инвестировать в произ-
водство.

П
о результатам октябрьских опро-
сов 72 % руководителей рос-
сийских малых промышленных 
компаний назвали неопределен-
ность текущей экономической 

обстановки одним из главных факторов, 
ограничивающих производство. Груз рас-
тущих издержек становится непосильным 
бременем и для крупного и среднего бизне-
са. «У нас за последний месяц продажи со-
кратились вдвое», – признаются владель-
цы франшизы производителя спортивной 
одежды. «Цены мы вынуждены повышать, 
а средний чек уменьшился – люди покупа-
ют уже не просто самые дешевые товары, 
но и в гораздо меньших объемах», – тре-
вожится владелец несетевого продоволь-
ственного магазина. «Я приостанавливаю 
деятельность. По результатам сентября при-
были – ноль, по октябрю – минус, по нояб- 
рю – глубокий минус», – горюет импор-
тер чая и кофе. Нет уверенности в завтраш-
нем дне – нет смысла и вкладывать деньги 
в бизнес. «Видно, что инвестиции в основ-
ной капитал падают, причем нарастающи-
ми темпами: если в прошлом году они упали 
на 0,5 %, то в этом – уже на 2,5 %», – гово-
рит Валерий Миронов, заместитель дирек-
тора Центра развития НИУ ВШЭ.

НА НЕОПРЕДЕЛЕННОСТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ  
СИТУАЦИИ ЖАЛУЕТСЯ 34%  
БИЗНЕСМЕНОВ 

Если говорить о бизнесе в целом, то, по дан-
ным проведенного опроса предприятий, 
главные причины, негативно влияющие 
на рост производства, – это недостаточный 
спрос на продукцию на внутреннем рынке 
(на это указали 48 %), высокий уровень на-
логообложения (38 %) и недостаток финан-
совых средств.
В октябре прошлого года на налоги жало-
валось на 2 % больше, на спрос и финан-
сы – на 2 % меньше. Что вполне объяснимо: 
в условиях падающей нефти, дешевеюще-
го рубля и пустившейся вскачь инфляции 
(которая, даже по официальным оценкам, 
по итогам года превысит 9 %) налоговое 
бремя волнует меньше, чем беднеющие 

потребители и отсутствие нормальных бан-
ковских кредитов. Однако Георгий Остап-
кович, директор Центра конъюнктурных 
исследований Института статистических ис-
следований и экономики знаний НИУ ВШЭ, 
обращает внимание на четвертый по зна-
чимости негативный фактор: неопределен-
ность экономической ситуации. Если в октяб- 
ре 2013 года на это жаловалось 21 % всех 
опрошенных бизнесменов, то в этом году – 
уже 34 %.
Когда более трети предпринимателей 
не знают, что будет дальше, какой инвести-
ционной активности от них можно ждать? 
«Они припрятали капиталы и выводят их 
за рубеж, – говорит Остапкович. – Отток ка-
питала сейчас приближается к 100 млрд руб- 
лей, а если будет 120 млрд, то инвестиции 
будут нулевые». Стоит отметить, что про-
водимый его центром опрос касается ли-
деров российской промышленности: в нем 
участвуют руководители крупнейших рос-
сийских предприятий. При этом, отмечает 
эксперт, «российский предприниматель –  
самый предприимчивый предприниматель 
в мире».
«Если бы подобные частые изменения пра-

вил игры, причем во время самой игры, 
происходили с немецкими, французскими 
или другими зарубежными бизнесменами, 
то большинство из них уже давно бы сошли 
с рынка или поменяли вид промышлен-
ной деятельности на менее рискованный 
и более ликвидный – например, торгов-
лю, финансовые услуги, ростовщичество 
и другие, – говорит Остапкович. – Однако 
отечественные предприниматели, привык-
шие к подобным пертурбациям, за два-три 
месяца находят «белые», «серые» и «тем-
ные» схемы по минимизации возникших 
издержек, которые заключаются далеко 
не только в увеличении производительно-
сти труда, сокращении занятости или сни-
жения зарплат, но и в переносе большей 
части издержек на конечного потребителя 
своей продукции. Слабая внутриотрасле-
вая конкуренция и зачастую квазимоно-
польное положение на рынке промышлен-
ной продукции, особенно на региональных 
рынках, а также молчаливое согласие заин-
тересованных чиновников в применении 
подобных схем позволяет многим пред-
принимателям благополучно решать воз-
никшие проблемы».

ПРОИСХОДЯЩЕЕ БЛИЗКО 
К МАСШТАБАМ КРИЗИСА 
2008 ГОДА 
Вместо инвестиций экономика получила 
растущий отток капитала, уже угрожающий 
ее стабильности. Андрей Яковлев, директор 
Института анализа предприятий и рынков, 
вспоминает, что первоначальные прогно-
зы на этот год вообще делались на 35–40 
млрд долларов. «А последние – 100–120 
млрд – это уже близко к масштабам кризи-
са 2008 года».
Главным источников бегства он называет 
именно экономическую неопределенность. 
«Ведь с объективной точки зрения макро-
экономическая ситуация достаточно ста-
бильная, – поясняет эксперт. – Да, нефть 
дешевеет, но государственные резервы 
большие, так что это проблема завтрашнего 
и даже послезавтрашнего дня».
Другое дело, что сумма обещаний прави-
тельства по расходам на социальные и во-
енные нужды превышают возможности 
бюджета, отмечает он. А последние дни 
только и слышим о просьбах государст-
венного и квазигосударственного бизнеса 
профинансировать его издержки – и эти 
просьбы воспринимаются благосклонно. 
И у бизнеса складывается ощущение, что 
всем не хватит. А раз так – стоит ли вклады-
вать деньги в безнадежное дело? Лучше уж 
переждать в сторонке – благо неожиданный 
выигрыш Михаила Прохорова в 2008-м,  
показал бизнесу, что встречать кризис луч-
ше в кэше, а еще лучше – в кэше, лежа-
щем за рубежом. «Так что кризис руко- 
творный – именно непоследовательность, 
нелогичность шагов правительства вызыва-
ют у бизнеса желание переждать это время 
в сторонке», – делает вывод Яковлев.
Сколько бизнесменов решили отойти в сто-
ронку, неизвестно. «Наша статистическая 
система просто не ведет такого подсчета, 
так что определить их число невозмож-
но», – говорит управляющий директор ГК 
«АЛОР» Сергей Хестанов. Однако призна-
ет, что в последнее время таких случаев все 
больше. «Малый бизнес просто сворачива-
ется: вот был вчера магазин – а сегодня его 
нет, – отмечает эксперт. – Крупные пред-
приниматели продают свой бизнес. Но сей-
час продать бизнес – даже очень хороший, 
даже очень дешево – нелегко, потому что 
все находятся в похожей ситуации. Потому 
типичной является покупка квазигосударст-
венными структурами или просто ликвида-
ция. Например, мой знакомый, создавший 
в свое время одну из крупнейших компа-
ний IT-телефонии, продал ее как раз такой 
квазигосударственной компании. Те купили 
ее не ради самого бизнеса – им нужна была 
его клиентская база».

УХОДЯЩАЯ НАТУРА 

Если среди покупателей мы видим квазиго-
сударственные структуры или бизнесменов, 
тесно связанных с властными структурами, 
то типы продавцов более разнообразны. 
Об этом свидетельствуют последние круп-
ные сделки и объявления о ликвидации.
Во-первых, «продают» олигархи ельцин-
ского призыва. Тут и стоящий на краю фи-
нансовой пропасти «Мечел», и держащий-
ся из последних сил Олег Дерипаска, и даже 

Крысы бизнеса
Татьяна РЫБАКОВА
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ФИРМЫ, СПЕЦИАЛИЗИРУЮЩИЕСЯ НА ВЫВОДЕ ВАЛЮТЫ ЗА РУБЕЖ, ВСЕ ЧАЩЕ 
ФИГУРИРУЮТ В КРИМИНАЛЬНЫХ СВОДКАХ
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вполне, казалось бы, благополучный Влади-
мир Потанин. Все чаще появляется инфор-
мация о том, что тот или иной из них расстал-
ся с очередным «непрофильным активом». 
Иногда за данный актив еще десять лет на-
зад шли нешуточные бои с конкурентами. 
К примеру, «Интеррос» расстается с послед-
ними медиаактивами: продает сеть киноте-
атров «Синема парк» структурам Сулеймана 
Керимова. А ведь битва Потанина за конт- 
роль над «Известиями», а затем и «Профме-
диа» еще не выветрилась из памяти наблю-
дателей. Теперь все эти активы давно прода-
ны, настала пора последнего – кинотеатров. 
Хотя еще в прошлом году, продавая «Про-
фмедиа», Потанин оставил «Синема парк» 
себе, выведя этот актив из медиахолдинга. 
Тогда руководители «Профмедиа» поясня-
ли, что он видит в кинотеатрах большую пер-
спективу.
Ищет покупателя на «Трансстрой» – компа-
нию, занимающуюся инфраструктурным 
строительством, Олег Дерипаска. Входя-
щий в «Базовый элемент» актив, по слухам, 
готова купить как раз квазигосударственная 
структура.
Недавно продала своему трейдеру Нижне-
салдинский металлургический завод группа 
«Евраз» – заявив, что это была продажа не-
профильного актива.
И самое главное, что продавцы, в отличие 
от прежних лет, не заявляют о том, что на вы-
рученные деньги они собираются приобре-
тать новые активы. Не до того: одни еще 
с 2008 года обременены долгами, реструкту-
ризация которых в условиях западных санк- 
ций затруднена, другие просто не видят 
смысла вкладываться в падающий рынок.
В целом, как отмечают эксперты, большин-
ство из представителей этого типа привык- 
ли работать в условиях государственного 
протекционизма. А сегодня условия изме-
нились, что особенно ярко показал пример 
АФК «Система». Безусловно, кто-то сумеет 
сгруппироваться и научится работать в но-
вых условиях. Но до этого мы наверняка еще 
увидим много громких продаж.
Вторая группа продавцов – это те, кто при-
шел в бизнес уже после знаменитых залого-
вых аукционов и сумел встроить свой бизнес 
«с нуля». В основном их бизнес был связан 
с IT-индустрией. Здесь сезон распродаж был 
открыт вынужденно: вначале Евгению Чич- 
варкину пришлось продать свою «Евро-
сеть» и уехать в Лондон, затем Павел Дуров 
лишился «ВКонтакте», а недавно владелец 
«Связного» Максим Ноготков потерял конт- 
роль над своим детищем, оказавшись 
на грани банкротства.
Причины ухода тут более разнообразные: 
от давления коррупционных силовиков 
до собственных ошибок управления. Одна-
ко обращает на себя внимание то, что се-
годня все реже отбирают бизнес и все чаще 
бизнес мечтают кому-то отдать: сумев осед-
лать волну в начале «золотого десятилетия» 
высоких цен на нефть, далеко не все из этих 
бизнесменов смогли овладеть искусством 
серфинга на падающем рынке.
Есть и целые отрасли, пострадавшие от кри-
тического снижения потребительского 
спроса и неблагоприятной конъюнктуры. 
К примеру, сочетание запрета силовикам 
ездить за рубеж с рисковыми схемами фи-
нансовых пирамид подкосило турбизнес – 
а тотальное недоверие сохранившихся 
путешественников, вкупе с падающим руб- 
лем, добивает сейчас и добросовестных ту-
роператоров. Вслед за ними, прочат экс- 
перты, «посыпятся» и страховщики. Про 
банковский сектор и говорить нечего.
Потеря перспектив на российском рынке – 
третий вариант. Он представлен во многом 
зарубежными компаниями и брендами, ра-
ботавшими в России на условиях франшизы 
и открытия российских «дочек». Это и ино-
странные банки, и модные марки одежды 
(например Zara), и нефтесервисные компа-
нии, боящиеся санкций. Как правило, они 
вообще уходят из России, и это самое сквер-
ное – потому что вместе с ними уходят и за-
падные технологии, и конкуренция.
Вообще тенденция такова, что конкуренция 
будет уменьшаться, а бизнес-стратегии – 
упрощаться: вплоть до перехода на работу 

с госзаказом и бюджетными ассигнования-
ми. Понятно, что для бизнес-среды это пло-
хой сценарий, грозящий увеличением жела-
ющих «закрыть лавочку».

С ЧЕМ УХОДЯТ? 

Если иностранные компании уходят с рос-
сийского рынка, забирая свое, то россий-
ские бизнесмены зачастую прихватывают 
и государственное – прежде всего невыпла-
ченные налоги и иные платежи.
Схемы легализации и вывода за рубеж неза-
конных доходов в первую очередь базиру-
ются на так называемых транзитных банках. 
Транзитные операции этих банков (с раз-
рывом платежей и сокрытием конечных от-
правителей и получателей средств) направ-
лены на то, чтобы сначала аккумулировать, 
а затем перечислить деньги в обналичива-
ющие банки или же перевести безналичные 
средства на счета нерезидентов в офшорные 
зоны. И хотя Центробанк планомерно за-
крывает такие «прачечные», пока это ведет, 
скорее, к повышению комиссии у оставших-
ся и монополизации этого бизнеса.
Крупный бизнес чаще пользуется схемой со-
здания «центров прибыли». Суть их – в со-
здании целой цепочки офшорных и россий-
ских компаний, которые, в связке со «своим» 
банком, через системы фиктивных контрак-
тов и с помощью вексельных схем, могут 
выводить в офшоры значительные денеж-
ные потоки на протяжении долгого времени. 
Схема отличается тем, что каждый элемент 
цепочки совершенно легален – суть именно 
в их взаимодействии.
Несмотря на громкие заявления офици-
альных лиц, вывод «теневых» капиталов 
за рубеж не снизился. Только с начала года, 
по данным Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС), было возбуждено 29 уголовных 
дел по фактам незаконного вывода валюты 
за границу. Но лишь одно дошло до суда: 
Пятигорский городской суд вынес первый 
в истории страны приговор за валютные ма-
хинации. Местный предприниматель в на-
чале года создал фирму, которая оказывала 
услуги по выводу денежных средств за гра-
ницу. Всего за месяц ему удалось перевести 
на иностранные счета 6 млн рублей (в валю-
те), пользуясь подложными финансовыми 
документами. Для этого он оформлял внеш-
неторговые контракты, якобы заключенные 
между российскими и иностранными фир-
мами, – как показала проверка, эти юриди-
ческие лица были «однодневками», зареги-
стрированными на подставных лиц.
Самое крупное из подобных дел было воз-
буждено в начале октября в Москве, где 
преступная группа в составе банкиров и ру-
ководителей фирм-«однодневок» суме-
ла вывести из страны более 1 млрд руб- 
лей. Причем схема была точно такая же, 
как в Пятигорске: по фиктивным договорам 
в Прибалтике закупались запчасти, которые 
затем якобы завозились в Россию. Однако 
ни товарно-транспортных накладных, ни ка-
ких-либо еще свидетельств существования 
груза оперативники не нашли. Всего же, 
по данным ФТС, с начала года перемещено 
через границу (это только в рамках уголов-
ных дел, возбужденных по ст. 193.1) более 
1,2 млрд рублей.
Впрочем, сами таможенники признают, что 
это – капля в море. Да и ее удалось выловить 
только благодаря тому, что в июне прошлого 
года Уголовный кодекс пополнился статьей 
193.1 – «Совершение валютных операций 
по переводу денежных средств в иностран-
ной валюте или валюте Российской Феде-
рации на счета нерезидентов с использова-
нием подложных документов», принятой 
одновременно с законом «О деофшориза-
ции» по рекомендации Группы разработки 
финансовых мер борьбы с отмыванием де-
нег (ФАТФ), согласно которым ужесточение 
Уголовного кодекса России обеспечит более 
эффективное противодействие незаконно-
му вывозу капитала за границу. Также благо-
даря новшеству в законе теперь налоговики, 
которые борются с отмыванием доходов или 
выводом средств за рубеж, могут пользо-
ваться результатами оперативно-разыскной 
деятельности ФСБ и МВД.

Справка

С 1 января 2015 года начнет действовать «антиофшорный 
закон», согласно которому в Налоговый кодекс вводится 
понятие «контролируемая иностранная компания» – орга-
низация, не являющаяся налоговым резидентом России, 
но находящаяся под государственным контролем.
Документ предусматривает создание механизма налого- 
обложения таких компаний. При этом законом устанавлива-
ется, что прибыль контролируемой иностранной компании 
учитывается при определении налоговой базы по налогу 
на прибыль организаций или по налогу на доходы физичес- 
ких лиц в том случае, если ее величина составила более 50 
млн рублей. В 2016 году эта сумма уменьшится до 30 млн 
рублей, после 2017 года – до 10 млн рублей.
Законом также вводится понятие «контролирующего лица». 
Им признается физическое или юридическое лицо, доля 
участия которого в уставном капитале организации со-
ставляет более 50 %, с 2016 года – более 25 %. Если общая 
доля налоговых резидентов РФ в организации составляет 
более 50 %, то контролирующим лицом признается физли-
цо или организация, которая обладает долей более 10 %.
В тексте документа также прописаны критерии, которым 
должна отвечать контролируемая иностранная организа-
ция, прибыль которой будет освобождена от налогообло-
жения. Это будет касаться, например, некоммерческих 
организаций, которые не распределяют полученную при-
быль между акционерами, организаций, образованных 
в соответствии с законодательством государства – чле-
на Евразийского экономического союза, банков и кредит-
ных организаций, находящихся на территории государст-
ва, с которым у России действует международной договор 
по вопросам налогообложения.
Сумма налога, исчисленного в отношении прибыли конт- 
ролируемой иностранной компании, будет уменьшаться 
на величину налога, уплаченного в отношении этой прибы-
ли в соответствии с законодательством иностранного го-
сударства. Ответственность за сокрытие имущества и до-
ходов в офшорах будет введена с 2017 года.
Вступление в силу этого закона кипрская пресса назвала 
«одним из фундаментальных элементов, меняющих пра-
вила игры на десятилетия вперед в отношении налого- 
обложения иностранных компаний и борьбы с уклонением 
от уплаты налогов». На Кипре, где зарегистрировано ог-
ромное количество компаний с российским участием, ожи-
дают, что крупные компании останутся, а вот более мелкие 
уйдут в «налоговые гавани». Однако это означает, что при 
настойчивости в применении новшества средний бизнес 
будет еще более активно свертывать свою деятельность 
в России, уходя в «черные» офшоры до более благоприят-
ных времен.
«Антиофшорный закон» только ухудшает бизнес-среду, 
считает управляющий директор ГК «АЛОР» Сергей Хеста-
нов. «Роль офшоров преувеличивается. Их много в IT- 
индустрии, но ее доля в экономике невелика. Через офшо-
ры также проходит большое количество торгово-посред-
нических операций, но они также не являются определяю-
щими для экономики», – говорит он.
По мнению Валерия Миронова, «антиофшорный закон» 
все же способен частично остановить тенденцию бегст-
ва капиталов, однако саму проблему решить не может. 
«Более того, он может даже навредить, так как в офшоры 
уходят не только для снижения налогов, но и для получе-
ния финансовых возможностей, которых нет в России, – 
например экроу-счета (современный аналог аккредити-
ва или банковской ячейки. – Прим. авт.)», – подчеркивает  
эксперт. Гораздо важнее сейчас всерьез взяться за улуч-
шение инвестиционного климата.
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В ночь на 4 декабря 2014 года в 
Грозном вновь шли бои. Официаль-
но, правда, сначала не шло вообще 
ничего, хотя сами грозненцы с глу-
бокой ночи и до конца дня вовсю 
выкладывали в социальных сетях 
снимки несущейся по ночному го-
роду бронетехники, записи взры-
вов, пожаров и ожесточенных пере-
стрелок с использованием тяжелого 
оружия сразу в нескольких точках 
центра Грозного, потом появились 
кадры полыхающего Дома печати, 
ведущих огонь спецназовцев. Но 
все еще было непонятно, кто штур-
мует, а кто обороняется. Лишь после 
появилось предельно скупое сооб-
щение, что идет контртеррористи-
ческая операция против боевиков, 
об окончании которой слишком 
спешно сообщили задолго до того, 
как пальба затихла на самом деле. 
Собственно о деталях случившегося 
в Чеченской Республике и поныне 
известно немного, и есть сильное 
подозрение, что, не будь социаль-
ных сетей, о случившемся мы не 
узнали бы и вовсе.

Д
ом печати – место мне хорошо 
известное по первой и второй 
чеченским кампаниям, «на-
моленное» и, прямо скажем, 
невезучее. Во время так назы-

ваемого танкового штурма Грозного 26 но-
ября 1994 года через развязку дорог возле 
Дома печати шли из села Толстой-Юрт на 
«дворец Дудаева» отряды так называемой 
оппозиции. Захватив Дом печати, именно 
там и устроил тогда свой штаб Умар Ав-
турханов, один из руководителей пресло-
вутой «оппозиции», и, как писал генерал 
Анатолий Куликов, «чуть ли не коньяк уже 
разливал по стаканам, празднуя победу…». 
Досталось Дому печати и во время январ-
ского штурма Грозного 1995 года, и во вре-
мя боев августа 1996 года, и когда Грозный 
штурмовали вновь уже зимой 1999–2000 
года. Так что, когда я его фотографировал 
лет 10 назад, он больше походил на скелет 
покойника. Рядом – площадь Дружбы на-
родов, где некогда возвышался памятник 
трем революционерам, призванный сим-
волизировать дружбу русского, чеченско-
го и ингушского народов. Правда, на моей 
памяти его чаще именовали «Три дурака», 
а во время первой войны у всех трех ка-
менных фигур оторвали головы, которые 
валялись поблизости. Потом на пьедестале 
и вовсе остались лишь обрубки шести ка-
менных ног. Утверждают, что между 1996 
и 1999 годом там функционировал самый 
настоящий рынок рабов. Еще то место за-
помнилось мне частыми телерепортажа-
ми из межвоенной Чечни о расстрелах по 
приговорам шариатских судов: их там пу-
блично приводили в исполнение, тран-
слируя по местному телевидению. Столь 
же пристальный «интерес» вооруженных 
людей к Дому печати и его окрестностям 
объясним тем, что с чисто военной точки 
зрения собственно здание расположено 
весьма неплохо: в том месте, откуда можно 
перехватить узловые коммуникации цен-
тра города, отсечь от него район Старые 
Промыслы, да много чего еще можно. Не 
случайно как во время первой кампании, 
так и при второй в окрестностях Дома пе-
чати «на всякий случай» было сооружено 
немало основательно укрепленных блок-
постов, больше напоминавших натураль-
ные крепости, прикрытых минными поля-
ми. Сейчас их там, разумеется, уже нет…

«ЧЬИ ВЫ, ХЛОПЦЫ, БУДЕТЕ, 
КТО ВАС В БОЙ ВЕДЕТ?» 

Согласно первым и отрывочным сведени-
ям, в город ворвалось чуть не сто боеви-
ков, проскакивала и совсем уж крутая циф-
ра – 400 боевиков! Но затем их количество 
стало стремительно уменьшаться, и заго-
ворили уже лишь про десятерых человек, 
переодетых, кстати, в полицейскую форму. 
Ныне речь ведут всего о семи убитых бо-
евиках, чьи тела вроде бы найдены то ли 
в помещениях Дома печати, то ли в 20-й 
средней школе, в здании которой, оказы-
вается, тоже шли бои. При этом тела не по-
казаны, сказано лишь, что четверо из них 
опознаны и все они уроженцы различных 
районов Чечни, хотя несколько ранее из 
кабинетов Грозного доносились завере-
ния, что это всё «засланцы» извне, что «эти 
люди могли приехать из другого региона», 
поскольку, мол, «в Чечне способных на это 
участников незаконных вооруженных фор-
мирований не осталось». Выходит, все-та-
ки остались? Или вырос новый урожай?
Полуофициально утверждается, что бое-
вики приехали в город из села Шалажи, 

вызвав… такси. Когда три такси-иномарки 
прибыли к заказчикам, десяток боевиков 
связал таксистов, отобрав у них телефо-
ны. Затем в багажники загрузили автома-
ты, пулеметы, гранатометы, снайперские 
винтовки, боеприпасы – и выдвинулись 
на Грозный. Так все просто?
Официальные сводки, скажем деликатно, 
недоговаривают об очень многом. Так, ут-
верждалось, что вся баталия заняла сов-
сем немного времени – чуть ли даже не 
20 минут, в то время как очевидцы утвер-
ждают, что бой в центре города шел свы-
ше 12 часов, завершившись лишь после 
14:00. Причем бои шли не в одном, а сра-
зу в нескольких местах – в пресловутом 
Доме печати, находящейся от него при-
мерно в километре – на улице Поповича 
– 20-й школе, а также на улице Розы Люк-
сембург – она идет параллельно проспекту 
им. Владимира Путина (бывший проспект 
Победы). По сути, все это центр Грозно-
го, центральнее, как говорится, уже почти 
некуда. Совершенно очевидно, что бое-
виков было много больше официально 
заявленной цифры: семь человек физиче-
ски не могут вести бой сразу в нескольких 

местах, к тому же противостоя нескольким 
тысячам военнослужащих, спецназовцев 
и полицейских. Да еще и сопротивлялись 
свыше 12 часов – их что, эшелон с боепри-
пасами сопровождал? Не говоря уж о том, 
что никакие семь человек Дом печати или 
школу просто физически не удержат!
Столь же очевидно, что это был не спон-
танный налет лихих сорвиголов, а пре-
красно спланированная операция, за-
ставшая врасплох как местные власти, 
так и все силовые структуры. В общем, 
сколько точно было боевиков, кого они 
представляли и каких целей добивались, 
пока можно лишь гадать. Однако силы 
на их ликвидацию были брошены просто 
огромные, иные очевидцы говорят даже 
о применении вертолетов. Так или ина-
че, но сам Дом печати – а попутно еще 
и центральный городской рынок «Бер-
кат» – раскурочили столь основательно, 
словно там засел воскресший Басаев со 
своими батальонами. Причем при про-
ведении этой операции товарищи из си-
ловых структур, особо не заморачиваясь, 
без затей вели огонь из легкого и тяжело-
го вооружения по всему, что шевелилось 
в оконных проемах, явно применялись 
и гранатометы, и огнеметы. Кто знает, 
может еще и артиллерия применялась 
– судя по звукам взрывов и результату. 
Вот только применение тяжелых средств 
и натурально расфигачивание здания – 
это разве спецоперация? Да еще и поте-
ри федеральные силы понесли немалые: 
уничтожив семь боевиков, сами потеря-
ли убитыми 14 и 28 ранеными. Так что 
общее соотношение потерь 7 к 42 – в 
пользу боевиков? Даже с учетом возмож-
ного фактора внезапности потери сило-
вых структур слишком велики для усло-
вий обычного боя в городе, не говоря уж 
о контртеррористической операции.

ЧАСТЬ БОЕВИКОВ  
МОГЛА УЙТИ 

Еще по доступным кадрам несложно за-
метить, что раз пришлось привлекать ар-
мейские подразделения для ликвидации 
боевиков, значит, чеченская полиция сама 
справиться с ними не сумела. Причем во-
все не факт, что во время этой акции дей-
ствительно были ликвидированы все 
боевики: есть, скажем мягко, некое подо-
зрение, что часть их, может, даже основ-
ная, сделав свое черное дело, успешно 
сумела уйти, бесследно растворившись в 
городе и окрестностях.
Помнится, Рамзан Кадыров не раз заяв-
лял, что и сопротивление в Чечне уже пол-
ностью ликвидировано, и все его руково-
дители уничтожены. В последний раз он 
поведал об этом совсем недавно, в апреле 
нынешнего года, когда сообщал о смерти 
Доку Умарова. Цитирую дословно: «Воз-
можно, где-то человек еще семь – две-
надцать скрываются, в лесу или в горах. 
Но деятельность незаконных вооружен-
ных формирований, террористов, вахха-
битов в Чеченской Республике полностью 
нейтрализована, и об этом я заявляю со 
всей ответственностью. Эти несколько че-
ловек, о которых я сказал, заняты тем, что 
каждый день думают, где бы найти кусок 
хлеба. При первом же обнаружении их 
или задержат, или уничтожат. В настоя-
щее время молодежь в лес не уходит из 
Чеченской Республики и ряды боевиков 
не пополняются». Значит, в горах бегали 
лишь штучные отморозки, но тогда выхо-
дит, что Грозный «брал» полный штатный 
состав боевиков?! Из которых теперь «бе-
гает» уже лишь три, а то и вовсе никого не 
осталось?.. – Как-то сомнительно.
По-любому, в сухом остатке у нас вот что: 
в Чечне продолжает  функционировать 
боевое подполье. Понятно же, чтобы осу-
ществить акцию такого масштаба, нужна 
достаточно серьезная организация, не-
обходимы люди, финансирование, во- 
оружение, боеприпасы. Потому, когда го-
ворят, что и было-то, мол, всего-навсего 
каких-то десять сопляков, которые списа-
лись между собой через социальные сети, 

ГРОЗНОЕ 
ПОСЛАНИЕ
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События в Грозном 4 декабря 2014 года 
показали, что проблема Чечни так по-
настоящему и не решена, под лаковой 
вывеской «стабильности» бурлит своя, 
совершенно неведомая нам жизнь.

“

ДОМ ПЕЧАТИ В ГРОЗНОМ ОКАЗЫВАЕТСЯ В ЭПИЦЕНТРЕ БОЕВ УЖЕ В ЧЕТВЕРТЫЙ РАЗ. 
ТАК ОН ВЫГЛЯДЕЛ В 2003 ГОДУ
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виртуально договорившись собраться в 
условленном месте, дабы слегка учинить 
войнушку, это даже не смешно.

ТАКТИКА БОЕВИКОВ 
ИЗМЕНИЛАСЬ 

Разместив соответствующий ролик на 
Youtube, ответственность за нападение 
взяла на себя группировка «Имарат Кав-
каз». Которую, помнится, товарищи из 
компетентных органов многократно уже 
торжественно хоронили. Так или иначе, 
но руководители подпольной структуры 
оказались людьми в военном отношении 
грамотными, способными на планирова-
ние, организацию и реализацию весьма 
серьезных боевых операций – даже в цен-
тре чеченской столицы. Как отмечали не-
которые наблюдатели, северокавказским 
экстремистам ранее явно не хватало уме-
ния мыслить в стратегических категориях, 
планировать свои действия на перспекти-
ву. Главное, они совершенно не считались 
с возможной реакцией мирного насе-
ления, чью поддержку они стремитель-
но теряли, поскольку практически все те-
ракты мало того что были бессмысленны, 
так еще и били скорее по гражданскому 
населению, чем по силовым структурам 
их противников. Так было до зимы-ве-
сны этого года, когда, как нам было объ-
явлено, был ликвидирован Доку Умаров, 
амир «Имарата Кавказ». Его сменщиком 
обозначен некий Али Абу-Мухаммад ад-
Дагистани, о котором непосвященным в 
тайны подполья и спецслужб мало что из-
вестно: 42-летний уроженец Дагестана, 
по документам – Алиасхаб Алибулато-
вич Кебеков, аварец по национальности. 
Однако новый амир быстро вошел в курс 
дела и сообщил о существенной переме-
не тактики боевиков, объявив, что причи-
нение вреда жизни и имуществу граждан-
ского населения отныне неприемлемо, 
потому что мишенью бойцов «Имарата 
Кавказ» теперь будут только представи-
тели силовых структур. Но что еще более 
удивительно, Кебеков не просто призвал 
боевиков по возможности отказаться от 
самоподрывов, но и особо подчеркнул 

запрет на использование в подобных те-
рактах женщин. Насколько можно судить 
по доступной фактуре, вот уже несколь-
ко месяцев боевики действительно опе-
рируют строго в рамках этих директив! 
Весной-летом-осенью 2014 года терак-
ты в Чечне, Ингушетии, Дагестане вовсе 
не прекращались – было лишь перекры-
то информирование о них общества. За 
исключением, конечно, тех случаев, когда 
свидетелей оказывалось столь много, что 
всем им закрыть рот было уже нельзя – 
как, например, 5 октября этого года, когда 
19-летний боевик взорвал в центре Гроз-
ного пятерых полицейских, тяжело ранив 
еще 12 сотрудников полиции. Повторюсь, 
это лишь то, что стало известно. 

НАПАДЕНИЕ ПРИУРОЧИЛИ  
К ПОСЛАНИЮ ПРЕЗИДЕНТА 

Так или иначе, выходит, что нынешнее напа-
дение на Грозный тоже прошло строго в рам-

ках текущей директивы: боевики атаковали 
исключительно силовиков! Что подтвержда-
ет хорошую управляемость и дисциплини-
рованность бойцов «невидимого фронта». 
Не говорю уж про грамотный выбор полити-
ческого момента для проведения акции: тол-
па боевиков с необычайной легкостью ма-
териализуется в центре «умиротворенного» 
Грозного, выскочив, как чертик из коробоч-
ки, именно в тот день, когда Владимир Пу-
тин должен был выступить со своим ежегод-
ным Посланием Федеральному собранию! 
Посыл совершенно ясный и недвусмыслен-
ный: получите, так сказать, наше послание 
на ваше. Не говоря уже о том, что это еще 
и вполне конкретный отсыл к отмечаемому 
ныне 20-летнему «юбилею» первой чечен-
ской войны.
Отсутствие внятной информации и море 
всевозможных слухов свидетельствуют, что 
по части оперативной информации дела 
у компетентных органов тоже обстоят не 
очень: ее просто нет, ни о каком готовящем-

ся нападении никто ничего не знал. Значит, 
агентурным сетям и усилиям силовых струк-
тур грош цена. Говоря о резком усилении 
подполья и появлении в его руководстве не-
ких новых фигур, резкой перемене тактики и 
стратегии, официальные лица педалируют 
тезис, что все это якобы могло быть привне-
сено лишь извне, читай – из-за рубежа. Ре-
тивые борцы со всевозможными заговора-
ми, едва отойдя от первого шока, в момент 
узрели во всем этом вражью руку, оконча-
тельно, правда, еще не решив, заокеанская 
она, арабских шейхов или, скажем, «Ислам-
ского государства». Впрочем, некоторые уже 
успели выдать на-гора версии и про «укра-
инский след»…
Так или иначе, события в Грозном 4 декабря 
2014 года показали, что проблема Чечни так 
по-настоящему и не решена, под лаковой 
вывеской «стабильности» бурлит своя, со-
вершенно неведомая нам жизнь, а боевики, 
как мы видим, по-прежнему могут с легко-
стью войти в центр Грозного – при желании…
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29 НОЯБРЯ 2014 ГОДА НА КОРТАХ СРК «МУЛЬТИСПОРТ» ПРОШЕЛ ДЕСЯТЫЙ 
ЮБИЛЕЙНЫЙ ТЕННИСНЫЙ ТУРНИР ПАМЯТИ АРТЁМА БОРОВИКА, ОРГАНИЗОВАННЫЙ 

ХОЛДИНГОМ «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» И КОМПАНИЕЙ TENNIS4YOU
На этот раз в мужском парном разряде в упорной схватке сошлись свыше 22 пар. В рамках турнира 

прошли и соревнования смешанных пар (микст). Результаты  турнира:

МУЖСКОЙ ПАРНЫЙ РАЗРЯД
1-е место: Аркуша Евгений – Сангулия Алхас
2-е место: Мартиросов Андрей – Лисицын Сергей
3-е место: Боровик Максимилиан – Караченцов Андрей

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ТУРНИР
1-е место: Бойков Андрей – Чаманьянц Владислав

СМЕШАННЫЙ РАЗРЯД (МИКСТ)
1-е место: Дюннинг Ольга – Ченцов Игорь
2-е место: Тихонова Елена – Чернов Евгений
3-е место: Ковалевская Ирина – Дубровский Дмитрий

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ТУРНИР
1-е место: Таскаева Анна – Митусов Александр

С
Е

Р
ГЕ

Й
 Т

Е
ТЕ

Р
И

Н

С
Е

Р
ГЕ

Й
 Т

Е
ТЕ

Р
И

Н



№ 31 (326) 9–16 декабря 2014

18 Ж И З Н Ь  [ Н А Ц В О П Р О С]

В Татарстане болезненно стоит вопрос 
о соотношении преподавания в учеб-
ных заведениях русского и татарского 
языков. Митинговая стихия, подняв-
шаяся на этой волне, грозила перей-
ти разумные пределы. Но здравый 
смысл пока восторжествовал: весь год 
общественники и родители, прекра-
тив митинги, ждали принятия попра-
вок в закон «О языках народов РФ», 
которые позволили бы школьникам 
республики изучать русский язык в 
том же объеме, что и их ровесникам 
из других регионов. Однако процесс 
не двигался с места – чиновники 
Татарстана выступили резко против 
этих поправок. Конфликт грозит обо-
стриться в связи с тем, что Конгресс 
работников  образования, науки, 
культуры и техники (КРОН) вынес 
резолюцию, поддержав инициативу 
придания русскому языку статуса 
родного наряду с имеющимся стату-
сом государственного.  «Совершенно 
секретно» постаралась разобраться  
в аргументах сторон и объективно 
изучить языковую проблему  
в Татарстане.

Н
а прошедшем в конце ноября 
в Москве 2-м Конгрессе ра-
ботников образования, нау-
ки, культуры и техники много 
времени было уделено ди-

скуссии вокруг назревшей во многих 
национальных республиках РФ пробле-
ме языка. «Это одна из ярких правовых 
проблем, которая давно назрела и в пер-
спективе может вырасти в существенную 
проблему на национальном уровне на 
фоне происходящего на Украине. Вопрос 
о языках оказался очень актуальным, это-
му была посвящена дискуссия. Выступа-
ли представители регионов – Татарстана, 
Бурятии и других, где эта тема становит-
ся полем для возможного возникнове-
ния сепаратистских течений», – заявил 
в итоговом видеоотчете сопредседа-
тель Городского родительского комитета 
Санкт-Петербурга Михаил Богданов. В 
итоге в резолюцию КРОН, предложения 
которой будут учитываться при измене-
ниях в сфере образования федеральны-
ми властями, вошел следующий пункт: 
«Внести необходимые изменения в зако-
нодательные акты РФ в части придания 
русскому языку статуса родного языка на-
ряду с имеющимся статусом государст-
венного языка». 
Кроме того, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы РФ по образова-
нию Олег Смолин заслушал в дни Конгрес-
са доклад одного из сторонников поправок, 
председателя Общества русской культуры РТ 
Михаила Щеглова. В нем общественник рас-
сказал о том, за что сражаются в Татарстане 
последние несколько лет родители русских 
школьников, какую ответную волну татар-
ских митингов порождают их требования и 
что необходимо предпринять, чтобы разре-
шить конфликт. 
Татарский язык, как и все языки, за 
исключением русского, немало постра-
дал в советские годы. Такие языковые 
процессы были вызваны объективными 
факторами и в первую очередь – инду-
стриализацией страны, созданием силь-
ной армии. Для этого необходимо было 
развитие единого языка. Урбанизация, 

получение татарами высшего образо-
вания на русском языке, закрытие на-
циональных школ привели к тому, что к 
моменту распада СССР в столице респу-
блики – Казани – осталась только одна 
татарская гимназия. 
Ситуация изменилась в 1992 году. Тогда 
сформировавшийся в Татарстане Госсовет 
сначала хотел установить татарский в каче-
стве единственного государственного язы-
ка на территории республики, пойдя, таким 
образом, по пути Прибалтийских республик. 
Но потом, учитывая, что половина населе-
ния Татарстана – русские, принял постанов-
ление, согласно которому татарский и рус-
ский на территории республики уравняли в 
правах. Если при советской власти татарский 
в городских школах изучали только на фа-
культативных занятиях, то теперь на уроки 
татарского стали выделять столько же време-
ни, сколько на уроки русского. 
«Это был период национального реванша», 
– обозначил эти перемены в разговоре с 
«Совершенно секретно» политолог, эксперт 
Института национальной стратегии Раис Су-
лейманов.
За последние 25 лет в Татарстане для под-
держки и развития татарского языка было 
сделано многое – и не только в сфере 
образования. Сегодня татарский в ряде 
районов республики является админи-
стративным языком, его положение там 
упрочилось – это, например, Арский, Кук-
морский, Балтасинский, Муслюмовский 
районы. За два десятилетия в республи-
ке сформировался рынок татароязычной 
прессы, открылись телеканал «Татарстан – 
Новый век», радио. 
«Есть попытка создать татароязычную – дру-
гую – культуру, не только на уровне эстрад-
ных певцов, которых очень много, мы мо-
жем найти примеры и татарского рока, рэпа, 
– говорит Сулейманов. – То есть практически 
все, что существует в русской культуре, через 
некоторое время находит свое отражение и 
в татарской».

«УЧЕБНИКИ ПРОСТО 
УЖАСНЫЕ» 

Однако на пути развития татарского языка 
обнаруживается и много проблем. Прежде 
всего недовольство вызывает система обуче-
ния этому языку в школах. 
«Учебники просто ужасные. Даже те, кто зна-
ет татарский, в них не могут разобраться. Пи-
сали их не педагоги, а ученые, что усложни-
ло подачу материала, – сказал «Совершенно 
секретно» вице-президент Академии наук 
РТ, экс-советник президента РТ по политиче-
ским вопросам Рафаэль Хакимов. – И сегод-
ня взрослое поколение татар говорит: мы в 
советское время не знали татарского языка, 
школы все были русские. Пусть наши дети 
узнают его... Но после 10-го класса ребенок 
язык все равно не знает, читать не может, что 
по телевизору говорят на татарском – не по-
нимает». 
«Были поставлены сверхзадачи. Начали та-
тарский изучать с грамматики, – соглаша-
ется депутат парламента РТ, председатель 
Комитета Госсовета РТ по экономике, инве-
стициям и предпринимательству Марат Га-
леев. – Это неверная методика, она долж-
на быть более облегченной и нацеленной в 
первую очередь на разговорную речь». 
Кроме того, малоудачными оказались по-
пытки ввести татарский язык в систему выс-
шего образования – вся основная учебная 
литература остается на русском. Сегодня 
обучение на татарском в Татарстане ведется 
только на гуманитарных факультетах неко-
торых вузов – филологических и юридиче-
ских, а также в Казанской консерватории и 
Казанском государственном университете 
культуры и искусства.
Одна из причин заключается в том, что та-
тарский сильно отстал с точки зрения терми-
нологического восприятия в силу изоляцио-
низма, который был характерен для СССР. 
«В рыночной экономике, компьютерной 
сфере термины носили взрывной характер 
во всем мире в последней четверти XX века. 

Поэтому мы пережили двойной удар: от-
крытие страны и неготовность русского и та-
тарского языков (татарского – в большей сте-
пени) к восприятию англоязычных корней и 
терминов, – сказал Марат Галеев. – Наблю-
дается излишняя агрессия со стороны англо-
язычных корней там, где этого можно было 
бы избежать. Так или иначе, предстоит адап-
тация».
Он отмечает, что еще 25 лет назад считалось 
непрестижным разговаривать в обществе на 
татарском – это означало, что ты приехал из 
деревни, что ты не имеешь хорошего обра-
зования, которое тогда в городах давалось 
только на русском языке. С тех пор ситуация 
несколько изменилась, татарская речь стала 
более привычна для городского жителя, од-
нако интерес к татарскому языку у молодого 
поколения практически отсутствует. Сегодня 
носителями татарского языка является часть 
старшего поколения и небольшая часть на-
ционально активной молодежи. 
«Почти всегда на молодежных мероприя-
тиях нам приходится переходить на русский 
язык – молодежь не владеет татарским, – 
рассказала председатель Союза мусульма-
нок России Наиля Зиганшина. – Очень мало 
– только люди из сельских мест или те, ко-
торые воспитывались бабушками, дедуш-
ками, без стеснения могут выражать свою 
мысль на родном татарском языке».  

«В ТАТАРСТАНЕ МОЖНО 
ПРОЖИТЬ, НЕ ГОВОРЯ НА 
ТАТАРСКОМ  
НИ СЛОВА...» 

«Анализ языковой ситуации показывает, 
что, несмотря на все наши усилия, функци-
ональность татарского языка с каждым го-
дом падает. В Татарстане можно спокойно 
прожить, не говоря на татарском ни одного 
слова, – сказал руководитель Центра исто-
рии и теории национального образования 
Института истории им. Ш. Марджани Ака-
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демии наук РТ, координатор рабочей груп-
пы по созданию программы сохранения и 
изучения государственных языков РТ Марат 
Гибатдинов. – Возникает угроза исчезнове-
ния языка. Чтобы татарский язык не исчез и 
не деградировал до уровня языка кухни и 
бытового общения, должны быть как ми-
нимум созданы условия для тех, кто желает 
использовать язык в своей деятельности». 
Для создания таких условий в Татарстане не 
жалеют средств – запускается множество 
проектов, а в 2013 году была разработана 
программа сохранения и изучения государ-
ственных языков республики, рассчитанная 
до 2023 года. 
Если для работы на госслужбе знание та-
тарского в республике – один из ключевых 
факторов уже давно, то теперь в качестве 
мотивации населения предлагается ввести 
15-процентную надбавку к зарплате за ис-
пользование татарского в работе. Речь идет 
в первую очередь о бюджетных организа-
циях, в основном из сферы услуг.
Также в этом году с сентября все детские 
сады Татарстана обязали обучать детей та-
тарскому. Все детсады должны в игровой 
форме помочь ребенку выучить как ми-
нимум 160 татарских слов. Затруднение, 
вызванное тем, что в Татарстане из 20 ты-
сяч детсадовских педагогов около 6 тысяч 
не владеют татарским, планируется разре-
шить отправкой воспитателей на специаль-
ные курсы. Кстати, бесплатные курсы изуче-
ния татарского языка работают в Казанском 
университете уже несколько лет.  
В этом году в Казани открылся первый На-
циональный центр образования – ком-
плекс, состоящий из школы, детского сада, 
музеев и кружков, где преподавание ведет-
ся на татарском языке.
Активной пропагандой татарской культуры 
и татарского языка занимаются Всемирный 
форум татарской молодежи и Всемирный 
конгресс татар, головные офисы которых 
находятся в Казани. Они проводят ежегод-
ные акции, в том числе уличные, к примеру, 
«Я говорю на татарском», «Сенной базар». 
«Мы запустили в прошлом году проект 
«Ана теле» – онлайн-занятия по татарско-
му. Можно подключиться из любой точки 
мира. Финансирование республиканское, 
– рассказала заместитель председателя 
Всемирного форума татарской молоде-
жи Гульназ Бадретдин. – Это дало эффект. 
10 тысяч человек там могут одновременно 
учиться, и к нам все время обращаются: ког-
да освободится место?»

ЭТНОЛИНГВИСТИЧЕСКИЙ 
КОНФЛИКТ 

Однако форсирование расширения сфер 
функционирования татарского языка, его 
изучение в школе в обязательном поряд-
ке всеми детьми независимо от этнической 
принадлежности было воспринято частью 
населения республики как насилие. В 2011 
году недовольство таким положением дел 
вылилось в акции протеста. Так в Татарста-
не, по определению социолога Александ-
ра Салагаева, возник этнолингвистический 
конфликт. Данный конфликт не разрешился 
до сих пор. Все началось еще в 2008 году, 
когда в стране был введен обязательный 
для всех Единый государственный экзамен 
(ЕГЭ) по русскому языку. Если прежде рус-
ское население Татарстана воспринимало 
изучение татарского языка в школах нарав-
не с русским как своего рода историческую 
справедливость, то теперь родителей пере-
стало устраивать то, что за счет обязатель-
ных часов на татарский язык сокращается 
количество часов, отведенных на изучение 
русского языка. Дети в Татарстане получа-
ют меньший объем знаний, чем школьники 
центральных регионов страны. Так, в пятом 
классе школьники Казани изучают русский 
язык три урока в неделю, тогда как учени-
ки питерских школ – пять уроков в неделю. 
Для того чтобы выйти на один уровень, ро-
дители в Татарстане вынуждены нанимать 
репетиторов. 
«Тогда русская общественность стала под-
нимать вопрос о том, чтобы сократить число 
уроков татарского языка и увеличить количе-

ство часов на изучение русского, – говорит 
Раис Сулейманов. – Это вызвало отторжение 
со стороны татарской интеллигенции, кото-
рая восприняла такие требования как поку-
шение на татарский язык». 
Впрочем, у сторонников развития татарского 
языка – свои аргументы. По их словам, когда 
ввели ЕГЭ по русскому, некоторые родители 
задумались: зачем отдавать ребенка в нацио- 
нальную школу, если экзамены их ребенок 
все равно будет сдавать на русском языке? 
«В 2009 году 48% татарских школьников 
получали образование на родном языке, а 
в 2012-м – только 43%, – говорит предсе-
датель Комитета по культуре, науке, образо-
ванию и национальным вопросам Госсовета 
РТ, татарский поэт и писатель Разиль Валеев. 
– Это результат того, что заставляют сдавать 
предметы ЕГЭ на русском языке».
Первый митинг родителей за русский язык 
перед зданием Минобразования РТ прошел 
весной 2011 года и собрал около 300 че-
ловек. Потом были еще акции протеста. Как 
рассказал «Совершенно секретно» один из 
инициаторов этих акций председатель Об-
щества русской культуры РТ Михаил Щеглов, 
тогда депутаты Госсовета обещали митингу-
ющим, что их пригласят к обсуждению пред-
ложений  поправок к законам. Но этого не 
произошло. Позднее родители встречались 
с премьер-министром РТ Ильдаром Халико-
вым и тогдашним первым вице-премьером 
Зилей Валеевой, которые обещали решить 
проблему, но ничего не изменилось.  
«Чувствовалась и откровенная агрессия на 
наши выступления с обратной стороны, пре-
жде всего – от татарских националистов. 
На упомянутый пикет у Госсовета прибыла 
делать репортаж телеведущая программы 
«Новости Татарстана» Эльмира Исрафилова. 
И вдруг она накинулась на пикетчиков: «Вы 
оккупанты!», «Вам не место на земле Татар-
стана!», «Я за свой родной татарский язык 
перегрызу любому горло!» На нее родите-
ли подали заявление в прокуратуру, в поли-
цию, телеведущую после этого отправили в 
отпуск, – рассказывает Щеглов. – Нам тог-
дашний руководитель аппарата президента 
РТ Юрий Камалтынов обещал, что ее уволят. 
Но вскоре ее делают продюсером на канале, 
а потом вообще отправляют работать в Тур-
цию». 

МИР ВАЖНЕЕ 

«Я отношусь к этому как к политизирован-
ной акции узких групп, которые всегда есть 
в обществе. По-моему, это искусственно 
подогретый интерес. Факт, что русский в 
Татарстане преподается в меньшем объе-
ме, чем в других регионах. Но нельзя ска-
зать, что из-за этого татары и русские здесь 
хуже знают русский язык, – выражает офи-
циальную точку зрения властей республики 
Хакимов. – Гораздо важнее стабильность в 
республике. Межнациональное согласие в 
Татарстане базируется на признании равен-
ства двух языков, двух народов, двух куль-
тур. Для нас это гораздо важнее, нежели то, 
сколько часов на изучение чего дается».
Однако с этим не согласился казанский 
предприниматель Павел Хотулев, который 
в 2011 году в группе «Русский язык в шко-
лах Татарстана», где велось активное обсу-
ждение проблем местного образования, 
негативно отозвался о преподавании татар-
ского в республике. Хотулев был недоволен, 
что его сын много времени тратил на изуче-
ние татарского языка, и боролся за отме-
ну обязательности его изучения русскими 
учениками. Он рассказал «Совершенно се-
кретно», что обращался по этому поводу к 
Президенту России, в комитет по развитию 
русского языка, в Минобразования РФ и 
Генпрокуратуру. На все эти обращения всег-
да приходили вежливые отказы. 
«И тогда я написал в соцсети, что так на-
зываемая система образования Татарста-
на хуже, чем в других регионах страны, 
– говорит Хотулев. – В суде почему-то ре-
шили, что «так называемая» оскорбляет и 
унижает татарский народ».
Помимо этого, было еще несколько рез-
ких высказываний, из-за которых Хоту-
лев был приговорен к штрафу 100 тысяч 

рублей по ч. 1 ст. 282 УК РФ (возбужде-
ние ненависти либо вражды, а равно 
унижение человеческого достоинства по 
признакам национальности, языка, про-
исхождения, совершенные публично). В 
настоящее время Хотулев пытается в тре-
тий раз обжаловать решение суда в Кон-
ституционном суде РФ, пока его проше-
ния отклонялись. 
Новый виток противостояния спровоци-
ровал в 2012 году суд над жительницей 
Нижнекамска Викторией Можаровой, ко-
торая не захотела, чтобы двое ее сыновей 
изучали татарский язык и татарскую ли-
тературу. Три года подряд она договари-
валась с директорами школ о том, что ее 
дети не будут учить татарский язык. 
«Я считаю, неправильно, что в какой-то ча-
сти одного государства должен быть ка-
кой-то еще государственный язык, кроме 
русского, – озвучила свою позицию «Со-
вершенно секретно» Можарева. – Татар-
ский должен преподаваться факультативно, 
по желанию, не в ущерб русскому языку».
Но в одной из школ директор воспротиви-
лась этому, и на педсовете учителя реши-
ли оставить детей на второй год, пока они 
не сдадут татарский. Аналогичным было и 
решение суда в 2013 году. 

«ЗАТАИВ ДЫХАНИЕ, ЖДЕМ 
ПОПРАВКИ» 

В 2012 году общественники из Татарстана 
дошли до уровня Государственной думы 
РФ, где в декабре была собрана специаль-
ная комиссия из членов Комитета по делам 
национальностей, экспертов, родителей из 
Татарстана, Башкирии и Бурятии. 
«И законодатели Госдумы были крайне 
удивлены, узнав, что в республике в абсо-
лютно всех школах без исключения дейст-
вует третий вариант учебного плана – для 
школ с родным (нерусским) и русским 
(неродным) языком обучения, то есть для 
национальных татарских школ», – гово-
рит Щеглов.
В декабре 2012 года Госдумой был при-
нят новый Закон РФ «Об образовании в 
РФ», где приоритеты сместились в сторо-
ну федерализации образования. Впро-
чем, на региональном законодательстве 
это почти не отразилось. 
В мае 2013 года в Казани, по инициати-
ве русских родителей и Общества русской 
культуры РТ, был проведен «круглый стол» 
с участием эксперта из Москвы Ольги Ива-
новны Артёменко – руководителя Центра 
этнокультурной стратегии образования 
Федерального института развития образо-
вания (ФИРО) Минобрнауки РФ, которая 
разъясняла положения нового закона в ча-
сти языковой образовательной политики. 
На эту встречу были приглашены  чинов-
ники республиканского образовательно-
го ведомства, депутаты Госсовета РТ, пред-
ставители Дома дружбы народов и т.д. Но 
никто из них не пришел. Сегодня Ольга Ар-
тёменко рассказала «Совершенно секрет-
но», что ситуация с изучением русского и 
татарского языков в Республике Татарстан 
обсуждалась на расширенном заседании 
президиума Совета по межнациональным 
отношениям при Президенте РФ.  
Если еще год-полтора назад в местных  
соцсетях любое сообщение об изучении 
в школах татарского языка вызывало бур-
ные дискуссии, то сегодня они поутихли. 
«Часть родителей смирилась, часть – оз-
лобилась. Мы ждем, что будет какое-то 
решение в Москве, – говорит Можаре-
ва. – Мы поняли, что бороться на уровне  
республики – бесполезно».
«Сейчас, затаив дыхание, ждем, когда 
примут поправки в ФЗ «О языках народов 
РФ». В новых поправках прописаны стату-
сы языков – «государственный язык РФ», 
«государственный язык субъекта РФ» и 
«родной язык». Если поправки примут, мы 
сможем требовать, чтобы, помимо изуче-
ния русского как основного государствен-
ного языка РФ, были еще и дополнитель-
ные часы на его изучение как родного, 
– говорит Щеглов. – А татарский язык бу-
дет изучаться русскими детьми как второй 

государственный – в гораздо меньших 
объемах, чем сегодня. Достаточно двух 
часов в неделю. А те, для кого татарский – 
родной, могли бы его изучать в большем 
объеме. С нашей точки зрения, это было 
бы соломоново решение».
Однако пока эти поправки никак не могут 
принять. Общественники считают, что их 
блокирует татарстанское лобби в Госду-
ме РФ. Депутаты Госсовета и специалисты 
Минобразования РТ открыто заявляют, 
что не согласны с этими поправками – 
они не видят необходимости присваивать 
русскому языку статус родного. По мне-
нию политологов, в Татарстане опасаются, 
что, поскольку экзамены сдаются на рус-
ском языке, даже татары начнут указывать 
в качестве своего родного русский язык, 
чтобы знать его лучше при поступлении в 
вуз, и таким образом татарский язык по-
страдает. 

БОЛЬ ТАТАРСКОЙ 
ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ 

«…Для укрепления национального духа 
нужны школы, училища, театры, книги о 
нашей жизни, написанные на родном язы-
ке. Но ведь у нас ничего этого нет! Разве у 
нации может быть блестящее будущее без 
всего этого? Итак, или беремся за работу 
или пропадаем!» – эти строки из футури-
стического романа классика татарской ли-
тературы Гаяза Исхаки «Вырождение че-
рез 200 лет». Книга написана в 1904 году 
и охватывает 200 лет, на протяжении кото-
рых татарский народ постепенно сливается 
с русским и теряет свои национальные осо-
бенности, в том числе язык. В среде татар-
ской интеллигенции сегодня бьют тревогу: 
не сбываются ли эти предсказания? 
«Боюсь, что процент татар, для кото-
рых русский – основной язык общения и 
мышления, будет расти. Сам Александр 
Сергеевич Пушкин говорил, что ты при-
надлежишь к той нации, на языке которой 
думаешь, – говорит Сулейманов. – Глав-
ное преимущество русского языка перед 
татарским, как и перед другими языками 
народов России, заключается в том, что 
это язык межэтнического общения. А та-
тарский – язык внутриэтнического обще-
ния, что значительно снижает его комму-
никативные функции».
Боль татарской интеллигенции понятна 
и тем русским общественникам, которые 
выступают за сокращение количества ча-
сов татарского языка в школах. 
«Упор нужно делать на сбережение татар-
ского именно среди фактических и потен-
циальных носителей языка, а также всяче-
ски содействовать желающим не-татарам 
изучать татарский язык. Помогать, а не за-
ставлять, – полагает Щеглов. – У меня и к 
русским есть претензии, что соплеменни-
ки от своих идеалов, героев, традиций от-
вернулись, и тут мы могли бы с татарами 
найти общее». 
Оптимисты считают, что татарский язык 
имеет свою нишу – это азиатский рынок, 
с которым сегодня Россия в условиях на-
пряженных отношений с Европой старает-
ся наладить сотрудничество.
«Если знаешь татарский, казахский поня-
тен, узбекский, турецкий, – говорит Хаки-
мов. – Татарский – ключевой в тюркской 
группе, и культура азиатских народов нам 
понятна и близка». 
«Есть негативные прогнозы, что языки 
умирают. Но это неоднозначный процесс. 
В конце XX века говорили, что наступил 
век глобализации, будет исчезать наци-
ональная идентификация. Но теперь по-
шел обратный процесс, – уверен Галеев. 
– Национальные экономики возрожда-
ются. Скажем, в Америке происходит ре-
индустриализация. В катастрофизм я не 
верю. Но то, что в изоляции язык может 
погибнуть, – это точно. Потому что мно-
гие считают, что, чтобы сохранить язык, 
культуру, нужно изолироваться. Это путь 
гибельный. Язык должен жить и разви-
ваться и впитывать в себя, синтезировать 
достижения всех. Если он это может де-
лать – он живет».  
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«Заниматься промышленностью 
в наше время могут только очень 
смелые люди, – грустно усмехается 
Александр Гуменников, исполняю-
щий обязанности генерального ди-
ректора московского НПО «Гелий-
маш», пока мы проходим по цехам 
предприятия, на котором создаются 
уникальные комплектующие для 
оборонной и космической промыш-
ленности страны. «Никакой поддер-
жки от государства, огромные нало-
ги, грабительские цены на топливо, 
да еще и приходится отбиваться 
от захватчиков, как в 1990-е…»

У
нынешнего и. о. генерального 
директора, больше 30 лет от-
давшего работе на предпри-
ятии, есть все основания для 
столь пессимистичных оценок. 

Сегодня никто из работающих на пред-
приятии – от токаря до руководителя 
производства – не знает, чем кончится 
дело со скандальной рейдерской атакой 
на предприятие и судебным преследова-
нием генерального директора НПО «Ге-
лиймаш» Вадима Удута.
Вадим Удут, ученый-химик и управленец 
с большим трудовым стажем, удостоен-
ный за свои разработки наград еще в со-
ветские времена, стоит у руля предпри-
ятия с 1996 года. Под его руководством 
НПО «Гелиймаш», на котором на момент 
прихода Удута уже полтора года не выпла-
чивалась зарплата, выстояло в тяжелые 
кризисные времена и вернуло себе ста-
тус одного из мировых лидеров в области 
производства криогенной техники.

ОТВЕТНЫЙ УДАР 

В 2011 году Вадим Удут вступил в непри-
миримое противостояние с инвестицион-
ной компанией «Магма», с помощью сом-
нительных манипуляций завладевшей 
контрольным пакетом акций предпри-
ятия. Ценой огромных усилий юристам 
и руководству НПО «Гелиймаш» удалось 
предотвратить разворовывание обору-
дования предприятия. Сегодня сделки 
по приобретению акций НПО и входящих 
в его состав компаний признаны недей-
ствительными, а на инициаторов недру-
жественного поглощения заведено дело 
о мошенничестве. Однако вскоре после-
довал ответный судебный удар – теперь 
уже сам генеральный директор НПО «Ге-
лиймаш» обвинен в нанесении ущерба 
собственному предприятию и внезапно 
заключен под стражу.
Ни у кого из сотрудников «Гелиймаша» 
не вызывает сомнений заказной характер 
дела против Вадима Удута. Поверить, что 
человек, ежегодно вкладывающий десятки 
миллионов рублей в новые станки, не вы-

лезающий из произ-
водственных цехов 
и знающий по имени 
практически каждого 
из работников пред-
приятия, мог нане-
сти ущерб родному 
НПО, коллектив «Ге-
лиймаша» категори-
чески отказывается. 
По словам многих 
наших собеседни-
ков, истинная при-
чина всех неурядиц, 
с которыми столкну-
лось объединение – 
дорогая московская 
земля, на которой на-
ходится «Гелиймаш».
Земельный вопрос 
погубил уже не одно 
некогда успешное 
московское про-
мышленное объе-
динение. На слуху 
печальный пример 
еще одного страте-
гического предпри-
ятия – Московско-
го завода счетно-аналитических машин, 
оказавшегося во власти все той же «Маг-
мы». На месте его корпусов сегодня пла-
нируется построить элитный жилой ком-
плекс.
На прошлой неделе более 400 сотруд-
ников НПО «Гелиймаш», обеспокоенных 
своей судьбой и будущим объединения, 
отправили открытое письмо руководите-
лям Госдумы, Совета Федерации и Обще-
ственной палаты, в котором связывают за-
веденное против генерального директора 
В. Удута уголовное дело с подготовкой но-
вой рейдерской атаки на предприятие. 
Коллектив предприятия предупредил, 
что в случае остановки работы НПО под 
угрозу будет поставлена реализация Гос- 
оборонзаказа и десятков крупных про-
мышленных проектов, ведь у многих раз-
работок объединения, как военных, так 
и «мирных», практически нет аналогов 
ни в стране, ни в мире.
«Гордость «Гелиймаша» – уникальная ци-
стерна для перевозки жидкого гелия, и раз-
работка этого проекта – во многом заслуга 
лично Вадима Николаевича Удута. Сегодня 
в мире такие цистерны делает только аме-
риканская компания Gardner Cryogenics, 
но наша, созданная с нуля, по многим по-
казателям ее превосходит, – рассказывает 
Олег Максимович Попов, заместитель ге-
нерального директора по науке, прорабо-
тавший на предприятии 42 года. – На не-
давнем совещании в Минэкономразвития 
по развитию Дальнего Востока теме пере-
возки сжиженного гелия и обеспечения не-
обходимыми цистернами-контейнерами 

было уделено особое внимание. Кто будет 
решать такую задачу, если не «Гелиймаш»? 
Опять пойдем на поклон к тем, кто нас душит 
санкциями?»

НОВЫЕ «ХОЗЯЕВА» 
НИ РАЗУ НЕ ВСТРЕТИЛИСЬ 
С КОЛЛЕКТИВОМ 
ПРЕДПРИЯТИЯ 

Цистерна – далеко не единственное дости-
жение предприятия с 83-летней славной 
историей. Созданное по инициативе но-
белевского лауреата П. Л. Капицы объеди-
нение известно во всем мире своими уни-
кальными ноу-хау. От создаваемых здесь 
криогенных устройств и сжиженного гелия, 
выпускаемого на входящем в НПО заво-
де «Криор», зависит работа швейцарского 
адронного коллайдера в Церне и ускори-
теля частиц в подмосковной Дубне, а так-
же промышленных комплексов и научных 
институтов в 40 странах мира. Разработки 
НПО «Гелиймаш» используются на космо-
дромах Байконур и Плесецк, применяются 
в новейших видах вооружения.
Но главное, что можно поставить в заслу-
гу руководству предприятия – удалось 
удержать специалистов и сохранить про-
славленную научную школу. На предпри-
ятии хорошо поставлена работа с персо-
налом, действует программа мотивации 
с выплатами за трудовой стаж. Актив-
но привлекаются и молодые специали-
сты, в том числе на производственную 
практику из колледжей, Университета 

им. Баумана, Института инженерной эко-
логии и химического машиностроения. 
Многие остаются работать на НПО, идет 
активная передача знаний от старожилов 
предприятия.
Для контраста можно упомянуть, что 
за прошедшие три года мнимые «хо-
зяева», продолжающие претендовать 
на управление предприятием, ни разу 
даже не встретились с трудовым коллек-
тивом. Что, в общем, несложно объяс- 
нить – зачем опускаться до разговоров 
с людьми, которых предполагается вы-
ставить за дверь сразу после подписания 
контракта с застройщиком территории…
Тревожная обстановка на предприятии 
взбудоражила и научно-инженерное со-
общество. Мария Капица, представи-
тельница известной на весь мир научной 
династии, внучка академика П. Л. Капи-
цы, чьим любимым детищем был «Ге-
лиймаш», обратилась напрямую к Пре-
зиденту России. В ее письме, в частности, 
говорится: «НПО «Гелиймаш» – одно 
из предприятий, которые обеспечивают 
сегодня самодостаточность российской 
экономики. Бережное отношение к на-
шему уникальному научно-техническому 
потенциалу со стороны государства и го-
товность встать на его защиту являются га-
рантией уверенного и независимого раз-
вития отечественной промышленности».

ТРЕБУЕТСЯ ВМЕШАТЕЛЬСТВО 
РУКОВОДСТВА СТРАНЫ 

Уже не в первый раз кризисные ситуации 
на градообразующих и стратегических 
заводах требуют личного вмешательст-
ва первых лиц страны. К сожалению, со-
ответствующие государственные органы 
на местах не проявляют не только жела-
ния встать на защиту НПО «Гелиймаш» 
и ему подобных, но даже минимального 
внимания к их отчаянному положению. 
За бесконечными совещаниями по им-
портозамещению, громкими заявления-
ми о защите отечественного производи-
теля, незамеченным остаются ежегодные 
закрытия предприятий – легенд совет-
ской индустрии. А вместе с последними 
могиканами высокотехнологичной про-
мышленности навсегда исчезают уни-
кальные технологии и знания, восстано-
вить которые практически невозможно, 
растет отставание от развитых и даже раз-
вивающихся стран в области микроэлек-
троники, ВПК, добывающих отраслей.
В своем недавнем Послании Федерально-
му собранию Президент РФ В. Путин за-
явил буквально следующее: «Мы также 
должны снять критическую зависимость 
от зарубежных технологий и промышлен-
ной продукции, в том числе имею в виду 
станко- и приборостроение, энергетическое 
машиностроение, оборудование для осво-
ения месторождений и арктического шель-
фа. И здесь нашим промышленникам могут 
серьезно помочь отечественные сырьевые 
и инфраструктурные компании. При реали-
зации крупных нефтяных, энергетических, 
транспортных проектов они должны ориен-
тироваться на отечественного производите-
ля, формировать спрос на его продукцию».
Задачи, озвученные главой страны, име-
ют самое непосредственное отношение 
к НПО «Гелиймаш». По оценкам специа-
листов, в мире к 2030 году ожидается де-
фицит гелия при ожидаемом росте потре-
бления в два раза. Находясь на третьем 
месте в мире по разведанным запасам ге-
лия, Россия пока обеспечивает лишь око-
ло 3 % мировой добычи этого газа, при-
чем практически все разработки, связанные 
с его хранением, обработкой и транспорти-
ровкой, зависят от деятельности НПО «Ге-
лиймаш». Сможет ли страна закрепиться 
и увеличить свою долю на развивающем-
ся рынке сырья, имеющего стратегическое 
значение, – эти глобальные вопросы, как 
ни парадоксально, решаются сегодня на не-
большом участке земли недалеко от стан-
ции московского метро «Автозаводская», 
где за свое выживание борется с рейдера-
ми старейшее криогенное предприятие.

РейдеРство 
по тылам
Â Ìîñêâå ïîä óãðîçîé çàêðûòèÿ îêàçàëîñü 
óíèêàëüíîå ñòðàòåãè÷åñêîå ïðåäïðèÿòèå

Сергей НИКОЛАЙЧИК

СОЗДАННЫЕ НА «ГЕЛИЙМАШЕ» УНИКАЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ МОГУТ 
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Одно известное московское изда-
тельство в течение десятков лет 
выпускает в свет популярную книж-
ную серию «Жизнь замечательных 
людей». В разное время героями 
этого биографического цикла стано-
вились знаменитые революционеры, 
«борцы за дело рабочего класса», 
известные писатели, деятели науки, 
спортсмены, да и вообще люди хоть 
сколько-нибудь публичные и приме-
чательные. В любом случае, согласно 
«идеологии» серии, это должны быть 
однозначно положительные персо-
нажи.
И вот относительно недавно в «ЖЗЛ» 
вышла биография публициста Ивана 
Солоневича, довольно известного 
деятеля русской эмиграции в 1920–
1950-х годах. Довольно странный 
выбор, если учесть, что Солоневич 
не скрывал своих профашистских 
убеждений, был антисемитом, не-
сколько лет провел в нацистской 
Германии, где плодотворно трудился 
на ниве геббельсовской пропаганды.

И
ван Лукьянович Солоневич 
родился 1 ноября 1891 года 
в Гродненской губернии. В се-
мье кроме него было еще два 
брата – Всеволод и Борис. 

Отец Солоневича работал сельским учите-
лем, а затем стал журналистом – редакто-
ром и издателем газеты «Северо-Западная 
жизнь».
В 1912 году Иван экстерном сдал экзамены 
в Виленской гимназии и получил аттестат 
зрелости. Еще во время учебы он увлекся 
гимнастикой. Кроме того, Солоневич начал 
помогать отцу в редакторской работе и пе-
чатать в «Северо-Западной жизни» заметки 
на спортивные темы. Со временем он также 
обнаружил в себе «дар публициста».
Осенью 1913 года Солоневич поступил 
на юридический факультет Петербургско-
го университета. Учебу в университете он 
совмещал с работой секретаря редакции 
отцовской газеты. Не оставлял Солоневич 
и занятия спортом – занимался борьбой, 
тяжелой атлетикой, играл в футбол, высту-
пал в роли судьи на футбольных матчах. 
В 1914 году Солоневич женился на Тамаре 
Воскресенской, преподавательнице фран-
цузского языка и начинающей журналистке.
В период Первой мировой войны Солоне-
вич выбыл из университета «за невнесе-
ние платежа». В армию его не взяли из-за 
близорукости. В феврале 1915 года воз-
главил «Северо-Западную жизнь», редак-
ция которой была перемещена в Минск. 
Однако через несколько месяцев из-за 
осложнения ситуации на фронте газета 
окончательно прекратила свое сущест-
вование. Ивану удалось устроиться в сто-
личную газету «Новое время». Кроме того, 
он подрабатывал внештатным судебным 
хроникером в нескольких петербургских 
изданиях. 15 октября 1915 года у Соло-
невичей родился сын Юрий.
Февральская революция 1917 года внес- 
ла в жизнь журналиста суровые коррек-

тивы: его перо стало ненужным. Поиски 
средств к существованию привели его в ар-
тель грузчиков. В эти же тревожные месяцы 
Солоневич успел побывать и в роли «стра-
жа революционного порядка». Он вступил 
в василеостровский отряд студенческой 
милиции и, возможно, участвовал в рас-
правах над городовыми – «слугами преж-
него режима».
После захвата власти большевиками Иван 
с женой и братом Борисом, будучи от-
нюдь не пролетариями, сами превратились 
в «бывших людей» (согласно терминологии 
последователей идей Ильича). В итоге они 
бежали из Петербурга на юг России, в Киев. 
Здесь Солоневич присоединился к Белому 
движению. Он неоднократно менял место 
жительства, выполнял агентурные поруче-
ния, работал в издаваемой под эгидой Ки-
евского бюро Союза освобождения России 
газете «Вечерние огни». Еще один из бра-
тьев Солоневичей, Всеволод, воевал в ар-
мии Врангеля и погиб в 1920 году.
Под угрозой наступления красных, бук-
вально на предпоследнем поезде Иван 
Солоневич бежал в Одессу, фактически 
бросив семью. До начала 1920 года он со-
трудничал с газетой «Сын Отечества» и пы-
тался организовать переезд жены с сыном, 
чтобы эвакуироваться вместе с белыми. 
Но неожиданно он заболел сыпным тифом 
и оказался в госпитале.
При красных Солоневич промышлял рыб-
ной ловлей, а его жене удалось устроиться 
переводчицей на Одесскую радиостанцию. 
Солоневич также сблизился с одной анти-
советской группой. По доносу Одесская ЧК 
вышла на подпольную организацию, и Со-
лоневича вместе с женой и ребенком бро-
сили в кутузку. Через три месяца их осво-
бодили. По версии самого Солоневича, это 
произошло из-за того, что им помог некий 
чекист Шпигель, которому Иван Лукьяно-
вич когда-то оказал услугу.
После выхода из тюрьмы Солоневичи пе-
реехали в городок Ананьев под Одессой. 
Туда же вскоре приехал и Борис Солоне-
вич. Братья организовали бродячий цирк,  
гастролировали по селам, устраивая для 

крестьян силовые представления – борцов-
ские и боксерские поединки. Плату получа-
ли съестными припасами.
Так или иначе, жизнь Солоневича и его 
близких при новой власти постепенно на-
ладилась. В 1921–1925 годах Иван заве-
довал Первым одесским спортклубом, был 
спортивным инструктором в Одесском про-
довольственном губернском комитете и ин-
спектором Одесского совета физкультуры. 
В 1924 году он начал печататься в советской 
ведомственной прессе – «Красном спорте» 
и «Вестнике физической культуры». Осенью 
1925 года Солоневич стал председателем 
тяжелоатлетической секции научно-техни-
ческого комитета Высшего совета физкуль-
туры и сумел перебраться в Москву. Через 
год в столицу переехали и жена с сыном. 
Иван Лукьянович получил должность ин-
спектора физкультуры, а жена устроилась 
переводчицей в Комиссии внешних сноше-
ний при ВЦСПС.
Условия жизни в Москве не устраивали Со-
лоневичей, и они обосновались за горо-
дом, в Салтыковке. Кроме работы «чинов-
ника от физкультуры», Иван Лукьянович 
периодически пописывал заметки и статьи 
на спортивные темы в журналы «Физкуль-
тура и спорт» и «Активист», издал шесть 
брошюр о туризме и физкультуре, читал до-
клады. В 1928 году Солоневич подготовил 
два руководства объемом свыше трехсот 
страниц: «Гиревой спорт» для книгоизда-
тельства ВЦСПС и «Самооборона и напа-
дение без оружия» для издательства НКВД 
РСФСР.
В конце 1920-х Ивану Солоневичу было 
предложено место заведующего клубом со-
ветского торгпредства в Великобритании. 
Но назначению помешал дипломатиче-
ский скандал, разгоревшийся между СССР 
и Британской империей из-за того, что не-
которые сотрудники советской торговой 
компании АРКОС были уличены в шпиона-
же. Сорвалась и заграничная командировка 
Солоневича за спортивным инвентарем – 
чекисты отказали в выдаче разрешения 
на выезд без объяснения причин.
В 1930 году Солоневич устроился на дол-

жность физкультурного инструктора в объе-
динение промысловой кооперации. Тамара 
Солоневич работала референтом Между-
народного комитета горняков при Профин-
терне, а в 1928–1931 годах в советском 
торгпредстве в Берлине. По возвращении 
из Германии она вновь работала перевод-
чицей, а в 1932-м разошлась с Иваном, 
заключила фиктивный брак с немецким 
гражданином и уехала в Германию. Эта ма-
хинация была частью разработанного Со-
лоневичами плана по бегству из опосты-
левшей им «первой в мире страны рабочих 
и крестьян».
По прочтении мемуаров Ивана Лукьянови-
ча складывается впечатление, что едва ли 
не самой основной причиной их ненависти 
к советской власти были не политические, 
а чисто бытовые соображения. Солоневича 
страшно раздражал тотальный дефицит то-
варов и продуктов, при том, что его семья, 
по советским меркам, была весьма обес-
печенной и в деньгах не нуждалась. Одну 
из зим в конце 1920-х Солоневичи пита-
лись якобы почти исключительно картош-
кой и черной икрой…

ПОБЕГ ИЗ «СОВЕТСКОГО 
РАЯ» 

Надо сказать, что решение сбежать из Со-
ветской России у Солоневичей созрело 
давно. С 1927 года Иван Солоневич регу-
лярно ездил по стране и занимался подго-
товкой к побегу. За довольно короткий срок 
он успел совершить множество поездок, 
осуществленных под видом командировок 
от редакций московских газет и журналов. 
Он побывал на Урале, в Поволжье, Каре-
лии, Дагестане, Абхазии и Сванетии. Целью 
этих поездок являлась разведка возмож-
ностей побега через персидскую границу. 
Но вскоре Солоневич пришел к выводу, что 
побег семейной группы по такому маршру-
ту совершить невозможно.
В сентябре 1932 года Солоневичи пред-
приняли попытку побега через Карелию. 
Предприятие было тщательно подготовле-
но: разработан маршрут, заготовлено ору-
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жие и командировочные удостоверения, 
свидетельствовавшие о том, что Солоневич 
занят «сбором материалов для репортажей 
о северном крае». Группа, в которую, по-
мимо Ивана, входили Юрий и Борис Соло-
невичи, жена Бориса – Ирина Пеллингер, 
Е. Л. Пржиялговская и С. Н. Никитин, выеха-
ла в Карелию под видом туристов-охотни-
ков. От станции Кивач они дошли до реки 
Суны. У местного рыбака была арендована 
лодка, на которой беглецы доплыли до озе-
ра Суоярви и через лес от водопада Кивач 
направились в сторону финской границы.
Но расчеты Ивана Солоневича добраться 
до Финляндии за неделю не оправдались. 
Из-за внезапно начавшихся дождей и хо-
лодной погоды, а также нахождения в зоне 
магнитной аномалии они не смогли сори-
ентироваться по компасам и заблудились. 
Иван серьезно заболел, и им пришлось 
вернуться. Еще одна попытка, подготовлен-
ная в мае 1933 года, сорвалась из-за ап-
пендицита Юрия Солоневича.
Третья попытка побега была запланирова-
на на сентябрь 1933 года. Однако на этот 
раз к группе по протекции Пржиялговской 
присоединился ее любовник, Николай Ба-
бенко, оказавшийся чекистским сексотом 
по кличке Прицельный. В результате все 
участники побега – Иван с сыном Юрием, 
Борис с женой Ириной, знакомый Солоне-
вичей Степан Никитин – были арестованы 
в поезде по дороге в Мурманск. В операции 
по задержанию группы участвовало 36 че-
кистов, переодетых в проводников и прос-
тых пассажиров. Задержанных доставили 
в Ленинград. Им вменялись организация 
контрреволюционного сообщества, ве-
дение агитации против советской власти, 
шпионаж и подготовка к побегу за границу. 
Иван и Борис были осуждены на восемь лет, 
а Юрий – на три года. Их отправили в Ка-
релию, в Подпорожское отделение лагеря 
«Беломорско-Балтийский комбинат».
Солоневичей не раз переводили с места 
на место, они сменили множество специ-
альностей. В конце концов Иван сумел за-
нять пост спортивного инструктора комби-

ната, а Борис работал доктором в Свирлаге, 
на Соловках.
Ивану Лукьяновичу очень помогли извест-
ность и связи из спортивного прошлого. 
По протекции старых знакомых он попал 
в лагерное общество «Динамо». Солоне-
вич решился представить начальству план 
проведения «вселагерной спартакиады», 
за организацию которой он якобы горел 
желанием взяться. Начальству предложен-
ный план пришелся по душе, и Солоневич, 
получив широкие полномочия, принялся 
изображать бурную деятельность по подго-
товке спартакиады, попутно занимаясь сбо-
рами и разведкой маршрута побега.
28 июля 1934 года Иван и Юрий с разни-
цей в три часа покинули лагерь, встретились 
в условном месте и из окрестностей станции 
Кивач Мурманской железной дороги дви-
нулись в направлении села Койкири на реке 
Суне. На шестнадцатый день побега отец 
и сын перешли границу Финляндии.

ОТ СПОРТА – К ФАШИЗМУ 

В первые же дни пребывания Солоневи-
чей в Финляндии местные власти стали 
подозревать их в работе на НКВД. После 
допросов Иван с сыном были переведе-
ны в Хельсинки, где после освобождения 
от карантинного режима они попали под 
наблюдение сразу с трех сторон – финской 
контрразведки, Русского общевоинского 
союза (РОВС) и агентуры НКВД.
Побег Солоневичей вызвал большой резо-
нанс в среде русской эмиграции. Первы-
ми с ними связались представители Союза 
младороссов – организации, в идеологии 
которой странным образом совмещались 
монархические идеи и симпатии к совет-
ской власти.
Вскоре Солоневич познакомился с Т. В. Чер-
навиной, также недавней беглянкой 
из СССР. После статьи Чернавиной о Соло-
невичах в газете П. Н. Милюкова «Послед-
ние новости» Иван вступил в переписку 
с А. И. Гучковым.
Зимой 1934–1935 годов Иван, Юрий и Бо-

рис (также после удачного побега пере- 
ехавший в Хельсинки) развернули доволь-
но широкую антисоветскую активность. 
Иван писал книгу «Россия в концлагере», 
в которой описывал свое пребывание в ла-
гере и свое видение жизни Cоветского го-
сударства. Борис составлял аналитические 
справки об СССР для РОВСа, сотрудничал 
с газетой «За Родину».
Большие надежды на сотрудничество с Со-
лоневичами возлагал председатель РОВС, 
генерал Е. К. Миллер. В процессе налажи-
вания связей с РОВСом на Бориса вышел 
представитель этой организации, В. В. Бас- 
тамов. Он пытался выяснить, что представ-
ляют собой Солоневичи, и отсылал ин-
формацию, получаемую от Бориса, руко-
водителю «внутренней линии» генералу 
Н. В. Скоблину, который оказался агентом 
НКВД (а свою жизнь вполне заслуженно за-
кончил в чекистских застенках). Именно он 
проинформировал о деятельности семьи 
беглецов советскую разведку.
Обеспокоенные чекисты начали попытки 
компрометации братьев. Разрабатывалась 
специальная операция по инсценировке 
утечки «секретных документов», в которых 
братья значились агентами НКВД, внедря-
ющимися в РОВС. Но вышестоящее началь-
ство наркомата не поддержало эту иници-
ативу из-за угрозы для реальных агентов, 
уже работавших в РОВСе. Вместо этого 
было решено подключить к делу Управле-
ние НКВД по Ленинградской области. В лю-
бом случае, информация о том, что Соло-
невичи могут быть советскими агентами, 
с начала января 1935 года стала циркули-
ровать в эмигрантской среде.
Тем временем Иван с января 1935 года 
начал публиковать по частям в газете  
«Последние новости» свою книгу «Рос-
сия в концлагере». Солоневич постепенно 
стал приобретать известность и авторитет. 
Он выступал с лекциями, готовил статьи 
и очерки для журналов «Иллюстрирован-
ная Россия» и «Современные записки». 
Но, находясь в Финляндии, Солоневичи по-
нимали – чтобы вести активную антиболь-
шевистскую борьбу, им нужно перебирать-
ся в Западную Европу. Однако все попытки 
получить визы во Францию, Германию,  
Англию, Бельгию или Югославию были 
безуспешны. НКВД активно препятствовал 
переезду Солоневичей, используя для этого 
свою агентурную сеть.
Так, в Германии были пущены в ход под-
ложные письма генеральному консулу и  
гестапо, в которых утверждалось, что Соло-
невичи – советские агенты. В гестапо были 
приняты меры предосторожности и начато 
расследование по этому вопросу. В резуль-
тате все усилия РОВСа, и в том числе лич-
но А.А. фон Лампе, получить визу для Со-
лоневичей не привели к успеху. В сентябре 
1935 года товарищ Бориса по гимназии, 
адъютант начальника болгарского отде-
ла РОВС Ф. Ф. Абрамова, Клавдий Фосс, 
пригласил братьев в Софию, обещая со-
действовать в получении виз. В 1936 году 
документы были получены, и Солоневичи 
выехали на Балканы.
РОВС оплатил переезд Солоневичей. Вско-
ре Солоневичи познакомились с такими 
влиятельными представителями местной 
русской эмиграции, как начальник рус-
ского отдела тайной болгарской полиции 
А. А. Браунер и протопресвитер Г. И. Ша-
вельский.
Иван Солоневич сразу занялся организаци-
ей издания своей газеты. При содействии 
К. В. Левашова ему удалось получить в свое 
распоряжение убыточную газету «Голос Тру-
да». Первый номер периодического изда-
ния, переименованного в «Голос России», 
вышел 18 июня 1936 года.
В конце июля 1936 года Солоневич пред-
ложил сотрудничество начальнику отдела 
пропаганды Российского национал-соци-
алистического движения (РНСД) барону 
А. В. Меллер-Закомельскому. Последний 
играл значительную роль в русских право-
радикальных и фашистских организациях. 
Он одобрительно высказался о газете и со-
гласился ее распространять по всем отде-
лениям РНСД. Видя успех «Голоса России» 

среди эмигрантов (тираж издания в ско-
ром времени вырос с 2 до 10 тыс. экзем-
пляров), Солоневич начал задумываться 
и о собственной организации.
По его замыслу, основой движения долж-
ны были стать так называемые кружки «Го-
лоса России». Поистине маниловские пла-
ны включали в себя возвращение в Россию 
и национальную революцию. Эта организа-
ция, имевшая явно профашистские черты, 
получила название «Российское народно-
имперское (штабс-капитанское) движение».
Сам Солоневич определял свое движение 
так: «Движение имперское, национальное, 
православное и глубочайшим образом на-
родно-демократическое. Движение монар-
хическое, ибо в монархии мы видим скре-
щение и закрепление Империи, Нации, 
Православия и народных интересов. Дви-
жение антисемитское по существу, а не по 
истерике, ибо еврейство было и будет вра-
гом Империи, и Нации, и Православия, 
и народа…».
Солоневич начал разработку «идеи Белой 
империи», что вылилось впоследствии 
в отдельную книгу. Помимо этого, он за-
нимался изданием «России в концлагере». 
Первые два тиража были изданы на деньги 
Национально-трудового союза нового по-
коления, а третий, в 3 тыс. экземпляров, – 
уже на собственные средства. Иван и Борис 
прочитали также серию докладов в разных 
городах Югославии.
Тем временем в РОВСе усиливались подо-
зрения насчет Солоневичей, переросшие 
впоследствии в настоящую манию подо-
зрительности. Подогреваемые предосте-
режениями из финского отдела РОВС, де-
ятели «внутренней линии» проверяли всю 
корреспонденцию Солоневичей. Провер-
кой и копированием, анализом информа-
ции об адресатах занимались и подчинен-
ные Браунера. Подозрения вызывали все 
внешние контакты братьев, переезд Тамары 
Солоневич в Софию и так далее. За Соло-
невичами было установлено наружное на-
блюдение.
НКВД также вел слежку. Попытка прове-
дения операции по захвату и вывозу кого-
либо из них не получила развития. На Лу-
бянке решили разработать план операции 
по компрометации Солоневичей перед 
РОВСом. В советских журналах, которые 
получал Солоневич, были сделаны «на-
колки», имитировавшие шифр. 13 июля 
1936 года была организована якобы слу-
чайная встреча на улице Бориса Солоне-
вича с сотрудником советского посольства 
на глазах у «наружки» РОВСа. Наблюда-
тели сфотографировали встречу и напра-
вили доклад Ф. Ф. Абрамову. Последний 
сообщил об этом генералу, а тот, в свою 
очередь, Скоблину. Генерал Миллер сомне-
вался в представленной ему информации, 
но Фосс и Браунер настаивали на ликвида-
ции Солоневичей. Боевиками РОВСа была 
даже предпринята без разрешения Абрамо-
ва попытка убийства, но она была предот- 
вращена полицией.
Слухи и подозрения в адрес Солоневичей 
не переставали распространяться среди 
эмигрантов. Активно включился в дискре-
дитацию братьев даже Союз младороссов. 
Их печатный орган «Бодрость» практически 
в каждом выпуске печатал материалы обли-
чительного характера.
В 1937 году чекистами была начата подго-
товка устранения Ивана Солоневича. 3 фев-
раля 1938 года в дом на бульваре Царя 
Ивана Асеня II, где проживала семья публи-
циста и находилась редакция газеты, под 
видом книг была доставлена бомба. «Ад-
ская машина» взорвалась, когда секретарь 
Николай Михайлов открывал посылку. Ор-
ганизаторы взрыва надеялись, что посылку 
будет открывать сам Иван Солоневич. Но он 
в это время спал, и от взрыва погибли жена 
«народного монархиста» и его секретарь. 
Иван и его сын Юрий не пострадали, а Бо-
рис к тому времени уже проживал в Бель-
гии. Полиции не удалось установить, кто 
принес бомбу. Находясь в состоянии край-
ней подавленности и опасаясь угрозы но-
вых покушений, Солоневич воспользовался 
возможностью получить визу в Германию ГАЗЕТА «НАША СТРАНА»,  ИЗДАВАВШАЯСЯ СОЛОНЕВИЧЕМ В АРГЕНТИНЕ
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(где после взрыва и гибели Тамары подо-
зрения в отношении Солоневичей были 
сняты) и 9 марта 1938 года с сыном поки-
нул Болгарию.

НА СЛУЖБЕ У ТРЕТЬЕГО 
РЕЙХА 

Оправившись от психологической травмы, 
Солоневич приступил к возобновлению 
издательской и редакторской деятельнос-
ти. В Софии газетой занимались Всеволод 
Левашов и «Общество друзей Голоса Рос-
сии», но вскоре издательство стало пре-
терпевать непреодолимые трудности. Бол-
гарское правительство боялось ухудшения 
отношений с СССР, и поэтому газету запре-
тили. Были предприняты попытки возобно-
вить издание под названием «Наша газета» 
и в виде журнала «Родина», который одна-
ко прекратил существование после шести 
номеров.
Солоневич получил широкую известность 
в Германии благодаря своей книге «Россия 
в концлагере», которая была издана на не-
мецком языке в мае 1937 года в Эссене под 
названием «Потерянные: хроника неиз-
вестных страданий». Книгу высоко оценили 
Геббельс, Геринг, граф Кайзерлинг и другие. 
Нацистские власти дали Солоневичу разре-
шение выступать с лекциями и докладами. 
Публицист также старался поддерживать 
контакты с симпатизирующими ему русски-
ми эмигрантами из пронацистского лаге-
ря – генералом В. В. Бискупским, бароном 
А. В. Меллер-Закомельским, генералом 
А. В. Туркулом.
18 мая 1938 года в Берлине был органи-
зован так называемый Российский нацио-
нальный фронт (РНФ), в который помимо 
РНСД вошли Русский национальный союз 
участников войны, Российский фашистский 
союз К. В. Родзаевского и «движение штабс-
капитанов» Солоневича. Основание РНФ 
было последней предвоенной попыткой 
объединения, предпринятой правыми кру-
гами российской политической эмиграции. 
Однако, не имея координирующего органа, 
РНФ в итоге так и остался только попыткой 
объединения.
В конце 1939 году Солоневич был при-
глашен финскими военными для участия 
в организации антисоветской пропаганды 
в Советско-финской войне. После встреч 
с генералом Вальденом и полковником 
Линдом Солоневич написал меморандум 
на имя премьер-министра Финляндии Рис-
то Рюти, однако прием ему не был оказан.
Одновременно с этим Солоневич не пере-
ставал обивать пороги различных нацист-
ских пропагандистских инстанций, пред-
лагая им свои услуги. Весьма характерна 
на этот счет запись, которую сделал 7 июня 
1941 года министр народного просвеще-
ния и пропаганды Йозеф Геббельс. В своем 
дневнике он отметил: «Солоневич предла-
гает свое сотрудничество. В настоящее вре-
мя не могу его использовать, но вскоре, 
определенно, это будет возможно».
3 июля 1941 года в газете Геббельса «Атака» 
(Der Angriff) появилась статья Солоневича 
«Патриоты и комиссары. Враг № 1 русских 
народных масс». В этой статье Солоневич 
не чурался антисемитской риторики и даже 
отвел в своем материале место «классиче-
скому» для нацистской пропаганды образу 
«еврея-комиссара»:
«Никакие патриотические и национальные 
лозунги не смогут отвратить ненависть рус-
ского народа от его истинного врага – ев-
рейского комиссара… Для русских народ-
ных масс еврейский большевизм – это 
враг № 1, давнишний враг, враг нации 
и враг Отечества… Никакая ложь и ника-
кие напоминания о Суворове не вытеснят 
запечатлевшуюся в народном сознании 
картинку еврейского комиссара, который 
в случае победы уничтожит не только му-
жика и рабочего, но и всех крестьян и ра-
бочих в Европе».
В целом ничего удивительного в этих сло-
вах не было, так как в политических тезисах 
«штабс-капитанского» движения, постро-
енных с оглядкой на нацистскую политиче-
скую программу («25 пунктов»), Солоневич 

и его единомышленники не признавали 
за евреями гражданства в будущей России 
(они назвали их «нежелательными ино-
странцами») и пропагандировали идею вы-
сылки всех евреев из страны.
В своих послевоенных мемуарах Солоневич 
утверждал, что он «пытался повлиять на из-
менение вектора немецкой политики в отно-
шении России». Он якобы входил в контакт 
с партийной верхушкой рейха, направил 
на имя Гитлера меморандум, в котором из-
ложил свою позицию относительно немец-
кой политики, и заявил, что война против 
России и русского народа окончится разгро-
мом и гибелью Германии. Все эти заявления, 
как представляется, можно смело отнести 
на счет богатой фантазии Солоневича.
Он вполне успешно работал на ниве нацист-
ской пропаганды, а кроме того, умудрился 
жениться на немке, некой Рут Беттнер, мо-
лодой вдове немецкого обер-лейтенанта. 
Уже сам по себе этот факт говорит о том, что 
со стороны нацистских властей Солоневич 
пользовался более чем благожелательным 
отношением.
Несколько раз Солоневич выезжал в Бер-
лин. Во время этих наездов ему довелось 
пообщаться с главными фигурами немец-
кой пропагандистской акции по вербов-
ке коллаборационистов в состав Русской 
освободительной армии (РОА) – генера-
лами А. А. Власовым, Г. Н. Жиленковым 
и Ф. И. Трухиным, которые, как следует из его 
воспоминаний, произвели на него не самое 
приятное впечатление. Впрочем, истин-
ный характер этих отношений еще нуж- 
дается в прояснении.
Работы Солоневича на протяжении почти 
всей войны продолжали активно служить 
задачам нацистской пропаганды. Книга 
«Россия в концлагере» распространялась 
на оккупированной территории СССР, от-
рывки из нее в виде статей публиковались 
в немецких и коллаборационистских га-
зетах. В 1944 году он подготовил брошю-
ру «Большевизм и крестьянство». Правда, 
брошюра не была напечатана, поскольку, 
как утверждал Солоневич, этому помешали 
его недруги из окружения Власова, в част-
ности Жиленков. Не приходится удивляться 
тому, что генерала Жиленкова, руководите-
ля власовской пропаганды, Солоневич, ни-
чуть не смущаясь, именует «агентом НКВД», 
хотя того после войны судили вместе с Вла-
совым и приговорили к повешению.
Разумеется, после войны Солоневич, как 

и многие другие 
эмигранты, сотруд-
ничавшие с нациста-
ми, попытался пред-
ставить дело так, 
будто он был жерт- 
вой коричневого ре-
жима, а не его вер-
ным помощником. 
Тем не менее факт 
кооперации Солоне-
вича с пропагандист-
скими структурами 
Третьего рейха ника-
ких сомнений не вы-
зывает.
Ближайший друг 
и соратник Солоне-
вича, Всеволод Ле-
вашов, писавший 
после войны в газете 
«Наша страна» под 
псевдонимом Дуб-
ровский, также тесно 
сотрудничал с пропа-
гандистскими струк-
турами Геббельса, 
и в частности с бюро 
Адольфа Эрта «Анти-
коминтерн».
В январе 1945 года 
Солоневич бежал 
от наступающей Со-
ветской армии. Пер-
вая длительная оста-
новка после почти 
двух месяцев пути 
была сделана в име-

нии Ниендорф у горо-
да Ратцебурга, где работал агрономом друг 
Юрия Солоневича. Там они встретили из-
вестие о капитуляции Германии, но вскоре 
были вынуждены покинуть имение, так как 
Солоневичем заинтересовались сотрудни-
ки военной контрразведки СМЕРШ (име-
ние находилось на границе английской 
и советской оккупационных зон). Обосно-
вались они в Винсене близ Гамбурга. Иван 
и Юрий работали поденщиками на окрест-
ных фермах. В конце концов по регистра-
ционным спискам перемещенных лиц 
Солоневичи были приписаны к лагерю 
в Хальденау, но им удалось добиться раз-
решения поселиться в имении Аппельбек 
Холленштедтского района Ротенбургского 
округа.
Тяжелая нужда, голод и постоянная угроза 
выдачи в СССР подгоняли Солоневича к пе-
реезду. С большим трудом ему удалось по-
лучить визу в Аргентину.

ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ 

Солоневич с сыном и его семьей приехал 
в Аргентину 29 июля 1948 года. На первых 
порах их поддержали его соратники в Буэ-
нос-Айресе – выделили комнату, помогли 
возобновить издательскую деятельность. 
Едва освоившись в обстановке аргентин-
ской эмиграции, Солоневич взялся за из-
дание нового печатного органа. Первый 
номер газеты «Наша страна» вышел 18 сен-
тября 1948 года. Вскоре к газете присое-
динился переехавший в Аргентину В. Ле-
вашов (скрывавшийся под псевдонимом 
Дубровский) и его жена.
Вокруг газеты «Наша страна» вскоре со-
брались авторы, многие из которых в годы 
войны были коллаборационистами. Среди 
них – Б. Башилов, М. Спасовский, Н. По-
тоцкий, М. Зызыкин, Б. Ширяев, Н. Былов 
и другие.
Солоневич был не очень доволен об-
становкой в аргентинской эмигра-
ции, но принимал участие в общест-
венной жизни. 5 сентября 1948 года 
он участвовал в собрании, на кото-
ром был учрежден Союз русских быв-
ших участников войны имени фельд- 
маршала А. В. Суворова под руковод-
ством генерал-майора Б. А. Хольмстон-
Смысловского. Солоневич участвовал 
также в создании организации «Госуда-
рево служилое земство». Ведущую роль 
в этом объединении играли члены Рос-

сийского имперского союза. В руковод-
ство организации входили Солоневич, 
возлагавший большие надежды на объ-
единение под эгидой «Земства» монар-
хической эмиграции, Н. И. Сахновский, 
полковник И. В. Федотьев и др. Однако 
история «Земства» оказалась непродол-
жительной, и 26 февраля 1950 года оно 
было распущено.
В то же время Солоневич на страницах 
своей газеты постоянно атаковал РОВС, 
НТС, да и большинство других эмигрант-
ских организаций. В ответ на это по эмиг-
рации расползлись слухи о сотрудничест-
ве писателя с советскими спецслужбами. 
Слухами дело не ограничилось, были по-
даны доносы от ряда недругов Солоневи-
ча, среди которых были Н. А. Чоловский, 
Н. И. Сахновский и А. В. Ставровский. 
Также считается, что против Солоневи-
ча мог выступить и генерал Хольмстон-
Смысловский, имевший контакты с ар-
гентинскими спецслужбами. По одной 
из версий, он не захотел повлиять на ар-
гентинские власти, чтобы опровергнуть 
многочисленные и разнообразные до-
носы на Солоневича, что и привело к вы-
сылке публициста из страны.
На наш взгляд, здесь чересчур преувеличи-
ваются возможности влияния Смысловско-
го на местные власти. Скорее всего, виной 
высылки Солоневича была чрезвычайная 
конфликтность последнего и некорректные 
отзывы о политическом режиме генерала 
Перона. А некоторое охлаждение Смыс- 
ловского к Солоневичу было вызвано тем, 
что тот начал критиковать «Суворовский 
союз» за «военщину», а самого генерала 
назвал «пропитанным прусской казармой». 
Заметим, что такую позицию не поддержи-
вали даже соратники Солоневича по редак-
ции «Нашей страны». Тем не менее в июле 
1950 года публицисту было предписано 
в трехдневный срок покинуть Аргентину, 
и он выехал в Уругвай.
Первое время Солоневич проживал в Мон-
тевидео, откуда перебрался на ферму в де-
партаменте Сорьяно, принадлежавшую 
В. Е. Леонтович-Нееловой. Финансовую 
поддержку ему оказывал американский 
коммерсант В. С. Макаров. Солоневич по-
святил свое время дописыванию «Народ-
ной монархии», работе над романом «Две 
силы», а также освещению действитель-
ности в газетных статьях. Последние годы 
жизни он вместе с женой провел в городе 
Атлантиде, где они снимали дом на побе-
режье.
Солоневич надеялся в скором времени 
переехать в США. К тому моменту он уже 
получил соответствующее разрешение. 
Но этим планам не суждено было сбыть-
ся. Солоневич страдал анемией и запущен-
ным раком желудка. 14 апреля 1953 года 
на средства, собранные жертвователями, 
он был помещен в Итальянский госпиталь 
в Монтевидео. Была проведена операция, 
но врачи оказались бессильны. Журналист 
скончался 24 апреля 1953 года.
Сегодня личность Ивана Солоневича до-
вольно активно эксплуатируется предста-
вителями некоторых маргинальных кру-
гов. Издавая его произведения, публикуя 
апологетические биографии, они пред-
ставляют читателю явно искаженный образ 
некоего бескомпромиссного и честного пуб- 
лициста-борца, стремившегося возродить 
в России исчезнувшую монархию. Импуль-
сивные и курьезные прожекты обустройст-
ва будущей империи подаются как реаль-
ные планы консервативно-традиционной 
направленности.
Вряд ли возможно воспринимать образ 
самого автора в привлекательном свете. 
Его нарочитая гиперактивность, хамский 
стиль поведения, неумение уживаться 
с людьми у многих его современников-
эмигрантов оставляли малоприятное впе-
чатление. Эта откровенно скандальная 
натура, обличенная в ризы идеолога ми-
фической «народной монархии», обла-
дала определенной экстравагантностью, 
но едва ли вызывала симпатии и востор-
ги, в которых этот человек, по всей види- 
мости, постоянно нуждался.

КНИГА О «ЗАМЕЧАТЕЛЬНОМ ЧЕЛОВЕКЕ»
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Сергей КУЗЬМИН

В сельском поселении Пешковское, 
что в Солнечногорском районе Под-
московья, конфликт и «двоевла-
стие»: сразу два руководителя.  
Местный житель 51-летний Ни-
колай Гольцев был избран главой 
сельского поселения Пешковское 19 
сентября 2014 года на заседании 
Совета депутатов. Но вот незадача: 
появился и второй глава – лоб-
бируемый руководством района 
председатель местного Комитета 
по народному образованию Виктор 
Микилян. 

И
стория эта почти детективная. 
19 сентября 2014 года на засе-
дании Совета депутатов сель-
ского поселения из 15 сельских 
депутатов за Николая Гольцева 

проголосовали 8 народных избранников, 
а за «посланца района» Виктора Микиля-
на – только 7. Разница в один голос вряд 
ли отражает достаточно большие «ножни-
цы» в симпатиях населения, где Гольцева 
всякий знает по работе в местном самоу-
правлении. А в отношении Микиляна, ко-
торому под 70, явно был задействован ад-
министративный ресурс.  На форумах 
упорно пишут, что пришла пора ему – рай-
онному «тяжеловесу» – освободить пост 
председателя Комитета по народному 
образованию Солнечногорского муници-
пального района. Вот, мол, и нашел новый 
глава района Александр Якунин для пен-
сионера «теплое» место главы поселения с 
центром в деревне Пешки – будет делать, 
что ему сверху скажут.

РЕЙДЕРСКИЙ ЗАХВАТ  
ВЛАСТИ 

Конечно, хотелось бы, чтобы размышле-
ния блогеров были домыслом. Да собы-
тия не позволяют. В Сети размещена ви-
деозапись, на которой  запечатлено, как 
в присутствии наблюдателей члены из-
бирательной комиссии вскрывают опеча-
танную урну с бюллетенями депутатского 
голосования. Когда посчитали голоса и 
вышло, что победил Гольцев, депутат из 
состава счетной комиссии Марина Лари-
чева вдруг заявила, что надо… переголо-
совать. Затем Ларичева хватает бюллете-
ни и рвет их напополам!
Гадать не будем, почему прокуратура в 
дальнейшем не отреагировала на то, что 
народный избранник прямо перед ви-
деокамерой и свидетелями соверши-
ла действие, которое можно оценить как 
преступление – воспрепятствование осу-
ществлению избирательных прав. Види-
мо, потому, что заместитель заведующего 
муниципальным детским садом Ларичева 
спасала от провала в Пешках своего шефа 
из районной администрации.   
Вопреки регламенту Совета депутатов сель-
ского поселения Пешковское, спустя две не-
дели, 1 октября 2014 года, Виктору Мики-
ляну предоставили здание администрации 
Солнечногорского района для нового голо-
сования для выбора именно его главой по-
селения Пешковское. И это несмотря на то, 
что приказ о назначении Гольцева главой 
поселения был оформлен сразу после го-

лосования депутатов – еще 19 сентября! И 
газета, издающаяся в Пешках, публично со-
общила об этом. Таким образом, часть де-
путатов приняла участие в «параллельных 
выборах», то есть, по сути, в рейдерском за-
хвате местной власти…
Примечательно, что ставший в сентябре 
с.г. депутатом поселения Пешковское Вик-
тор Микилян пост председателя районно-
го Комитета по народному образованию 
не освободил, как того требует закон, а 
позвал в актовый зал районной админи-
страции голосовать за него депутатов из 
своей системы – из школ и детских учре-
ждений, а также самовыдвиженцев, «пе-
рекрашенных» при содействии районной 
администрации. Проголосовавшие 19 
сентября за Николая Гольцева депутаты 
приглашены не были. При таком раскладе 
все проголосовали за Микиляна, а в гра-
фе отсутствующего Гольцева, разумеется, 
стоял «ноль» голосов. Местное телевиде-
ние тут же услужливо показало сюжет об 
успешном голосовании, а районная газета 
написала о вновь выбранном главе посе-
ления Пешковское – Викторе Микиляне.

«А ЗДЕСЬ ЗАКОНЫ НЕ 
РАБОТАЮТ…» 

Однако дрогнувших 1 октября 2014 года 
депутатов, пожалуй, страшил не столько 
гнев руководителя Комитета по народно-
му образованию, сколько позиция гла-
вы Солнечногорского района Александра 
Якунина. С приходом к руководству райо-
ном этого «варяга» из соседнего Клинско-
го района здесь началась массированная 
зачистка прежних кадров. В местное са-
моуправление на руководящие должно-
сти пришли клинчане, тверские, москви-
чи – люди, незнакомые со спецификой 
района, не знающие местных особенно-
стей, но зато, видимо, близкие к новому 
главе.  
Еще хуже было то, что в Солнечногорском 
и Клинском районах Якунина упорно на-
зывают рейдером, указывая на его роль 
руководителя клинского движения «Со-
гласие и Правда», которое было учрежде-
но и финансировалось скрывшимся во 
Франции от уголовного преследования 
клинским олигархом Сергеем Ильинским. 
По слухам былые партнеры и сейчас под-
держивают отношения, ведь семья Алек-
сандра Якунина уже давно обосновалась 
на французском Лазурном берегу. Супру-
га нынешнего главы Солнечногорского 
района не таясь называет своим местом 
жительства город Ниццу (Франция) и в 
«Фейсбуке» ведет страницу «Журнал RUS 
Монако: Все о роскошной жизни в Мона-
ко и на Лазурном берегу».
Продвижением Александра Якунина в 
Солнечногорский район подмосковные 
власти шокировали активистов Антикор-
рупционного фронта Московской обла-
сти, и не только их. Клинский выдвиже-
нец быстро показал приверженность к  
административному рэкету: незаконно 
обязал солнечногорских предпринимате-
лей за свой счет содержать и благоустра-
ивать дворовые территории, не заключая 
обычных при такой практике договоров о 
сотрудничестве, в которых бы прописы-

вались ответные преференции для пред-
принимателей. Как рассказывали участ-
ники встречи главы района с местными 
предпринимателями, после вопроса од-
ного из бизнесменов насчет законности 
«обременения» Александр Якунин якобы 
заявил собравшимся: «А здесь законы не 
работают!» По мнению наблюдателей, пе-
рескочивший таинственным образом из 
кресла коммерсанта с неоднозначной ре-
путацией в кресло главы одного из самых 
престижных районов Подмосковья Алек-
сандр Якунин, похоже, относится к мест-
ным жителям как к своим подчиненным.  
Но еще хуже стремление Александра Яку-
нина подмять под себя те поселения, где 
нет его людей, привычными рейдерскими 
методами, опробованными еще в родном 
Клинском районе. Ведь за атакой на Нико-
лая Гольцева, который давно работает на 
руководящих постах в сельском поселе-
нии Пешковское, видна известная по рей-
дерским захватам схема создания «па-
раллельного органа власти» и «повторных 
голосований» в свою пользу. Это видно 
по той же реакции местных СМИ: на не-
угодного Гольцева тут же обрушилась с 
критикой подконтрольная Якунину газета 
«Общее дело Подмосковья», а также по-
следовали выпады со стороны одного из 
местных общественных объединений. 
Надо отметить, что атака на неугодного из-
за своей самостоятельности Николая Голь-
цева давно велась по всем фронтам. Еще 
в начале этого года приехавший к нему 
высокопоставленный чиновник открытым 
текстом сказал: или ставь первым замом 
того человека, которого привезем, и он 
будет вести все дела, или заканчивай ка-
рьеру. Последовал этот приезд после кон-
фликта главы поселения с московскими 
структурами, которые скупили сельскохо-
зяйственные земли здешнего колхоза, при-
вели их в запустение, а затем попробовали 
вывести их из сельхозоборота и застроить 
коммерчески выгодными объектами.

КОМАНДА МИКИЛЯНА 
ВСТРЕТИЛА ОТПОР  
СО СТОРОНЫ МЕСТНЫХ 
ЖИТЕЛЕЙ 

Гольцев от предложения «доброжелателя» 
отказался. А уже через пару недель следст-
венный отдел по г. Солнечногорску ГСУ След-
ственного комитета России по Московской 
области «по случайному совпадению» воз-
обновил давно завершившуюся проверку, в 
рамках которой в администрации сельского 
поселения изымали документы, искали кри-
минал и т.д. В основу обвинения следствие 
решило положить предоставление админи-
страцией сельского поселения субсидий ре-
сурсоснабжающим организациям на пога-
шение задолженности перед поставщиками 
ресурсов – в целях предотвращения чрез-
вычайной ситуации на случай отключения 
горячего водоснабжения в летний период. 
Однако позиция пешковской администра-
ции по этому вопросу была подтверждена 
итогами многочисленных проверок, в том 
числе – независимыми аудиторскими орга-
низациями, а также заключениями район-
ной контрольно-счетной палаты.

Между тем не успел вновь избранный гла-
ва поселения Николай Гольцев оспорить в 
Солнечногорском суде решение проведен-
ного 1 октября 2014 года Микиляном «па-
раллельного» заседания Совета депутатов, 
как 8 октября к нему приехал судебный 
пристав с требованием освободить здание. 
Как оказалось, не дожидаясь судебных ре-
шений, было возбуждено исполнительное 
производство, чтобы претворить в жизнь 
протокол этого «параллельного заседания» 
и передать бразды правления поселением 
Виктору Микиляну. Поддержать Микиля-
на приехал и заместитель главы района по 
взаимодействию с поселениями. 
Однако команда Микиляна никак не ожи-
дала встретить отпор со стороны десятков 
возмущенных рядовых жителей Пешек, 
которые, узнав, что Гольцева снимают, тут 
же прибежали защищать руководителя 
своего сельского поселения. Люди сказа-
ли в лицо очень нелицеприятные слова чи-
новникам: «Вы что, нас за быдло считаете? 
Мы вас не избирали, вы нам не нужны!» В 
результате ни приставы, ни отправленные 
якунинские подчиненные не рискнули за-
хватывать здание сельской администра-
ции и вынуждены были уехать ни с чем.
Руководя сельским поселением Пешков-
ское в течение последних пяти лет, Нико-
лай Гольцев, как сам признался, не соби-
рался идти его главой на новый срок. Но 
люди в Пешках сами собрали более 2 ты-
сяч подписей за его кандидатуру, посколь-
ку видели, как тот отстаивал их интересы 
все эти годы. Люди видели, что появился 
асфальт, улучшилось снабжение горячей 
водой, появились подвижки в сфере ЖКХ.
Местных жителей сильно оскорбило, что 
Виктор Микилян с подачи районных вла-
стей за их спиной попытался занять во-
жделенную должность главы сельского 
поселения, основываясь на «повторном 
голосовании» подвластных ему депута-
тов. Поэтому, отогнав «рейдерскую брига-
ду» от административного здания в Пеш-
ках, жители еще провели и пикет возле 
окон районной администрации. Хотели 
провести митинг, да перепуганные чинов-
ники им не удовлетворили заявку.
Кстати, Солнечногорский городской суд 
Московской области в своем решении от 
28 октября 2014 года поддержал позицию 
Николая Гольцева и признал незаконным 
решение Совета депутатов поселения Пеш-
ковское об избрании Микиляна главой по-
селения. Однако решение это пока не всту-
пило в силу из-за апелляционной жалобы 
последнего.
Ситуация в деревне Пешки, жители которой 
фактически выпроводили 67-летнего «ва-
ряга» из районного Комитета по народному 
образованию и не дали ему сесть в кабинет 
Николая Гольцева, показала, что люди не 
хотят быть пешками в тех играх, что затева-
ются новым главой Солнечногорского райо-
на Александром Якуниным. Подмосковным 
властям это безусловный сигнал: не поторо-
пились ли они поддержать клинского пред-
принимателя с неоднозначной репутацией? 
Менее года прошло с момента его появле-
ния в районе, а жители уже выходят с про-
тестами на улицу…

Источник информации: 
интернет-издание «Век.Ру»



pro & contra
Михаил ТАРАСЕНКО, 

первый заместитель председателя 
Комитета по труду и социальной 
политике Государственной думы

pro & contra
Ольга ГЛУХОВА, 

руководитель проектов 
НП «Эксперты рынка труда»

Стоит ли выдавать водительские права с 16 лет ?
1    Да, во многих странах мира права получают 

в 16 лет, и аварийность у них ниже 
2    Нет, будет больше происшествий на дорогах 
3    Да, в советское время были 

«юношеские права», и это не привело 
к росту числа ДТП 

4    Рано еще в таком возрасте за руль! 
1    14%

2    37%

3    11%

4    38%
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Комментируют
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сайта
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Наталья Емельянова, Москва:  Думаю, что в шестнадцать лет получать водительские права не просто рано, а очень рано. Рано – это в  18 лет. Поскольку и 18-летние 
молодые люди  в большинстве своем недостаточно социально адаптированы и взрослы, несмотря на свой «совершеннолетний» статус. По-хорошему, совершенно-
летними молодые люди должны официально признаваться с 21 года. В этом возрасте люди уже начинают вполне чувствовать свою ответственность как за свою жизнь, 
так и за жизнь окружающих.

Государствен-
ная дума РФ 
до конца года 
может при-
нять поправки 
к Трудовому 
кодексу (ТК) 
о введении 
обязательного 
применения 
професси-
ональных 
стандартов – 
требований к 
работникам по 
уровню обра-
зования, стажу 
работы и набо-
ру умений. 

В ТК появится отдельная статья 195.2. 
Именно она будет предъявлять особые 
требования к работодателям в момент 
привлечения сотрудников на те или иные 
должности по штатному расписанию. От 
соответствия образования и уровня ква-
лификации, согласно анонсам законо-
дателей и представителей Министерст-
ва труда и социальной защиты РФ, будет 
зависеть и уровень заработной платы. С 
2016 года профессиональные стандарты 
станут обязательными для государствен-
ных внебюджетных фондов, государст-
венных и муниципальных учреждений и 
организаций. А уже с 2020 года приме-
нять профстандарты будут обязаны все 
работодатели. По мысли чиновников, 
если заставить госкомпании внедрять у 
себя профстандарты, это не только «по-

высит эффективность и качество услуг 
(работ) госорганизаций», но и в перспек-
тиве ускорит переход на профстандарты 
в других фирмах и учреждениях. До это-
го законопроекта профстандарт исполь-
зовался работодателем для определения 
конкретной трудовой функции работни-
ка, но при этом носил рекомендательный 
характер. Теперь он становится основным 
критерием для отбора квалифицирован-
ной рабсилы и для связи между систе-
мой подготовки кадров и непосредствен-
но работой.
В Министерстве юстиции РФ уже зареги-
стрировано 199 профстандартов, к концу 
года их число достигнет 350. Долгое вре-
мя профстандарты носили рекоменда-
тельный характер и определяли конкрет-
ную трудовую функцию работника.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Должна ли должность соответствовать 
специальности в дипломе?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, всю жизнь работаю по специальности  2  Нет, я могу 

работать кем угодно, никто мне этого не запретит 

3  Диплом можно купить, а оценивать нужно умение   

4  Государство не может всем предложить работу по диплому

Во-первых, не надо забывать, что 
раньше вся тарификация работ осу-
ществлялась по единому справочнику, 
который составлялся в 1970–1980-е
годы. Этот справочник состоит из бо-
лее чем семидесяти томов, а над его 
составлением работали 54 НИИ труда. 
До сих пор многие компании поль-
зуются этим справочником, чтобы 
тарифицировать работы. Но дело в 
том, что многие профессии устаре-
вают, наполняются новым содержа-
нием и требованиями, а в условиях 
рынка нет необходимости тратить 
громадные деньги на составление 
аналогичного справочника. Поэтому 
и решили создать систему профстан-
дартов. Именно стандартов квалифи-
кации сотрудников, которые потом 
будут использованы для составле-
ния программ профподготовки. Это 
важно, так как наша наука в боль-
шинстве случаев продолжает учить 
по стандартам прошлой эпохи.
В Трудовом кодексе уже появилось 
понятие профессионального стан-
дарта. А в госсекторе – на муници-
пальных предприятиях или в госком-
паниях он уже стал обязательным. 
Но так как у нас все формы собст-
венности равны, то не должно быть 
так, чтобы требования стандарта 
для летчиков из госкомпании были 
иными, нежели требования к летчи-
кам из частной авиакомпании. Во-
круг этого сейчас и идет дискуссия.
Мы внесли поправки в закон, чтобы 
не доводить ситуацию до абсурда. 
Никто не собирается вводить стан-
дарты для дворника. Многие законо-
датели недовольны существующим 
положением дел. Посмотрите, если 
подходить к делу формально, то Мак-
сим Горький, если бы не закончил Ли-
тинститут имени самого себя, не счи-
тался бы у нас писателем. Но все-таки 
в ряде профессий стандарты необхо-
димы. Все эти вопросы будут разраба-
тываться на Национальном совете по 
профессиональной квалификации с 
профессиональными сообществами.

Создается удобный инструмент для 
подтверждения работниками своего 
профессионализма, и главное – этот 
инструмент будет иметь государствен-
ное подтверждение. К примеру, чело-
век может закончить вуз или техникум 
по одной профессии, а работать по 
другой. Сейчас формально совершен-
но непонятно, как он должен планиро-
вать карьеру, то есть по каким критери-
ям его должны повышать в должности, 
решать вопрос с зарплатой, оценивать 
его профессионализм. Этот вопрос 
уже обсуждается несколько лет, и со-
общество профессионалов, профсою-
зы, совместно с государством, решили 
сделать так – профессионалы той или 
иной сферы деятельности самосто-
ятельно разрабатывают стандарты и 
систему аттестации людей, по итогам 
экзаменов или тестирования начнется 
оценка профессионализма сотрудника. 
Конечно, будет много проблем, пото-
му что в России все новое очень тяжело 
внедряется. За примерами далеко хо-
дить не надо – та же профессиональ-
ная классификация, о которой мы сей-
час говорим, породила кучу домыслов 
и слухов вплоть до того, что людям яко-
бы запретят работать по выб-
ранной специальности, обязав трудо-
устраиваться только по профессии, на-
писанной в дипломе. Об этом вообще 
речь не идет. Суть нововведения в том, 
что если у человека нет диплома или 
он учился на другую специальность, но 
хочет продвигаться по карьерной лест-
нице в той сфере, которая ему ближе, 
то он может пройти тестирование в 
профессиональном сообществе. Допу-
стим, начальство не хочет назначать на 
руководящую должность или повышать 
зарплату сотруднику с «неподходя-
щим» дипломом. Тогда этот сотрудник 
идет в свое профсообщество, прохо-
дит аттестацию и получает сертификат 
специалиста более высокого уровня. 
И главное, этот сертификат подтвер-
ждает государство. То есть юридически 
за человеком закрепляется тот факт, 
что он обязал занимать должность 
выше и получать зарплату больше.
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Справка

Медики нашли связь игровой зависимости с работой опио-
идных рецепторов мозга, отвечающих за способность к са-
моконтролю и эмоции. Мозг геймера вырабатывают гораздо 
меньше эндорфинов, а имеющиеся или поступающие извне 
приносят ему меньше радости. Именно недостаток эндорфи-
нов вызывает патологическую зависимость от игр. У страда-
ющих от алкогольной и наркотической зависимости больше 
опиоидных рецепторов, реагирующих на эндорфины и соот-
ветственно гипертрофированная реакция на удовольствие, а 
у геймеров – наоборот.

Первые игры появились вместе с 
первыми компьютерами. Тем не 
менее игровая индустрия в России 
по-прежнему terra incognita – се-
рьезных исследований рынка и 
того, что на нем происходит, прак-
тически нет. Да и занимает он пока 
меньше 5% от мирового. Однако 
эксперты отмечают быстрый темп 
и стабильность роста российской 
игровой индустрии. Этим сегод-
няшний наш рынок привлекает 
иностранные корпорации, чьими 
играми мы в основном и пользуем-
ся. В 2014 году оборот российского 
игрового рынка достиг 1,14 млрд 
долларов, а к 2015-му планирует-
ся перевалить за 1,5 млрд. Рынок 
Восточной Европы, для примера, 
– 2,2 млрд долларов. Общемиро-
вой оборот – 75,5 млрд долларов. 
Этот рынок уже обогнал рынок 
кинопроката и уверенно движет-
ся вперед, несмотря на серьезные 
экономические сложности в стране, 
девальвацию рубля, стагнацию 
мелкого и среднего бизнеса, умень-
шение расходов среднестатического 
россиянина. И так происходит во 
всем мире – игровая компьютерная 
индустрия даже быстрее развива-
ется в периоды ухудшения условий 
жизни. Люди готовы отдавать за 
игры хорошие деньги и тратить на 
них свободное время. Казалось бы, 
нелогично вкладывать свои кровно 
заработанные финансы в виртуаль-
ные модели, но тем не менее ежед-
невно новые тысячи игроков откры-
вают игровую панель и набирают 
«Регистрация», а уже умудренные 
опытом нажимают кнопку «Старт».
Корреспондент «Совершенно секрет-
но» попробовал разобраться в причи-
нах нынешнего игрового бума. 

К
рупные западные издатели полю-
били Россию за открытость и все-
ядность ее рынка. Палитра игр, 
потребляемых российским поль-
зователем, огромна. За счет взро-

сления игровой аудитории наблюдается 
рост показателя ARPU (средний заработок с 
одного игрока в месяц), несмотря на то, что 
Россия пока остается одной из стран с самой 
низкой долей платящих пользователей игр. 
Особенность российского рынка GameDev 
(Game Development) заключается в том, 
что, по сути, самые крупные игроки – это 
иностранные компании с центрами приня-
тия решений далеко за пределами России. 
Даже учитывая то, что платит за игру толь-
ко каждый третий ее участник, 1 миллион 
пользователей принесет игре до нескольких 
миллионов валового дохода в месяц в За-
падной Европе и США. Такие условия биз-
неса позволяют очень быстро окупить инве-
стиции в него. 
В России живут 145 млн человек, еще 20 
млн составляют русскоязычное населе-
ние в соседних странах. Таким образом, 
на русском языке говорит больше людей, 
чем на немецком или французском. При 
этом количество русскоязычных игроков 
сейчас оценивается всего в 67 млн чело-
век (данные агентства Newzoo), пример-
но вдвое меньше, чем в странах, где гово-
рят на испанском. 
И разработчики стараются. Во-первых, 
увеличилось количество устройств, пред-
назначенных для игр: от компьютера че-
рез смартфон, планшет до телевизора. И 
на всех устройствах можно продолжать 
единожды начатую игру под одним и тем 

же аккаунтом. В любом месте – от конфе-
ренц-зала до автобуса… Этому способст-
вуют и развитие экосистем Android и iOS, 
и взрывной рост популярности мобиль-
ных и планшетных игр.
Во-вторых, растет популярность условно 
бесплатных игр (F2P-игры, free-to-play). Ре-
гистрация и получение доступа к игрово-
му полю бесплатные, но если ты не хочешь 
ждать или набирать «опыт» сам, то можно 
заплатить реальные деньги, через SMS, бан-
ковскую карту – прямо на экране компью-
тера перед игроком возникает платежный 
терминал – и получить желаемое. То есть 
в этих играх развита система микроплате-
жей. Стратегия разработчиков и владельцев 
игры – загнать игрока в ситуацию, в кото-
рой ему лучше заплатить, чем висеть в ожи-
дании. Расчет на азарт игрока, зависимость 
здесь аналогична зависимости от «одно-
руких бандитов». Разовые платы вроде бы 
небольшие, но в сумме могут быть гораздо 
больше, чем абонентская плата за «преми-
ум-класс» с небольшими бонусами и допол-
нительными возможностями. Яркий при-
мер – один из игроков таким образом за два 
года незаметно потратил 2,5 млн рублей в 
игре «Бойцовский клуб». Основная причина 
растущей популярности условно бесплатных 
игр среди издателей заключается в том, что 
они помогают им осваивать новые рынки. 
В странах, где отсутствует сформированная 
пользовательская база консолей и где люди 
часто посещают интернет-кафе, такие проек-
ты становятся доступной заменой играм, ис-
пользующим традиционную модель оплаты. 
В России игрового рынка не коснулись эко-
номические санкции, законодательство до-
статочно свободное. Это не Китай, где  ми-
кроплатежи запрещено осуществлять детям, 
и не Япония, где эта сумма ограничена 200 
долларами. И уж точно не Европа – власти 
ЕС тоже обязали издателей убрать термин 
free, Google и Apple с ними согласились. В 
США в январе 2014 года Федеральная тор-
говая комиссия (FTC) обязала Apple выпла-
тить 32,5 млн долларов пользователям, дети 
которых совершали покупки в приложениях 
App Store без ведома родителей, в сентябре 
на тех же основаниях оштрафовала Google 
на 19 млн долларов. 
Издатели выкручиваются бизнес-моде-
лями по монетизации. От «абонентской 
платы за игру» и премиум-аккаунтов, да-
ющих некоторые преимущества игрокам 
на старте и более высокие ставки в самой 
игре до «подарка другу». Игрок может 
послать другу новый «апгрейд» его пер-
сонажа (или техники, или оружия). Если 
друга нет в игре – пусть зарегистрируется, 
и тогда подарок его, он его будет ждать. 
Отдельные направления – внедрение ви-
деоконтента и элементов электронного 
спорта в игры, оффлайн соревнования, 
фестивали. 
В-третьих, на руку воротилам бизнеса иг-
рает глобализация, отсутствие виртуаль-
ных границ. Любая игра может распро-
страниться по всему миру – интернет-сеть 
едина, сетей становится все больше, они 
охватывают все новые территории.

КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ МОГУТ 
БЫТЬ «ПУСКОВОЙ КНОПКОЙ» 
ИГРОМАНИИ? 

По оценкам специалистов, больше все-
го рискуют попасть в цепкие лапы игро-
мании те, кто часто чем-либо обеспокоен 
или подвержен депрессии. Проблемы в 
школе, неудачи в отношениях с друзьями, 
с противоположным полом, отвержение, 
авралы на работе, семейные неурядицы, 
недосыпание – все это угнетает, расшаты-

РЕЛИГРИОЗНЫЙ
ДУРМАН
Â Ðîññèè êîìïüþòåðíûå èãðû 
ñòàëè îïèóìîì äëÿ íàðîäà

Иван АСТАХОВ, Анна АСТАХОВА
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Олег БУЗИК, д.м.н., заместитель 
директора «Московского научно-
практического центра наркологии» 
Департамента здравоохранения 
города Москвы: 

«Компьютеры, Интернет – наша сегодняш-
няя реальность, без них наша жизнь немы-
слима. Конечно, есть и компьютерные игры. 
И в первую очередь нужно понимать, зачем, 
с какой целью человек сидит за компью-
тером – профессиональная деятельность, 
момент отдохновения или забава. Дело вот 
в чем: при работе за компьютером возни-
кает частичное обездвиживание, напряже-
ние организма, в том числе зрения. Должно 
быть разумное сочетание работы и актив-
ного отдыха. Что касается игр как таковых, 
то большой спорт к здоровью отношения 
не имеет, большой спорт – это изнурение 
организма, зато он дает гордость за побе-
ду, возможность самоутверждения, гор-
дость за свою страну в мировых состязани-
ях. Если взрослый человек посвятил свою 

жизнь спорту, в том числе и компьютерно-
му, значит, он забирает время от других за-
нятий – досуг в кругу семьи, чтение, кино и 
пр. Но он делает это осознанно, а вот за под-
ростками нужен глаз да глаз со стороны ро-
дителей. Знают ли они, чем подросток за-
нят, или им проще, когда он сидит себе тихо 
за компьютером и им не мешает? Когда мы 
видим пациента, который нам рассказыва-
ет, что он постоянно сидит за компьютером, 
который перестал следить за своим внеш-
ним видом, который перестал выходить на 
улицу и общаться в реальной жизни, а все 
его эрзац-общение – только в виртуале, то 
мы понимаем, что здесь уже нужна помощь 
врачей. Это говорит о том, что у него в ре-
альной жизни проблемы, сам он в них не-
компетентен, и вот какие они – предстоит 
диагностировать, найти «локус минорис ре-
зисцентус». И уже тогда назначить индиви-
дуальное лечение, психотерапевтическую 
работу. В процессе лечения мы будем за-
ново учить его общаться в реальном мире, 
который, конечно, более жесток, но не фа-

тален. В реале нельзя начать жить заново 
(сменил ник и фото – и все, новый персо-
наж). В реале приходится отвечать за свои 
действия, свои ошибки. Будет происходить 
освоение разных навыков. Не бывает безна-
дежно слабых людей. В мир стоит выходить 
с девизом: «Я уже есть, я буду, и вам при-
дется с этим считаться». Важно восстано-
вить отношения с семьей, близкие люди и 
их понимание, поддержка – самое главное. 
С семьей тоже стоит работать – ведь имен-
но при некомпетентности или попуститель-
стве родственников с человеком это слу-
чилось. Тут важна ответственность людей 
за своих близких. Только интуиция, любовь 
и желание наладить отношения работают. 
Врачи не могут вернуть «нового» человека. 
А предложение одного из разработчиков 
компьютерных игр (WoT), чтобы программа 
выключала игру после достижения опреде-
ленного количества часов активной игры, 
я полностью поддерживаю. Только нужно 
это сделать по согласованию с физиолога-
ми, они помогут рассчитать это время».

Мнение

вает психику. Компьютерные игры находят 
в человеке с болезненным мировоззрени-
ем идеальную почву, играя роль антиде-
прессанта, обезболивающего. Компьютер-
ные игры и победа в них могут вызывать 
призрачное чувство обретения контроля 
над чем-либо. Играют и те, кто склонен к 
зависимости в поведении вообще. Этим 
людям необходимо нечто, что они, как 
им кажется, могут абсолютно контроли-
ровать. Они импульсивны, обычно не ду-
мают перед тем, как сделать шаг. Еще одна 
группа геймеров – социопаты. Такие люди 
обычно живут, не извлекая пользы из ис-
пытаний или ошибок. У них нет какой-ли-
бо личной или групповой приверженности 
или привязанности, а способность к рассу-
ждению или ответственности ослаблена. В 
четвертой группе – любители острых ощу-
щений. Они ищут адреналин. Нормальная 
жизнь слишком скучна для них. Они тянут-
ся к чему-то иному и стремятся вырваться 
из толпы. Однако их стимулы всегда физи-
ческие и, как правило, примитивные. Все 
эти группы объединяет одно – последст-
вия этой зависимости могут быть самыми 
плачевными.
28-летний южнокореец по фамилии Ли 
скончался после 50-часового марафона в 
компьютерном кафе в городе Тагу. К игре 
он приступил 3 августа и вплоть до смерти 
не занимался ничем, кроме игр в боевые 
симуляторы, – отлучался Ли только в туа-
лет да ненадолго прикорнул на импрови-
зированной койке. «Мы считаем, что при-
чиной смерти явилась остановка сердца, 
вызванная истощением», – заявил пред-
ставитель местной полиции. Как сообщили 
знавшие покойного, Ли незадолго до этого 
бросил работу, чтобы ничто не отвлекало 
его от компьютерных игр. Длительное от-
сутствие молодого человека обеспокоило 
его мать, попросившую друзей Ли отыс-
кать его и привести домой. Они нашли его 
в кафе, и Ли сообщил, что, как только он 
закончит игру, тут же отправится домой. 
Спустя несколько минут его не стало. Ана-
логичные случаи зафиксированы в Китае, 
Великобритании и других странах. Диаг-
нозы разные: инсульт, истощение, тром-
боэмболия легочной артерии… Игромания 
приводила к летальным исходам и в Рос-
сии. Екатеринбургский школьник скончал-
ся от обширного инсульта после того, как 
12 часов подряд провел за компьютером в 
одном из местных игровых клубов. Во вре-

мя игры ребенок внезапно почувствовал 
себя плохо, упал на пол, и у него начались 
судороги. Немедленно была вызвана ско-
рая, и с диагнозом «эпилептический при-
падок» малолетний геймер был доставлен 
в больницу. По словам врачей, он потерял 
ориентацию в пространстве, перестал уз-
навать родителей, вел себя неадекватно. 
Через три дня он умер, вскрытие показало, 
что смерть наступила в результате обшир-
ного инсульта. Вердикт врачей – «обшир-
ные поражения мозга вследствие нару-
шения кровоснабжения, произошедшего 
в результате продолжительного эмоцио-
нального стресса». Но даже при признаках 
ухудшения самочувствия мальчик продол-
жал играть. И играл до самой смерти.  
Статистика полицейских протоколов тоже 
ужасает: драка между игроками компью-
терной игры Lineage2 закончилась смер-
тью одного из юношей, его убийца полу-
чил восемь лет тюрьмы. В Китае одного 
игрока приговорили к смертной казни 
за убийство друга, который украл у него 
в игре виртуальный меч. Китайские ро-
дители продали своих троих детей, что-
бы оплатить онлайн игры. Американский 
игрок убил своего коллегу за то, что тот 
насмехался над ним из-за пристрастия к 
игре. Филиппинец убил свою подругу, ко-
торая ставила под сомнение его мастерст-
во в игре. Старшеклассник, наигравшись 
в Diablo, жестоко избил попавшихся на 
его пути соседей-второклассников…

В КИТАЕ СУЩЕСТВУЮТ 
ЛАГЕРЯ ДЛЯ ИГРОМАНОВ 

На этом фоне власти многих государств 
уже предпринимают меры по регулиро-
ванию игрового рынка и предупрежде-
нию негативных последствий игромании. 
Норвегия ввела запрет на компьютерные 
игры со сценами насилия, после того как 
выяснилось, что Андерс Беринг Брей-
вик, устроивший двойной теракт в Осло, 
в результате которого погибло около со-
тни молодых парней и девушек, «трени-
ровался» в игре Modern Warfare 2, совер-
шенствуя тактические навыки.
Исходя из количества обращений к пси-
хологам родителей игроманов и самих 
зависимых, а также описанных выше слу-
чаев, США и Европа (в США 189 млн ин-
тернет-пользователей, по данным New 
York Times, страдают компьютерной зави-

симостью, в том числе и от компьютерных 
игр) планируют открыть специализиро-
ванные клиники для лечения зависимости 
и даже запретить законодательно агрес-
сивные компьютерные игры. Обществен-
ное обсуждение подобных инициатив 
началось сразу после стрельбы в школе 
«Сэнди Хук» городка Ньютон в штате Кон-
нектикут, где подросток при помощи огне-
стрельного оружия расстрелял одноклас-
сников и персонал школы. В Китае такие 
клиники, больше похожие на военные ла-
геря, существуют с 2005 года. Родители 
китайских школьников, уставшие наблю-
дать, как их дети проводят практически 
все свое свободное время за компьютер-
ными играми, активно отправляют своих 
детей в эти лагеря. Занятия проводят быв-
шие военные. Строжайшая дисциплина, 

много физических нагрузок и рутинных 
бытовых обязанностей. Обязательны бе-
седы с психологом и строгое выполне-
ние всех распоряжений руководителей. 
За непослушание наказывают не только 
провинившегося, но и всю группу. Из раз-
влечений – изучение китайских народ-
ных танцев, обычаев, спортивные игры, 
обучение рукоделию. Правительство взя-
лось за проблему со всей серьезностью 
и планирует открыть в общей сложности 
250 подобных лагерей. Российские роди-
тели и школьники еще в 2010 году подпи-
сали коллективное письмо Президенту РФ 
с просьбой ускорить принятие в России 
закона, который позволил бы защитить 
детей от вредных и опасных компьютер-
ных игр. Им ответили, что предложение 
принято к рассмотрению.

Справка

Аналитическая компания Newzoo, занимающаяся исследова-
нием игровых рынков, насчитала в мире 1 775 489 000 гейме-
ров. То есть примерно 1,8 млрд. Доступ к Всемирной паутине 
есть у 2 975 953 000 жителей Земли. Население планеты со-
ставляет 7,2 млрд человек. Ожидается, что по итогам текуще-
го года геймеры спустят на игровые продукты почти 81,5 млрд 
долларов (на 7% больше, чем в 2013-м). В 2013 году Newzoo 
насчитала у нас в стране 46,4 млн геймеров. Тогда сообща-
лось, что Россия занимает абсолютное первое место в мире 
по играющим на персональных компьютерах – 98% от обще-
го количества пользователей всех категорий. Потенциал рос-
сийского игрового рынка далеко не исчерпан, а вовлеченность 
населения пока минимальна по сравнению с количеством про-
живающих здесь. Россия – страна, в которой не получили раз-
вития интернет-клубы. Но идет наращивание компьютерных 
классов в школах, обучение работе с компьютером пожилых 
людей и пр. Конечно, это требует огромных материальных за-
трат для государства, и само оно на «компьютеризацию всей 
страны» не пойдет, но тут на помощь приходят крупные ком-
пании, в частности и производители игр, которые готовы по-
ставлять оборудование в обмен на то, что на этих компьюте-
рах, помимо обучающих программ, будут еще и их игры. Так 
что процесс вовлечения продолжается. 
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В последние несколько лет в ре-
сторанном бизнесе четко про-
слеживается «сибирский» тренд. 
«Настоящая сибирская кухня» 
прочно обосновалась в премиаль-
ном сегменте. Эмбарго на евро-
пейские продукты только способ-
ствует покорению Сибири столич-
ными рестораторами. Во-первых, 
медвежатину или мясо косули 
вполне можно продать по цене 
японской мраморной говядины, 
а рябчика – по цене бресской 
курицы. Во-вторых, отсутствие 
заграничных деликатесов настра-
ивает рестораторов на патрио-
тический лад. Когда невозможно 
купить не то что хамон или сыр 
ливаро, но даже простых новозе-
ландских мидий, волей-неволей 
научишься родину любить.

П
роблема ровно одна: очень 
часто «настоящая сибирская 
кухня» на деле оказывается 
не такой уж настоящей. И дело 
не только в том, что глухарь 

не отвиселся в пере положенные три не-
дели, а вместо малосольной нельмы вам 
могут подать «синявку» – ту же самую 
рыбу, но не успевшую набрать вес, кото-
рая настолько же далека по вкусу от своей 
более жирной родственницы, насколько 
Москва от Сибири. Дело в другом: вокруг 
сибирской кухни создано столько мифов, 
что зачастую это приводит к полной поте-
ре аутентичности. Вот лишь самые попу-
лярные заблуждения.

СИБИРСКИЕ ПЕЛЬМЕНИ 

Сибирская кухня без пельменей – это 
не просто красавица без глаза. Это кра-
савица без глаза и одной ноги. Спор 
между жителями Сибири и Урала по по-
воду того, кому же из них принадле-
жит честь изобретения этого китайского 
блюда, продолжается со времен Ермака 
Тимофеевича.
О всепоглощающей любви сибиряков 
к пельменям писал еще Владимир Ги-
ляровский в книге «Москва и москви-
чи»: «Неизменными посетителями 
трактира Лопашова были все москов-
ские сибиряки. Повар, специально вы-
писанный из Сибири, делал пельмени 
и строганину. И вот как-то в восьмиде-
сятых годах съехались из Сибири зо-
лотопромышленники самые крупные 
и обедали по-сибирски у Лопашова, 
а в меню значилось только две переме-
ны: первое – закуска, и второе – сибир-
ские пельмени. Никаких больше блюд 
не было, а пельменей на двенадцать 
обедавших было приготовлено 2500 
штук: и мясные, и рыбные, и фруктовые 
в розовом шампанском… И хлебали их 
сибиряки деревянными ложками».
В этой истории стоит обратить внимание 
на две детали. Во-первых, зачем варить 
пельмени в шампанском? Причина есть. 
Именно сибирские золотопромышлен-
ники на тот момент были самыми бога-
тыми людьми в стране. По сравнению 
с сибирской золотой лихорадкой Клон-
дайк и Калифорния имели невинный 
вид детской игры в крысу. Во второй по-
ловине XIX века в Сибири добывалось 
до 40 % мирового золотого запаса. И куп-
цам, имевшим к этому самое непосредст-
венное отношение, нужно было наглядно 

демонстрировать всем остальным успехи 
сырьевой экономики. Розовое шампан-
ское подходило для этих целей как нельзя 
лучше – в то время оно было самым доро-
гим. Варить в нем пельмени – это особый 
купеческий шик. Знаменитую уху из стер-
ляди и ершей тоже готовили на розовом 
шампанском.
Не менее значима и другая подробность: 
почему в меню было всего две перемены?
– Дело в том, что купеческая кухня в Си-
бири четко разделялась на домашнюю 
и дорожную, – объясняет исследова-
тель сибирской кухни, автор ряда книг 
по истории гастрономии и винокурения 
Игорь Шеин. – Купцы много времени 
проводили в разъездах, например, нужно 
было постоянно инспектировать прииски. 
В результате сформировался определен-
ный набор блюд, которые было приня-
то брать с собой в дорогу. Учитывая, что 
в Сибири зима длится полгода, эти куша-
нья должны были хорошо храниться в за-
мороженном виде и легко разогреваться 
в походных условиях. Пельмени – класси-
ческий пример такой еды.
Сибирские купцы даже пользовались осо-
быми дорожными самоварами, разде-
ленными внутри на несколько отделений. 

Обычно таких секций было три. В одной 
разогревали щи, в другой варили кашу, 
а в третьей грели воду для чая или сбитня. 
Полноценный обед можно было пригото-
вить за полчаса в одной посуде.
Получается, что обедавшие у Лопашо-
ва сибирские купцы сымитировали свой 
«походный» стол. Поэтому меню и было 
таким коротким. Это логично: строго го-
воря, они в тот момент действительно на-
ходились вдали от дома…
Статус «дорожной» еды существенно по-
влиял на рецептуру сибирских пельме-
ней. То блюдо, которое сейчас подается 
под этим названием, имеет очень мало 
общего с пельменями образца, скажем, 
90-х годов позапрошлого столетия.
– Во-первых, фарш готовился как мини-
мум из четырех видов мяса, – рассказы-
вает Игорь Шеин. – Обязательной была 
дичь, причем не только снедная, напри-
мер сохатина, но и пернатая, например 
утка, гусь или тетерев. Далее – говядина 
и еще один вид мяса, на этот раз жирно-
го – свинина или баранина. Во-вторых, 
тесто замешивалось не на воде, а на чае. 
Дело в том, что пельмени хранили в спе-
циальных «редких» льняных мешках 
на морозе, при этом происходил процесс 

лиофилизации – перехода воды в газо-
образное состояние из твердого, минуя 
жидкое. Проще говоря, пельмени посте-
пенно высыхали. Так вот антиоксиданты, 
содержащиеся в чае, способствуют луч-
шему сохранению вкуса мяса при потере 
влаги. В-третьих, пельмени перед замо-
розкой часто обжаривали на коровьем 
масле. И, наконец, в-четвертых, их не ва-
рили, как сейчас это делаем мы, а зава-
ривали кипятком и настаивали несколько 
минут. Все это подробно описано в книгах 
сибирского писателя Георгия Маркова.
Фактически сибиряки изобрели собст-
венный фастфуд, чем-то даже напоми-
нающий лапшу быстрого приготовления. 
Только по вкусу он давал сто очков форы 
не только лапше, но и пельменям совре-
менного образца.
– Я сам готовил сибирские пельмени 
по этому рецепту, – рассказывает Игорь 
Шеин. – У меня были сохатина, хорошая 
говядина, гусятина и свинина. Тесто заме-
шивал на чае, как положено. Пельмени 
обжаривал в сливочном масле, замора-
живал, а потом заваривал кипятком. Могу 
сказать две вещи: прежде всего, это дей-
ствительно замечательное блюдо. И еще: 
вкус таких пельменей мало напоминает 
тот, к которому мы привыкли, он намного 
богаче и интереснее.

СУТОЧНЫЕ ЩИ 

Не менее любимым блюдом сибир-
ских купцов были суточные щи. Вопре-
ки распространенному представлению, 
это вовсе не вчерашний борщ, в который 
по каким-то причинам забыли положить 
свеклу. Суточные щи были не только су-
пом, но и… холодной закуской.
– Суточными их называли не потому, 
что сварили сутки назад, а потому, что 
процесс приготовления этого блюда за-
нимает почти сутки, – объясняет Игорь 
Шеин. – Вот как это делается. Берется 
кусок говяжьей грудинки, сначала его 
нужно обланжирить – бросить на ми-
нуту в кипящую воду – а потом варить 
5–6 часов. Получается очень крепкий 
бульон. Мясо из него убирают, а сам 
бульон ставят в холодное место. Рань-
ше его остужали в сенцах, где за ночь 
он мог и замерзнуть. Но именно это 
и было идеальным вариантом. На сле-
дующий день бульон разогревали, кла-
ли в него еще один обланжиренный 
кусок грудинки, кислую капусту, все 
остальные ингредиенты и снова варили 
несколько часов. Во Франции крепкий 
[двойной] бульон называют «двойным 
консоме». Бульон, который получался 
при варке суточных щей – это как ми-
нимум «тройное», а то и «четверное 
консоме». Если суточные щи ставили 
в прохладное место, они тут же засты-
вали в желе. Получался холодец, кото-
рый подавали перед обедом в качестве 
закуски. Но можно было и разогреть щи 
и есть их в качестве основного блюда.
Суточные щи часто замораживали в фор-
ме кругов, которые складывали в полот-
няные мешки и брали с собой в дорогу. 
Отколол кусок такого круга, разогрел – 
и за пять минут получил горячий обед. 
Еще один вид сибирского фастфуда – 
просто, эффективно и полезно для здо-
ровья.
Однако в домашнем варианте суточные 
щи чаще подавались именно в виде хо-
лодца, на буфетном столе.
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ЦАРЬ-РЫБА 

Сибирский писатель Виктор Астафьев 
присвоил титул царь-рыбы енисейскому 
осетру. Но многие почитатели творчест-
ва Виктора Петровича не раз высказыва-
ли ему свое недоумение по этому поводу. 
Общее мнение выразил его близкий друг, 
охотовед Василий Сидоркин, к которо-
му Астафьев часто приезжал на рыбалку: 
как мог ты, знаток сибирских традиций, 
выросший на Енисее и проживший здесь 
всю жизнь, назвать царь-рыбой речного 
поросенка? В то время как любому здра-
вомыслящему человеку ясно, что настоя-
щий царь – это таймень, и никто другой?
После выхода в свет романа «Царь-ры-
ба» дискуссия по главному сибирскому 
вопросу – осетр или таймень? – развер-
нулась даже в местной прессе. Земляки 
писателя разделились на два лагеря, при-
мерно равных по численности.
Сторонники осетра апеллировали к тому, 
что эта рыба – самая крупная, достигает ста 
двадцати килограммов, а таймень – макси-
мум восьмидесяти. А чем крупнее рыба – 
тем больше в ней царского достоинства. 
Кроме того, енисейского осетра всегда по-
ставляли к царскому столу, а насчет тайме-
ня – это еще бабушка надвое сказала.
Сторонники тайменя проводили аналогию 
с царем зверей, утверждая, что царь тра-
воядным быть не может. А осетр, как из-
вестно, рыба не хищная. Если же говорить 
о царском столе и сравнивать гастрономи-
ческую ценность этих рыб, то любой сиби-
ряк и даже некоторые жители европейской 
части страны – не все, конечно, а те, что по-
умнее, – однозначно предпочтут тайменя 
осетру. Самые начитанные цитировали Са-
банеева, написавшего, что «мясо тальменя 
чрезвычайно вкусно и во всей Сибири счи-
тается самым ценным».
Так кто же царь? Какая рыба ценится 
выше? И осетр, и таймень традиционно 
проходят по разряду «красной рыбы», 
то есть входят в высшую гастрономиче-
скую касту. И осетр, и таймень даже оптом 
продавались «на хвосты», то есть поштуч-
но, в отличие от омуля, которого мерили 
ведрами, или хариуса, измерявшегося пу-
дами, а то и возами.
– Тайменя стали называть «царской ры-
бой» во второй половине XIX века, – рас-
сказывает Игорь Шеин. – Скорее всего, 
это связано с тем, что его очень любили 
в семействе Романовых со времен Алек-
сандра II. В меню царских обедов можно 
проследить такую тенденцию: на парад-
ных приемах, как правило, подавали осет- 
ра, а на семейных обедах, которые про-
водились в узком кругу, – тайменя. Эта 
традиция продолжилась и при Александ-
ре III, и при Николае II.
Сам Виктор Петрович Астафьев однажды 
все-таки признался, что дал маху с царь-
рыбой. Осетр больше подходил по сюже-
ту книги, поэтому и получил высший арис- 
тократический титул. Однако, по мне-
нию писателя, таймень на роль царя тоже 
не годится.
– Однажды во время разговора с Ас-
тафьевым, не помню уже, после какой 
рюмки, я набрался храбрости и решил-
ся спросить его о царь-рыбе, – вспоми-
нает Игорь Шеин. – Ведь осетр все же 
вполне заслуживает этого звания. Меня 
поддержал и друг Астафьева, художник 
Валерий Кудринский. И Виктор Петрович 
признал, что да, действительно, назвать 
осетра царь-рыбой было с его стороны 
не совсем правильно. Но такой же ошиб-
кой было бы назвать царем и тайменя. 
Настоящая царь-рыба – нельма. Потому 
что, по словам Астафьева, «царь должен 
быть близок к народу». А именно нель-
ма всегда была доступна для сибиряков. 
Таймень – случайная добыча. Трофейная 
рыбалка на тайменя началась где-то в ше-
стидесятых годах прошлого века, когда по-
явились блесны. До этого его ловили очень 
эпизодически, если он приходил кормить-
ся той же нельмой или сигом и случайно 
попадал в сеть. Если же говорить о гастро-

номической ценности нельмы и тайме-
ня, то, на мой взгляд, у нельмы она, без-
условно, выше. У сиговых другая структура 
жира, чем у лососевых, благодаря чему 
они лучше хранятся, жир меньше окисля-
ется. Таймень вкусен буквально в течение 
нескольких часов после вылова. Он крайне 
плохо переносит заморозку. Поэтому стро-
ганина из тайменя, которую подают в ре-
сторанах, – сомнительный вариант. В ней 
присутствует горьковатый привкус гидро-
генизированного рыбьего жира, в отличие 
от нельмы, которая хороша и в виде стро-
ганины, и малосольная, и приготовленная 
любым другим способом.
По словам Игоря Шеина, считать тайме-
ня частью традиционного сибирского сто-
ла было бы не совсем корректно – имен-
но в силу того, что на этот стол он попадал 
случайно, лишь время от времени.
– Думаю, сегодняшняя популярность 
тайменя обусловлена, главным образом, 
маркетинговыми эффектами. Рыба ред-
кая, входит в Красную книгу, ловить ее во-
обще запрещено, – продолжает Шеин. – 
Поэтому когда вам подают тайменя 
в ресторане, возникает некое обаяние 
порока, искупающее гастрономические 
огрехи. Я абсолютно согласен с Астафье-
вым, что настоящая царь-рыба – это нель-
ма. У нее свой характер, неповторимый 
вкус. Ее невозможно ни с чем спутать. 
А если провести «слепую» дегустацию 
и дать нескольким гастрономам одинако-
во приготовленного тайменя и, например, 
фарерского лосося, я сомневаюсь, что они 
смогут их отличить.
Примечательно, что если составить гаст- 
рономический рейтинг сибирской 
рыбы, ориентируясь на предпочтения 
самих сибиряков, то ни осетр, ни тай-
мень не займут в нем даже второго ме-
ста. На нем, как ни странно, окажется 
мелкая рыбешка. Тугунок, он же сосвин-
ская сельдь, он же манерка – настоящий 
фетиш сибирского рыбного стола. Рыб-
ка длиной 10–15 сантиметров, пахну-
щая свежим огурцом, в Сибири ценится 
выше, чем осетр и стерлядь.
– Сосвинская сельдь поставлялась 
и к царскому столу, и в лучшие столичные 
рестораны, – рассказывает Игорь Шеин. – 
Стоила она баснословных денег – в не-
сколько раз дороже стерляди. Правда, 
тогда использовался совершенно другой 
способ засолки этой рыбы – так называе- 
мый семужный посол. Сейчас тугунка со-
лят обычным методом, и он серьезно те-
ряет во вкусе уже через пару дней. А се-

мужный посол позволял довезти рыбу 
до Петербурга, полностью сохранив ее 
вкус и неповторимый аромат. Технология 
состоит в следующем: насыпается слой 
колотого льда, затем слой рыбы, затем 
соль. Потом снова лед, рыба, соль. И так 
много раз, пока бочка не заполнится. При 
этом способе засолка происходит в щадя-
щем режиме, мясо меньше разрушается, 
а жир не так сильно окисляется.

САГУДАЙ 

Еще одно «настоящее сибирское блюдо», 
которое вам предложат, пожалуй, в каж- 
дом ресторане, специализирующемся 
на сибирской кухне, – сагудай. Готовят 
эту холодную закуску обычно из сиговых: 
омуля, сига, муксуна. Впрочем, годятся 
на нее и некоторые лососевые, например 
хариус.
Почему-то считается, что сагудай готовят 
из замороженной рыбы. Ей дают слегка 
оттаять, снимают филе, рубят и перетря-
хивают в миске с солью, черным перцем 
и репчатым луком. Именно этот вариант 
считается каноническим. И настоящему 
сагудаю он даже не родственник.
– «Сагудать» в переводе с ненецкого язы-
ка означает «съесть сырым», – объясняет 
Игорь Шеин. – Соответственно, сагудай – 
это блюдо из свежепойманной рыбы, ко-
торая ни в коем случае не замораживает-
ся. Ее действительно присаливают, а вот 
насчет черного перца у меня большие сом-
нения: не было его ни у ненцев, ни у эвен-
ков, которые это блюдо придумали. 
И лука репчатого тоже не было. Если са-
гудай готовили в теплое время года, мог- 
ли использовать дикий, так называемый 
береговой лук. А репчатого лука наши се-
верные народы не знали.
Блюдо из замороженной рыбы, кото-
рая быстро маринуется с солью, перцем 
и луком, называлось «рубаниной». И оно 
действительно было популярно не толь-
ко среди коренных народов, но и среди 
русского населения. В отличие от строга-
нины, которая нарезается тонкими длин-
ными ломтиками вдоль хребта, рубанина 
режется маленькими кусочками. Разница 
между рубаниной и сагудаем примерно 
такая же, как между корейским хе и япон-
ским сасими.
– Есть и более экзотический вариант ру-
банины, – поясняет Игорь Шеин. – С за-
мороженной рыбы снимают кожу, а потом 
отбивают ее обухом топора. Получается 
крошево, из него выбирают кости, а мясо 

приправляют солью, луком и перцем. 
Едят, пока рыба не оттаяла. Это блю-
до было очень популярно во всей Сиби-
ри. В Восточной Сибири оно называлось 
«расколоткой», а в Западной – «чушью». 
Я знаю только один ресторан, где готовят 
чушь по аутентичному рецепту, он нахо-
дится в Новосибирске.

ЦВЕТОЧНЫЙ ЧАЙ 

Термин «сибирский чай» ввел в обиход 
Дюма-отец, написавший знаменитый 
Большой кулинарный словарь. Чай, до-
ставленный из Китая в Европу сухопутным 
путем, через Сибирь, ценился намного 
выше, чем привезенный морем. Самым 
дорогим сортом сибирского чая не толь-
ко в западных странах, но и в России был 
цветочный. Его могли позволить себе 
только очень состоятельные люди.
– В одной монографии по истории чай-
ной торговли, написанной на основе ана-
лиза таможенных документов XIX века, 
я прочел буквально следующее: «Непо-
нятно, почему сибирский цветочный чай 
был таким дорогим. Что, в Сибири какие-
то особенные цветы? Чем они лучше тех, 
что растут в европейской части страны?» – 
рассказывает Игорь Шеин. – Дело в том, 
что цветочный чай не имеет к цветам 
ни малейшего касательства. Как известно, 
самый дорогой в мире чай – типсовый. 
Типсы – это почки на самом верху чайно-
го куста, которые еще не раскрылись или 
только начали раскрываться. Для элит-
ных сортов чая берутся только верхние 
две-три почки. Чем ниже растут листья 
на кусте, тем дешевле чай. По форме тип-
сы напоминают нераскрывшиеся бутоны 
цветов. Поэтому типсовый чай и называ-
ли «цветочным». В позапрошлом столетии 
базовая классификация сибирского чая 
выглядела так: самый дешевый – кирпич-
ный, сделанный из прессованных нижних 
листов чайного куста, в него могли попа-
дать и стебли. Далее – листовой рассып-
ной чай, на него шли средние и верхние 
листы. И, наконец, цветочный, то есть тип-
совый чай. Его и сейчас может позволить 
себе далеко не каждый.
Современные рестораторы под цветочным 
чаем в большинстве случаев подразуме-
вают именно чай из цветов. И если пос- 
ле строганины из тайменя вам предложат 
«настоящий» цветочный чай из Сибири, 
в котором будет много красивых цветоч-
ков – чабрец, душица и еще что-нибудь 
лекарственное, не оплачивайте счет.

ГЛАВНОЙ СИБИРСКОЙ РЫБОЙ НАЗЫВАЮТ ЕНИСЕЙСКОГО ОСЕТРА, НО ЕСТЬ И ДРУГИЕ МНЕНИЯ
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П
ричина звонка Гуса Джонсо-
на сидела, прислонившись 
спиной к стене лодочного 
домика. Берни Хиблер был 
привязан к деревянному 

столбу. На глазах у него была повязка, 
а во рту – кляп. Он был мертв. Кто-то 
всадил ему пулю прямо в сердце.
– Все еще теплое, Пит, – сказал 
мне шериф, опустившись на коле-
ни и дотронувшись до трупа. – Ду-
маю, смерть наступила совсем недав-
но… Как ты его нашел? – обратился он 
к Джонсону.
– В такую погоду клиентов мало, по-
этому я решил отдохнуть. Я спал ча-
сов до трех-четырех. Потом проснулся 
от звука, похожего на выстрел. Я по-
думал, что Берни стреляет по грызу-
нам, и опять уснул. Машина меня раз-
будила в половине пятого.
– Какая машина? – уточнил шериф.
– Ее машина, – пожал плечами Гус 
Джонсон. – Она неслась от Берни, 
будто за ней гнались черти. Не затор-
мозила даже у выезда на шоссе. Такой 
шум любого мертвеца разбудил бы.
– Ты сказал «ее», – терпеливо произ-
нес шериф Пиви. – Кого ты имеешь 
в виду?
– А разве я не сказал? Молли Хам-
монд, конечно.
– Молли Хаммонд? – Я недоверчиво 
уставился на старика.
Молли была одной из самых хоро-
шеньких девушек в округе Гэйл и од-
ной из самых несчастных. Совсем 
недавно ей исполнилось 25, но она 
уже была вдовой. Пару месяцев на-
зад Сэм Хаммонд не вписался в по-
ворот на старой дороге и разбился 
насмерть. Через день после похорон 
Молли узнала, что он вложил все их 
сбережения в сделку с Берни Хиб-
лером. Берни утверждал, что сдел-
ка провалилась и они потеряли все 
деньги.
– Боюсь, это была Молли, – стоял 
на своем Гус. – После того, что прои-
зошло, я бы не никогда не поверил, 
что она нанесет Берни визит вежли-
вости. Телефона у меня нет. Поэтому 
я поехал к нему на пикапе. – Он кив-
нул на тело. – И вот что я нашел.
Дэн спросил у Гуса о лодке.
– Пока погода неважная, – объяснил 
старик, – Хиблер отвез ее в город 
на ремонт.
Шериф осмотрелся по сторонам. 
Обыч ный лодочный домик. Рядом 
с ящиком с инструментами и огром-
ным ведром на краю причала лежала 
удочка с леской, свесившейся вниз.
– Загляните в дом, – посоветовал Гус 
Джонсон. – Я звонил оттуда. Там на-
стоящий погром. – Старый рыбак не-
уверенно почесал в затылке. – Дэн, ка-
жется, я выполнил свой гражданский 
долг? Можно, я вернусь к себе?
Пиви рассеянно кивнул. Он озадачен-
но смотрел на труп.
– Никак не возьму в толк, – сказал 
шериф после ухода старика, – зачем 
его связали? И уж совсем непонятно, 
зачем понадобились повязка и кляп?.. 
Ты звонил доктору перед отъездом?

– Звонил, – кивнул я. – А вот, кстати, 
и он сам. – С того места, где я стоял, 
через открытую дверь была видна до-
рога.
– Позвони Джерри и попроси его 
привезти Молли Хаммонд.
– Округ Гэйл скоро станет похож 
на Нью-Йорк, – заявил наш судмед-
эскперт доктор Стеббинс, заходя в ло-
дочный домик и глядя на труп Берни 
Хиблера. – Убийства, гангстеры…
– Сможешь мне дать, хотя бы при-
близительно, время смерти? – спро-
сил шериф Пиви. – У нас есть подо-
зреваемый, и время очень важно.
– Конечно. Только предупреждаю за-
ранее, что после вскрытия оно может 
измениться.
Я отправился к машине передавать 
приказ шерифа еще одному его по-
мощнику, Джерри Сили. С Дэном 
мы встретились в доме Хиблера. 
Гус Джонсон был прав – в доме ца-
рил страшный погром. Все ящики 
были выдвинуты, а их содержимое, 
как и содержимое шкафов, валялось 
на полу. Большая часть мебели была 
перевернута.
– По городу давно ходят слухи, что 
Хиблер держал в доме кучу денег, 
Дэн, – сказал я. – Может, это ограбле-
ние?
– Может. Но все равно не пойму, что 
он делал в лодочном домике. Сдается 
мне, что если кто-то хотел бы его за-
стрелить, то это можно было сделать 
и здесь.
– Кстати, о стрельбе. Нигде не видно 
оружия. Не может быть, чтобы у Хиб-
лера ничего не было.
– У него была двустволка, – кивнул 
Дэн Пиви. – Я сам видел.
– Наверное, убийца унес ее с собой.
– Или унесла, – поправил шериф.
Когда мы вернулись в лодочный до-
мик, док как раз защелкнул свой чер-
ный саквояж.
– Сейчас пять минут седьмого, – ска-
зал он. – Судя по температуре тела, 
степени трупного окоченения и свер-
тываемости крови, в два часа он, ве-
роятно, еще был жив, Дэн. И возмож-
но, к четырем он уже был мертв. Тебе 
это как-нибудь поможет?
– Поможет, док, – вздохнул Дэн, – 
но боюсь, это не поможет Молли Хам-
монд.
– Молли? – Брови седого врача взле-
тели вверх. – А она какое отношение 
к этому имеет?
– Она – наша главная подозревае-
мая, – пояснил я и рассказал ему то, 
что мы узнали от Гуса.
– Не может быть! – воскликнул док-
тор Стеббинс. – Молли не могла это 
сделать! – Он щелкнул пальцами 
и сказал: – Вам нужен Фред Трент! 
Этот лоботряс много раз угрожал Бер-
ни Хиблеру. В том числе и в присутст-
вии свидетелей. Он всегда недолю-
бливал Хиблера, а после суда он вовсе 
его возненавидел. Судебное решение 
могло оказаться последней каплей.
По решению суда, о котором гово-
рил доктор, Трент был обязан выпла-
тить Хиблеру пять сотен долларов. Не-

сколько месяцев назад в центре города 
он врезался в его автомобиль и в чи-
сле прочего разворотил ему бампер.
– Я первым делом подумал о нем, ког-
да услышал о смерти Хиблера, – пока-
чал головой Дэн, – но на время убий-
ства у него железное алиби. Его алиби 
это… я. Он всю эту неделю трудится 
на благо округа. Сегодня он с восьми 
часов утра красит стены в тюрьме.
Доктор Стеббинс забрал тело и уехал 
делать вскрытие. Сейчас единствен-
ным напоминанием об убийстве были 
меловой контур тела и пятна крови. 
У лодочного домика остановилась ма-
шина Джерри Сили.
– Что стряслось, шериф Пиви? – 
с тревогой спросила Молли Хаммонд, 
хорошенькая блондинка с большими 
карими глазами.
– Мы знаем от Гуса Джонсона, что ты 
была сегодня здесь и уехала в полови-
не пятого.
Она тяжело вздохнула, как будто гото-
вилась к серьезному испытанию.
– Не буду спорить, шериф. Да, я при-
езжала сюда. Я… я знаю. В Берни Хиб-
лера стреляли. Он мертв.
– Надеюсь, ты знаешь свои права, – 
сказал Дэн Пиви. – Может, тебе лучше 
попросить адвоката.
– Я не убивала его. Поэтому я так бы-
стро и ехала. Я нашла его тело в ло-
дочном домике и испугалась, потому 
что раньше ничего подобного не ви-
дела.
– Зачем ты сюда приезжала? – спро-
сил Дэн.
– Хиблер позвонил около четырех 
и попросил приехать. Сказал, что хо-
чет покончить с нашим делом и что 
мне лучше поскорее приехать, пока 
он не передумал. Сначала я подума-
ла, что меня разыгрывают. Поэтому 
я сразу ему перезвонила. Он не отве-
тил. Мне не оставалось ничего иного, 
как отправиться к нему и узнать, в чем 
дело. Я постучала в дом, но никто 
не ответил. Тогда я пришла в лодоч-
ный домик и увидела его связанного 
и… всю эту кровь.
– Он позвонил в четыре? – уточнил я.
– Да, – кивнула она. – Я запомни-
ла, потому что посмотрела на часы. 
От моего дома до этого места 8 кило-
метров. Я уехала сразу после того, как 
не смогла дозвониться до него. Навер-
ное, я доехала минут за пять и увидела 
этот… этот ужас…
– Ты была одна, когда он звонил?
– Одна. После смерти Сэма с день-
гами стало совсем плохо, и я начала 
шить на дому. Я как раз работала, ког-
да он позвонил… Я не убивала его, ше-
риф Пиви. Клянусь, он был мертв, ког-
да я сюда приехала.
– Почему ты не позвонила нам, Мол-
ли? – спросил Джерри. – Если бы ты 
нам позвонила, это бы многое изме-
нило.
– Я страшно испугалась. Я понимала, 
как все будет выглядеть со стороны, 
и подумала, что, если никто не будет 
знать, что я здесь была, для меня бу-
дет лучше. – Она посмотрела на Дэни 
Пиви. – Вы арестуете меня?

– Нет, Джерри отвезет тебя домой. 
Но я хочу попросить тебя не покидать 
дома до моих дальнейших указаний…
В одиннадцать часов вечера доктор 
Стеббинс принес заключение. В нем 
было написано, что смерть произошла 
между двумя и четырьмя часами дня.
– Есть еще кое-что, – сказал он. – 
На голове у него большая шишка. Он 
мог отключиться от удара.
– Это объясняет, как убийце удалось 
его связать, – заметил Джерри.
– И еще угол, под которым пуля во-
шла в тело. Убийца должен был ле-
жать на настиле причала. Оружие на-
ходилось сантиметрах в 15 от пола.
– Да, в этом деле много странно-
стей, – вздохнул шериф Пиви. – Пит, 
вы с Джерри, завтра утром поезжай-
те на Френчман-Крик. Поговорите 
с людьми. Может, кто-нибудь что-ни-
будь видел?
– Типа? – поинтересовался Джерри.
– Типа лодки, – буркнул Дэн. – Осо-
бенно где-нибудь рядом с домом 
Хиб лера.
Мы услышали, как подъехала маши-
на, и через несколько секунд в комна-
ту вошел Гус Джонсон.
– Кое-что вспомнил, Дэн, – объя-
снил он. – Не понимаю, как я раньше 
это упустил. Сегодня от дома Хиблера 
отъехал еще один автомобиль. Старая 
тачка Фреда Трента!
– Я все-таки был прав! – вырвалось 
у дока Стеббинса.
– Во сколько это было, Гус? – спросил 
Дэн.
– Около половины восьмого утра. 
Не знаю, во сколько он приехал к Хиб-
леру. Я как раз завтракал, когда он 
проехал мимо дома.
– Хиблер не мог быть так долго 
мертв? – обратился шериф к доктору.
Стеббинс мрачно покачал головой…
Утром мы с Джерри отправились 
на моторной лодке по Френчман-
Крик. Только напрасно потратили вре-
мя. Никто ничего не видел и не слы-
шал. В город мы возвращались 
с пустыми руками. Кто угодно из со-
седей мог тайком на лодке приплыть 
к Хиблеру и застрелить его.
Одновременно с нами, примерно 
в половине десятого, у конторы шери-
фа остановилась машина Фреда Трен-
та.
– Ребята, вы тоже только что приехали 
на работу? – ухмыльнулся он.
– Мы уже давно работаем, Трент, – 
буркнул Джерри. – В отличие, похоже, 
от тебя.
– Сегодня утром что-то совсем не хо-
чется ничего делать, – пожал плечами 
Трент. – Думал, что вообще не приеду.
У дверей нас встретил Дэн Пиви.
– Мне нужно поговорить с тобой, 
Трент, – сказал он.
– Не поймали еще убийцу Берни, 
парни? – поинтересовался Трент.
– Ты знаешь об убийстве?
– Угу, – кивнул Фред. – Остановил-
ся по дороге выпить кофе. Все сей-
час только об этом и говорят… Никогда 
не знаешь, встретишься ли еще с че-
ловеком или видишь его в послед-
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ний раз. Вот я, например, вчера утром 
виделся с Берни. Заехал к нему часов 
в семь по дороге на работу. Суд обязал 
меня выплачивать ему каждый месяц 
по 25 долларов. – Он достал из карма-
на рубашки какую-то бумажку и бро-
сил ее на стол. – Вот его расписка. 
Возможно, на ней он расписался по-
следний раз в жизни.
Дэн Пиви внимательно изучил рас-
писку. Мы не нашли никаких денег 
ни в доме, ни при убитом. Хиблер, ко-
нечно, мог днем куда-нибудь выйти 
и потратить доллары Трента, но в доме 
должны были быть хоть какие-то 
деньги. Мне все больше казалось, что 
Берни могли просто ограбить.
– О чем вы хотели поговорить 
со мной, шериф Пиви? – спросил 
Фред Трент.
– Сейчас уже ни о чем, пожалуй, – 
пожал плечами Дэн. – Принимайся 
за работу. Пора заканчивать покраску…
Мы с Дэном заехали в банк и выясни-
ли, что у Хиблера был там счет и что 
он действительно держал дома круп-
ные суммы наличных, не меньше двух 
тысяч долларов, потому что постоянно 
проворачивал какие-то дела.
Вернувшись в контору, мы застали там 
Джерри и доктора Стеббинса.
– Есть информация, – пояснил он. – 
Насчет времени смерти никаких из-
менений, но следы от веревки на за-
пястьях говорят, по-моему, что его 
связали задолго до того, как застрели-
ли.
– За сколько времени? – заинтересо-
вался Дэн.
– Не могу точно ответить. Может 
быть, за час, а может, и еще больше. 
Все зависит от того, как энергично он 
пытался освободиться.
– Вот этого я никак не могу понять, – 
вздохнул Пиви. – Если вы собираетесь 
пристрелить человека, какой смысл 
в том, чтобы его связывать, не говоря 
уже о кляпе и повязке на глаза? Какая-
то бессмыслица.
– А по-моему, смысл есть, – возразил 
Джерри. – Меня удивляет, что ты его 
не нашел. Это дымовая завеса. То же 
самое с удочкой, ведром и ящиком 
с инструментами. Убийца просто ре-
шил отвлечь и запутать нас, пустить 
по ложному следу.
– Допустим, – кивнул шериф. – Но за-
чем нашей главной подозреваемой 
Молли Хаммонд, даже если предпо-
ложить, что у нее были время и терпе-
ние возиться с веревками и кляпами, 
тратить на все это уйму времени, а по-
том мчаться оттуда как ракета, с та-
ким грохотом, что разбудил даже Гуса 
Джонсона?
– И здесь все просто, – улыбнулся 
Джерри. – Затем, что она не убийца.
Все только покачали головами. Даже 
доктор Стеббинс отнесся к его словам 
скептически…
Когда я увидел Дэна на следующий 
день перед обедом, то по его виду 
сразу догадался: что-то произошло. 
Он не улыбался, но на его морщини-
стом лице, казалось, было написано 
«Эврика!».

– Ребята, кажет-
ся, я кое-что по-
нял! – с энтузиазмом 
сообщил он нам с Джер-
ри. – Мы с Джерри сейчас 
поедем проверим мою теорию, 
а ты, Пит, оставайся в конторе. Про-
следи, чтобы Трент наконец закончил 
работу. Ты можешь мне понадобиться. 
Я могу попросить тебя привезти подо-
зреваемых. Если моя версия, конечно, 
подтвердится.
После отъезда Дэна и Джерри я за-
нялся бумагами. Дэн позвонил око-
ло четырех часов. По его голосу я мог 
сказать, что его версия подтвердилась 
и что он взял след.
– Пит, привези Трента и Молли в дом 
Хиблера ровно в пять часов. Понял? 
Ровно в пять, минута в минуту! Мы бу-
дем вас ждать около лодочного домика.
Мы приехали на пять минут рань-
ше назначенного времени. Дэн Пиви 
встретил нас около лодочного домика. 
В его машине сидел Гус Джонсон.
– Привет, ребята! – поздоровался ше-
риф с Молли и Трентом и с улыбкой 
махнул рукой в сторону домика. – Ду-
маю, мы приближаемся к раскрытию 
этого дела. Пойдемте внутрь. Я попы-
таюсь восстановить, что здесь прои-
зошло два дня назад.
Джерри стоял на причале и загадочно 
улыбался, как будто знал то, что не зна-
ем мы. В лодочном домике все было, 
как раньше. За исключением, конечно, 
трупа – о месте, где его нашли, сви-
детельствовали меловой контур и не-
сколько высохших пятен крови.
Через минуту я заметил еще одно от-
личие. Это была двустволка, которая 
лежала на причале, зажатая между 
ящиком с инструментами и ведром. 
Она была направлена на то место, где 
находилось тело Берни Хиблера.
– Это и есть оружие Хиблера, которо-
го нет в доме, – обратился к нам Дэн 
Пиви – как гид, который рассказывает 
что-то очень интересное группе тури-
стов.
– Где ты его нашел? – удивился Гус 
Джонсон.
– Всему свое время, – улыбнулся 
шериф. – Начнем с самого начала. 
Если Хиблера застрелила Молли, она 
могла бы легко избавиться от оружия 
после того, как уехала отсюда. Време-
ни и возможностей у нее было более 
чем достаточно. С Гусом та же карти-
на. Ни у одного из них нет прилично-
го алиби на большую часть времени, 
когда могло быть совершено убий-
ство. Но мы нашли ружье менее чем 
в 10 метрах от тела, поэтому…
– Не понимаю, – прервал его старик 
Джонсон. – Я же видел, как вы вчера 
все здесь обыскали и ничего не на-
шли.
– Потому что мы не искали в воде, – 
терпеливо объяснил Дэн. – Мы нашли 
двустволку на дне… Ну как, пора? – 
спросил он у Джерри и, когда тот кив-
нул, сказал: – Начинай.
Джерри подошел к ружью, взял конец 
удочки, которая тоже лежала на при-
чале, и просунул его в спусковую 

скобу кур-
ка. Леска сви-
сала вниз, как и вче-
ра, но была не свободна, а натянута, 
потому что прилив уже почти закон-
чился.
– Готово, – сказал он и отошел в сто-
рону.
– Смотрите все внимательно! – ска-
зал Дэн. – В любую секунду может…
Его прервали три звука, прозвучавшие 
друг за другом. Сначала был оглуши-
тельный выстрел, вызванный тем, что 
удочка надавила на курок. С ним по-
чти слился всплеск от ружья, поле-
тевшего в воду в результате отдачи. 
Закончил же этот маленький концерт 
крик Фреда Трента, бросившегося 
к двери.
Мы с Джерри бросились за ним и на-
стигли его во дворе…
Фред Трент признался в том, что убил 
Берни Хиблера из мести и из-за денег. 
Утром в день убийства он заплатил 
ему очередные 25 долларов и уехал. 
Но уехал недалеко. Фред остановил-
ся за кустами, тайком вернулся к дому 
и заглянул в окно. Хиблер как раз пря-
тал деньги.
Трент дождался, когда Хиблер выйдет 
из дома, и чем-то ударил его по голо-
ве. Он отнес находившегося без созна-
ния Берни в лодочный домик и при-
вязал к столбу. Повязка на глаза была 
нужна для того, чтобы Берни не мог 
увидеть, что его ждет, сидел спокойно 
после того, как очнется, и не дергал-
ся. Кляп был применен тоже из пре-
досторожности: на тот случай, если 
кто-то будет проезжать или проплы-
вать мимо дома – чтобы не услышали 
криков.
Трент тщательно рассчитал силу при-
лива. В семь утра был прилив. Он со-
орудил орудие убийства и отмотал 
лески как раз столько, чтобы она натя-
нулась во время отлива после обеда. 
Затем забрал деньги Хиблера, устро-
ил в доме беспорядок, чтобы сбить 
нас с толку, и спокойно поехал в город. 
У него было железное алиби.
В четыре часа Фред перешел на дру-
гую сторону улицы, чтобы выпить 
кофе в кафе «Бон Эйр». Он позво-
нил оттуда Молли и, притворив-

шись Берни Хиблером, предложил 
ей приехать, чтобы обсудить вопрос 
с деньгами Сэма Хаммонда. Трент 
понимал, что Молли будет главной 
подозреваемой. Примерно в это же 
время, может, даже во время их раз-
говора в лодочном домике выстре-
лило ружье. Пуля попала в сердце 
Берни Хиблера.
– А как ты заподозрил Трента? – спро-
сил я. – Ведь ты сам подтверждал его 
алиби.
– Во-первых, – объяснил шериф 
Пиви, по-отечески улыбаясь Мол-
ли, – я не мог поверить, что Мол-
ли способна на убийство. Во-вто-
рых, меня удивили снасти, лежавшие 
на причале. Я знал, что Берни – хоро-
ший рыбак и никогда не отправится 
ловить рыбу при северо-восточном 
ветре, потому что это бессмысленная 
трата времени. К тому же лодка была 
в городе на ремонте. В-третьих, Трент, 
который известен своей ленью, весь 
день пахал как лошадь и лишь два-
жды на несколько минут отлучался 
выпить кофе. При этом он все время 
находился на виду, что на него сов-
сем уж непохоже. Такое впечатление, 
что он старался, чтобы его все время 
кто-то видел. Об отдаче и о том, что 
ружье может быть в воде, я догадался 
лишь сегодня утром, когда услышал 
в кафе за завтраком разговор двух 
охотников. Один из них жаловался 
на синяки на плече от ружья и рас-
сказывал, что один раз даже упал из-
за отдачи. У меня в голове как будто 
что-то щелкнуло, и я сразу все понял. 
Джерри подтвердил мою теорию. Он 
нашел двустволку на дне.
– Не знаю, как вы это сделали, – ска-
зала Молли Хаммонд и направилась 
к столу, за которым сидел шериф, – 
но главное то, что сделали.
С этими словами она нагнулась и по-
целовала Дэна Пиви в щеку.

Перевод Сергея МАНУКОВА
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ний раз. Вот я, например, вчера утром 
виделся с Берни. Заехал к нему часов 
в семь по дороге на работу. Суд обязал 
меня выплачивать ему каждый месяц 
по 25 долларов. – Он достал из карма-
на рубашки какую-то бумажку и бро-
сил ее на стол. – Вот его расписка. 
Возможно, на ней он расписался по-
следний раз в жизни.
Дэн Пиви внимательно изучил рас-
писку. Мы не нашли никаких денег 
ни в доме, ни при убитом. Хиблер, ко-
нечно, мог днем куда-нибудь выйти 
и потратить доллары Трента, но в доме 
должны были быть хоть какие-то 
деньги. Мне все больше казалось, что 
Берни могли просто ограбить.
– О чем вы хотели поговорить 
со мной, шериф Пиви? – спросил 
Фред Трент.
– Сейчас уже ни о чем, пожалуй, – 
пожал плечами Дэн. – Принимайся 
за работу. Пора заканчивать покраску…
Мы с Дэном заехали в банк и выясни-
ли, что у Хиблера был там счет и что 

– Ребята, кажет-
ся, я кое-что по-
нял! – с энтузиазмом 
сообщил он нам с Джер-
ри. – Мы с Джерри сейчас 
поедем проверим мою теорию, 
а ты, Пит, оставайся в конторе. Про-
следи, чтобы Трент наконец закончил 
работу. Ты можешь мне понадобиться. 
Я могу попросить тебя привезти подо-
зреваемых. Если моя версия, конечно, 
подтвердится.
После отъезда Дэна и Джерри я за-
нялся бумагами. Дэн позвонил око-
ло четырех часов. По его голосу я мог 
сказать, что его версия подтвердилась 
и что он взял след.
– Пит, привези Трента и Молли в дом 
Хиблера ровно в пять часов. Понял? 
Ровно в пять, минута в минуту! Мы бу-
дем вас ждать около лодочного домика.
Мы приехали на пять минут рань-
ше назначенного времени. Дэн Пиви 
встретил нас около лодочного домика. 
В его машине сидел Гус Джонсон.
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Для подписчиков газеты «Совершенно секретно»
В связи с переходом газеты на еженедельный выпуск подписчикам во втором полугодии будет высылаться  

по одному номеру в месяц, как и было заявлено в каталогах «Агентство «Роспечать», «Пресса России»  
и «Почта России»: №10/2014 (июль), №14/2014 (август), №18/2014 (сентябрь), №23/2014 (октябрь),  

№27(2014 (ноябрь), №31/2014 (декабрь). 

В столице началась новая атака 
на автовладельцев. Кто и зачем без 
суда и следствия сносит в спальных 
районах гаражи москвичей? Кому 
представители префектур и управ 

платят наличные деньги, чтобы люди 
в черной спецодежде не давали 

местным жителям защитить свою 
собственность? И сколько стоит 

выкупить обратно украденные при 
сносе гаражей ценные вещи?
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10 декабря (28 ноября по ст. ст.) 1877 – 
после безуспешной попытки пробиться 
через кольцо русских войск осажден-
ная в Плевне турецкая армия Осман-
паши капитулировала. В тот день во 
время попытки прорыва турки потеря-
ли до шести тысяч своих солдат убиты-
ми, в плен сдались порядка двух тысяч 
турецких офицеров и 41 тысяча «ниж-
них чинов», из которых свыше четвер-
ти – раненые и больные. Русские вой-
ска осаждали Плевну четыре месяца, 
предприняв три безуспешных крово-
пролитных штурма: за время этой оса-
ды от турецкого огня погибло свыше 31 
тысячи русских солдат. Основные поте-
ри русские войска понесли от плотно-
го и меткого винтовочного огня турок, 
поскольку прицельная дальность и ско-
рострельность их винтовок была выше, 
чем винтовок русских. Невзирая на ог-
ромные потери, взятие Плевны развя-
зало руки стратегам русской армии, 
позволив высвободить свыше 130 ты-
сяч бойцов и двинуть мощные силы в 
направлении на Константинополь, что 
и предопределило скорое завершение 
Русско-турецкой войны. В честь деся-
той годовщины этой победы в Москве 
был открыт памятник гренадерам – ге-
роям Плевны. Внутри памятника нахо-
дилась часовня, стены которой укра-
сили бронзовыми досками с именами 
погибших гренадер.

11 декабря 1994 – подразделения рос-
сийских войск и частей Внутренних 
войск МВД РФ вошли в Чечню с трех 
сторон: из Северной Осетии, Ингу-
шетии и Дагестана, с тех пор эта дата 
считается днем начала первой чечен-
ской войны. Однако российская ави-
ация начала свои боевые действия 
раньше. В частности, 30 ноября 1994 
года самолеты российских ВВС под-
вергли бомбардировке Грозный и его 
окрестности, с 1 декабря 1994 года 
такие авианалеты стали повседневной 
реальностью. Выступая ранее на за-
седании Совета безопасности России, 
министр по делам национальностей и 
региональной политики Николай Его-
ров заявил, что 70 процентов чечен-
цев обязательно поддержат ввод рос-
сийских войск и даже будут посыпать 
нашим солдатам дорогу мукой!

12 декабря 1939 – во время войны про-
тив Финляндии советские войска по-
терпели тяжелое поражение от фин-
нов под Толваярви. Группа финского 
полковника Пааво Талвелы в составе 

одного полка и четырех отдельных ба-
тальонов сумела разгромить советскую 
139-ю стрелковую дивизию, потеряв-
шую только убитыми до пяти тысяч че-
ловек. Также финнами были захваче-
ны немалые трофеи – все вооружение 
двух из трех полков 139-й дивизии. 
Причиной поражения стали грубейшие 
ошибки, допущенные советским ко-
мандованием, прозевавшим финский 
контрудар. Первая победа в этой войне 
резко подняла моральный дух финской 
армии и воодушевила все финское об-
щество.

13 декабря 1974 – считавшийся «невы-
ездным» 38-летний советский океа-
нограф Станислав Курилов совершил 
уникальный побег из Советского Сою-
за. Курилов сумел купить тур на борт 
пассажирского лайнера «Советский 
Союз», который совершал круиз от 
Владивостока до экватора и обратно 
без захода в порты. Заранее рассчитав 
по карте маршрут, океанограф ночью 
13 декабря (кстати, в пятницу!) со-
вершил прыжок с борта лайнера и бо-
лее двух суток плыл до филиппинско-
го острова Сиаргао – без еды, питья и 
сна, в ластах и маске с трубкой, все-
го преодолев около 100 километров. 
Филиппинские власти после рассле-
дования депортировали его в Канаду, 
где ученый впоследствии получил ка-
надское гражданство. Позже он пере-
ехал в Израиль, где работал в Хайф-

ском океанографическом институте. В 
СССР Станислав Курилов был заочно 
приговорен к 10 годам лишения сво-
боды «за измену Родине».

14 декабря 1984 – расстрелян Юрий 
Соколов, бывший директор одного из 
крупнейших магазинов Москвы, га-
стронома «Елисеевский». Соколов был 
арестован в рамках инициированного в 
1982 году Юрием Андроповым гром-
кого дела о взятках в столичной тор-
говле. Гастроном № 1 («Елисеевский») 
считался главной кормушкой высшей 
партийной номенклатуры и культурной 
элиты Москвы, снабжая ее самыми от-
борными деликатесами. От Соколова, 
заключенного в Лефортовский изо-
лятор КГБ, требовали дать показания 
о передаче взяток в высшие эшелоны 
власти. Невзирая на то, что директор 
дал все требуемые от него показания и 
добросовестно сотрудничал со следст-
вием, да и к тому же был участником 
войны, его приговорили к смертной 
казни уже после смерти Андропова. 

16 декабря 1934 – сотрудники НКВД аре-
стовали в Москве и этапировали в Ленин-
град бывших лидеров партийной оппози-
ции Григория Зиновьева и Льва Каменева. 
По указанию Сталина чекисты приступили 
к спешной фабрикации дел о якобы су-
ществующих в Ленинграде и Москве под-
польных центрах «зиновьевцев», которые,  
мол, и отдали приказ об убийстве Кирова.
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15 декабря 1977 
– от удара током 
в Париже погиб 
поэт, драматург, 
автор и исполни-
тель собственных 
песен Александр 
Галич (настоящая 
фамилия Гинз-
бург). За свои по-
литические песни 
Александр Галич 
в 1971 году был 
исключен из Со-
юза писателей 
СССР, в следую-
щем году – из Со-
юза кинематог-
рафистов СССР 
и вынужден был 
существовать лишь на пенсию по инвалидности – 54 рубля в месяц. В 1974 году 
Галич вынужден был эмигрировать, а все его произведения в СССР были запре-
щены. Есть версия, что смерть барда была не несчастным случаем во время под-
ключения антенны к телевизору, а замаскированным убийством, в организации 
которого обвиняли КГБ.
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